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Los empresarios arremeten 
contra el proyecto de refor-
ma laboral del Gobierno y se 
oponen a la propuesta de su-
bir las cotizaciones sociales. 

Las patronales critican la 
falta de claridad y rechazan 
de plano que el convenio 
sectorial prime sobre el de 
empresa.  P24-25/EDITORIAL

Indignación empresarial 
por la reforma laboral

Critican que se prime el convenio sectorial y rechazan el alza de las cotizaciones

 Los empresarios piden una mayor 
claridad sobre la reforma, seguridad 
jurídica y estabilidad regulatoria

 Advierten que el aumento  
de las cotizaciones sociales supone  
un impuesto a la creación de empleo
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Expansión. Madrid 

Indignación empresarial por 
la indefinición y falta de clari-
dad del Gobierno a la hora de 
abordar la reforma laboral y 
por su propuesta de subir las 
cotizaciones sociales cuando 
ya se encuentran entre las 
más altas de Europa. Los 
mensajes contradictorios del  
jefe del Ejecutivo, Pedro Sán-
chez, prometiendo en los fo-
ros internacionales cambiar 
sólo “algunas cosas” de la re-
forma laboral de 2012, y de 
puertas adentro asegurando 
que cumplirá el pacto de coa-
lición, que contempla su de-
rogación íntegra, han sido la 
gota que ha colmado el vaso 
de la paciencia de la clase em-
presarial, que ha terminado 
estallando contra la ambigüe-
dad gubernamental y la incer-
tidumbre e inseguridad que 
eso genera. Al frente de ese 
clamor, que es generalizado, 
se situó ayer el presidente de 
CEOE, Antonio Garamendi, 
quien reclamó al Ejecutivo 
que establezca unas normas 
claras para que las empresas 
puedan actuar con normali-
dad. Lo hizo desde Córdoba 
tras su intervención en el XX 
Congreso de la Confedera-
ción Española de Directivos y 
Ejecutivos (CEDE), donde, en 
un tono duro, pidió seguridad 
jurídica, estabilidad regulato-
ria y calidad normativa, inci-
diendo en que “Europa exige 
unas reformas que no son las 
que nos quieren hacer”.  

Garamendi, que pidió que 
no se confunda “temporali-
dad con precariedad” a la ho-
ra de abordar este fenómeno, 
fue muy crítico con la posi-
ción del Gobierno al señalar 
que “el Ejecutivo se ha ‘coor-
dinado’ y ahora resulta que 
cuando no estamos de acuer-
do con algo resulta que los 
empresarios somos los ma-
los”. Sobre la última iniciativa 
para la reforma de las pensio-
nes, que incluye la subida en 
medio punto de las cotizacio-
nes sociales durante diez 
años, el presidente de CEOE 
criticó que se les haya remiti-
do apenas un papel de folio y 
medio cuando está claro que 
la elaboración es mucho más 
amplia y recordó que existe 
una quiebra de la confianza 
sobre lo que se acuerda cuan-
do “un partido que está en el 

Gobierno con varios minis-
tros ha presentado enmien-
das a un proyecto de ley que 
ese Gobierno pactó con los 
agentes sociales”, lo que cons-
tituye para CEOE una eviden-
te incongruencia que les hace 
dudar sobre el valor que pue-
den tener los futuros acuer-
dos a los que se lleguen. 

Las principales organiza-
ciones empresariales consul-
tadas por EXPANSIÓN coin-
ciden con el duro diagnóstico 
de Garamendi, en un contex-
to en el que reclaman más fle-
xibilidad en el marco laboral, 
y no menos, como pretende el 
Gobierno, y rechazan de pla-
no la subida de las cotizacio-
nes porque ya “son demasia-
das cargas para las empresas y 
realmente no supone la solu-
ción al problema de las pen-
siones”, señala el presidente 
de Cepyme, Gerardo Cuerva. 
Sobre la contrarreforma labo-
ral que preconiza el Ejecuti-
vo, Cuerva advierte de que “es 
esencial para las empresas 
que no se pierda la flexibili-
dad que aportó la anterior re-
forma; de hecho, esta  flexibi-
lidad ha permitido que en 
parte no se destruya tanto 
empleo en la pandemia”.  

Una elasticidad que ahora 
está en riesgo porque una de 
las piedras angulares de la 
contrarreforma es devolver la 
primacía al convenio sectorial 
sobre el de empresa. Un re-
torno al pasado que las orga-
nizaciones rechazan. “Dar 
prioridad al convenio secto-
rial sobre el de empresa es dar 
prioridad a lo que digan los 
sindicatos y los representan-
tes de la patronal que son aje-
nos a la realidad de la empre-
sa”, advierte el presidente del 
Círculo de Empresarios, Ma-
nuel-Pérez Sala, quien defien-
de que “las empresas deben 
tener capacidad y flexibilidad 
para poder acordar las condi-
ciones laborales con sus tra-
bajadores”.  

Es una reivindicación que 
comparten las organizaciones 
consultadas, que alertan de 
que soslayar la situación par-
ticular de cada compañía po-
dría “poner en riesgo la conti-
nuidad de muchas empresas 
y, por tanto, el empleo que es-
tas generan“, alerta  José Luis 
Bonet, presidente de la Cáma-
ra de Comercio de España. 

Indignación empresarial por la reforma 
laboral y la subida de las cotizaciones
REACCIÓN/  Las organizaciones critican la falta de claridad del Gobierno sobre la reforma laboral, rechazan que se prime el 
convenio sectorial sobre el de empresa y advierten de que el tejido empresarial no puede soportar más cargas fiscales.
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“El Gobierno nos presenta 

unas reformas que no son las 

que quiere Europa.  ¿Dónde 

pone que hay que derogar la 

reforma laboral en los 

papeles que el Gobierno ha 

enviado a Europa? El 

Ejecutivo se ha coordinado y 

ahora resulta que cuando  

no estamos de acuerdo  

con algo resulta que los 

empresarios somos los 

malos”.

ANTONIO GARAMENDI 
Presidente de CEOE

”Restringir la capacidad de 

las empresas para que 

negocien las condiciones de 

sus convenios en los que se 

contemplen las realidades 

particulares de su actividad, 

comprometería su 

competitividad. Reducir la 

excesiva temporalidad en las 

contrataciones no debe 

pasar por prohibiciones que 

perjudiquen la flexibilidad 

que las empresas necesitan”.

MIGUEL GARRIDO 
Presidente de CEIM

”Pedimos  prudencia al 

Ejecutivo a la hora de 

implementar medidas que 

lastren la recuperación y la 

competitividad de las 

empresas. Nosotros 

apostamos por el diálogo, 

pero para que sea efectivo 

todos debemos defender el 

interés general. No cabe el 

cortoplacismo ni anteponer 

los fines políticos al interés 

del país”. 

GERARDO CUERVA 
Presidente de Cepyme

En su reciente congreso, el 

Instituto de Empresa Familiar 

advirtió de que  “cualquier 

reforma laboral debe hacerse 

con el acuerdo de los agentes 

sociales. Nosotros 

apoyaremos siempre a la 

CEOE en este planteamiento.  

Con cualquier decisión que 

no tenga el acuerdo de los 

agentes sociales, la Unión  

Europea pondrá trabas para 

recibir los fondos europeos”.

MARC PUIG 
Presidente del Instituto  
de Empresa Familiar

“No pueden generalizarse 

unas mismas condiciones 

salariales en todo un sector 

sin considerar las 

peculiaridades y necesidades 

de cada empresa. En la 

negociación colectiva es  

fundamental tener en cuenta 

la situación particular en 

cada caso. No hacerlo así 

podría poner en riesgo la 

continuidad de muchas 

empresas”.

JOSÉ LUIS BONET 
Presidente de la Cámara  
de Comercio de España

“Sobre la subida de las 

cotizaciones, vemos con buenos 

ojos que se quiera buscar una 

solución para garantizar el 

derecho de las personas a una 

pensión digna, pero esta 

propuesta en concreto significa 

un encarecimiento del coste  

del trabajo a corto plazo y eso, 

en el contexto actual de 

incertidumbre, puede suponer 

un freno para la necesaria 

recuperación”.

ANTONI CAÑETE 
Presidente de Pimec

“Los empresarios no 

podemos aceptar 

modificaciones sustanciales 

en las relaciones laborales 

que comporten más 

rigideces y sobrecostes. Son 

necesarias reformas de la 

contratación temporal, en la 

concurrencia de los 

convenios colectivos, la 

ultraactividad,  pero en un 

sentido diferente al 

planteamiento del Gobierno.

JOSEP SÁNCHEZ-LLIBRE 
Presidente de Fomento  
del Trabajo

“No se debe modificar la 

prevalencia del convenio de 

empresa sobre el sectorial. 

Ese cambio supondría una 

regresión especialmente 

dañina por su evidente 

propósito ‘sindicalizador’ de 

las empresas y porque no 

tomaría en consideración el 

imprescindible ajuste a las 

necesidades de cada 

empresa para mantener su 

competitividad”.

ANTONIO BARDERAS  
Director de AMEF

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
IE

F 
* 

E
st

e 
ar

tíc
ul

o 
no

 p
ue

de
 d

is
tr

ib
ui

rs
e 

si
n 

el
 c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Expansión  General, 27

 Prensa Escrita

 36 629

 23 452

 129 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 05/11/2021

 España

 80 176 EUR (92,615 USD)

 168,44 cm² (27,0%)

 5774 EUR (6670 USD) 

E
u

ro
p

a 
P

re
ss

MANUEL PÉREZ-SALA 
Presidente del Círculo  
de Empresarios

“El planteamiento de Trabajo 
de enfrentar intereses de 
empresarios y trabajadores  
no tiene sentido a estas 
alturas. El futuro de 
empresarios y trabajadores 
está definitivamente unido 
en un mundo tan 
competitivo. Por otro lado, es 
un disparate seguir subiendo 
las cotizaciones sociales, 
porque son un impuesto a la 
creación de empleo”.

FRANCISCO ARANDA 
Presidente de UNO Logística

 Las empresas 
piden seguridad 
jurídica y 
estabilidad 
regulatoria

 Advierten de 
que un alza de  
las cotizaciones 
es un impuesto 
al empleo

CRÍTICAS Y ADVERTENCIAS

“Lo que ha planteado  
el Gobierno es una 
contrarreforma laboral. Es 
una propuesta muy mala  
que el convenio sectorial 
tenga prioridad sobre  
el de empresa. Las  
empresas deben  
tener capacidad y  
flexibilidad para poder 
acordar las condiciones 
laborales con sus 
trabajadores”.

Esta información  
ha sido elaborada por:  

J. Díaz, M. Valverde, G. 
Trindade y S. Arancibia.

Mientras, Francisco Aranda, 
presidente de la patronal lo-
gística UNO, avisa de que 
“exigir una mayor rigidez nos 
lleva al desastre y pretender 
reducirla con reales decretos 
es favorecer la economía su-
mergida”.  

Alza de las cotizaciones 
Los empresarios no ocultan 
su malestar por la propuesta 
del ministro de Inclusión y Se-
guridad Social, José Luis Es-
crivá, de elevar en 0,5 puntos 
las cotizaciones sociales du-
rante los próximos diez años 
para engordar la anémica hu-
cha de las pensiones. “No es 
momento de aumentar las 
cargas fiscales que ya soporta 
el tejido empresarial”, señala 
Bonet, de la Cámara de Espa-
ña, mientras que Garamendi 
interpeló ayer al Gobierno so-
bre si después de esa subida 
“va a destopar las cotizaciones 
sociales”, temiendo una esca-
lada por tramos.  “Queremos 
ver el mapa completo de la re-
forma de las pensiones”, seña-
ló el presidente de CEOE, 
quien subrayó que las cotiza-
ciones en España “son un 30% 
superiores a la media euro-
pea”. En este sentido, Antonio 
Barderas, director de la Aso-
ciación Madrileña de la Em-
presa Familiar (AMEF) re-
cuerda que, según los últimos 
datos oficiales de la UE, “las 
empresas españolas pagan 
112.000 millones por este con-
cepto, superando la recauda-
ción del IRPF (99.000 millo-
nes) o la del IVA (80.900 mi-
llones); así que cabe decir que 
más de dos terceras partes de 
los ingresos de la Seguridad 
Social en España provienen 
de sus contribuciones”, por lo 
que considera “inaceptable” 
una subida. Por su parte, Mi-
guel Garrido, presidente de 
CEIM, aboga por emprender 
“el camino contrario”; esto es, 
“en una coyuntura de alto de-
sempleo y baja productividad, 
lo que necesitamos es incre-
mentar la base de cotizantes, 
abaratando las cotizaciones”.
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AREF

EL DÍA / LOGROÑO 

Asesorar, acompañar y apoyar. Esas 
han sido siempre las premisas de la 
Asociación Riojana de la Empresa 
Familiar (AREF), la cual ha llevado 
a cabo un proceso de renovación 
durante este año 2021 que ha su-
puesto un cambio de imagen cor-
porativa y la mejora de su comuni-
cación interna y externa. 

«Tenemos una nueva imagen, pe-
ro nuestros objetivos son los mismos: 
ayudar a resolver todas las inciden-
cias que puedan plantearse en el ám-
bito de las empresas familiares de La 
Rioja para colaborar en su crecimien-
to y supervivencia», sostiene Diego 
Alonso, secretario de la entidad, 
quien explica que decidieron realizar 
«un rebranding como parte de un 
proceso de renovación total cuyo fin 
último es hacer la asociación más 
cercana a los socios». Para ello, han 
apostado por ser más activos en su 
sitio web y en las redes sociales. 

Un dinamismo que no solo apli-
can a la comunicación externa. 
También han hecho lo propio con 
la interna. «Antes enviábamos in-
formación de cada evento o activi-
dad, pero faltaba una cohesión tan-
to a nivel de identidad visual como 
de contenidos», recuerda Alonso. 
Motivo por el que se rediseñó el lo-
go, se sentaron las bases de la ima-
gen corporativa y se crearon dos 
nuevos formatos de boletines onli-
ne que envían periódicamente a sus 
socios: ‘AREF te recomienda’ y 
‘AREF conoce a’. A través del prime-
ro transmiten a sus socios informa-
ción de su interés, como las accio-
nes que realiza la propia asociación 
o las empresas que la componen, 
el Instituto de la Empresa Familiar 
y sus entidades territoriales, y otros 
organismos de referencia.  

Por su parte, el boletín ‘AREF co-
noce a’ se centra en realizar una en-
trevista personal a los responsables 
de las empresas asociadas. Esto, a 
su vez, materializa uno de sus prin-
cipales objetivos en el proceso de 
renovación de la entidad: que los 
socios se conozcan más entre ellos 
y aprendan unos de otros. «En cier-
to modo somos como un club de 
autoayuda», bromea Ernesto Gó-
mez, director de AREF. «Cuando 
nos contamos nuestros problemas 
y nos sinceramos, el de al lado ve 
que tenemos los mismos conflictos 
y nos unimos para solucionarlos e 
intercambiar ideas», explica. 

«Puede parecer una tontería, pe-
ro esto puede suponer la continui-
dad de una empresa con 100 traba-
jadores en La Rioja. Y eso afecta a 
muchísima más gente», destaca, 

de Dirección y Administración de 
Empresas en la UR visitan las pro-
pias empresas que forman parte 
de AREF. «Es un acercamiento al 
día a día empresarial que les per-
mite conocer desde la historia de 
cada negocio hasta ver cómo se or-
ganizan o cómo funciona la parte 
más técnica». 

También promueven tres gran-
des eventos al año: los premios 
‘Empresa Familiar del Año’, que se 
retomarán el próximo año tras el 
parón provocado por el covid-19; 
la asamblea general de socios, cu-
ya última sesión se celebró el 16 de 
septiembre; y las jornadas del Ban-
co Santander, que están patrocina-
das por esta entidad y en las que se 
invita a ponentes para abordar un 
tema concreto.  

«A la de 2019 acudió Irene Villa y 
a la de 2020, Víctor Küppers, quién 
centró su discurso en la motivación 
y la superación en un contexto mar-
cado por la pandemia», recuerda 
Alonso. Este año, el evento se cele-
brará a finales de noviembre y en él 
intervendrá Pedro Baños, coronel 
en la reserva del Ejército de Tierra 
especializado en geopolítica y 
geoestrategia. «Su discurso irá en-
focado a lo que preocupa ahora a 
los empresarios y fabricantes, que 
es esta locura de suministros de gas 
y electricidad y todo lo que tiene 
que ver con el abastecimiento de 
determinadas materias o el trans-
porte marítimo».

EL RETO DE MARIDAR 

FAMILIA Y EMPRESA

La Asociación Riojana de la Empresa Familiar 
renueva su imagen y mejora su comunicación 
interna y externa para seguir asesorando  
a sus socios ante los nuevos retos

aludiendo a la importancia del tra-
bajo realizado por AREF. 

En este proceso de acercamiento, 
Gómez destaca los contactos entre 
sus asociados para conocer el im-
pacto del covid en sus negocios, pa-
ra detectar posibles conflictos fami-
liares en los que puedan asesorar, y 
para asesorar sobre nuevos retos co-
mo la responsabilidad social corpo-
rativa. «Es una preocupación latente 
en la empresa familiar porque no so-
mos únicamente estructuras que 
buscan un beneficio económico, 
queremos invertir en las personas y 
en el medio para devolver parte de 
lo que nos han dado, generando más 
riqueza y compromiso».  

Otro de los grandes cometidos 
de AREF es actuar como nexo de 
unión entre sus socios y los orga-
nismos públicos y privados para ca-
nalizar toda la información y facili-
tar el encuentro y el diálogo.  

«Y, desde luego, uno de nuestros 
principales objetivos es ayudar a la 
empresa familiar a pasar de gene-
ración en generación de la forma 
más sencilla posible para ayudar a 
mantener los negocios y los pues-
tos de trabajo», explica Daniel Ma-
rin, presidente de la Asociación. 

CÁTEDRA. Desde el año 2000, 
AREF promueve, junto a la Univer-
sidad de La Rioja (UR), la Cátedra 

de la Empresa Familiar. Su creación 
implicó, entre otras cuestiones, la 
organización de actividades que 
aún siguen en vigor por sus bue-
nos resultados. Se trata de las visi-
tas de empresarios a centros edu-
cativos y de las visitas de alumnos 
a empresas. 

«Los responsables o represen-
tantes de las empresas asociadas 
tienen encuentros con el alumna-
do de bachillerato, grado medio y 
grado superior en los que charlan y 
les cuentan qué es ser empresario, 
qué supone, y toda la cultura em-
prendedora que caracteriza a las 
empresas de AREF», indica Alonso. 
Además, quienes cursan el grado 

Socios de la AREF, tras la celebración de la última asamblea general, celebrada el pasado 16 de septiembre.
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Asamblea Anual del Instituto de Empresa Familiar
original
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Indignacin empresarial por la reforma laboral y la subida de las
cotizaciones
J. DÍAZ/ M. VALVERDE/ G. TRINDADE/ S. ARANCIBIA  •  original

Las organizaciones empresariales critican la falta de claridad del Gobierno sobre la reforma
laboral, rechazan que se prime el convenio sectorial sobre el de empresa  y advierten de que
el tejido empresarial no puede soportar ms cargas fiscales.
Indignacin empresarial por la indefinicin y falta de claridad del Gobierno a la hora de abordar
la reforma laboral y por su propuesta de subir las cotizaciones sociales cuando ya se
encuentran entre las ms altas de Europa. Los mensajes contradicto
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Martínez-Cosentino sostiene que, especialmente en los últimos
años, la Corona ha proyectado una imagen brillante de España
original

El Rey destacó que “…sin la contribución de empresarios y emprendedores, no sería posible
el progreso ni la modernización de España. Sois vosotros quienes, asumiendo riesgos, sois
capaces de ver oportunidades a menudo difíciles de identificar. Tenéis sin duda una fuerza
especial, una pasión y una capacidad de esfuerzo y sacrificio que son la base del crecimiento
y de la creación de empleo. Por eso es tan importante que la sociedad sepa reconocer vuestra
labor... Afortunadamente, nuestro país cuenta con muchas empresas innovadoras –pequeñas,
medianas y grandes– cada vez más digitalizadas y, en muchos casos, internacionalizadas, que
están llevando el nombre de España por todo el mundo, como lo ha hecho Don Francisco
Martínez Cosentino…” / EUROPA PRESS
Destacado Económico /  N. L.

Nos parece un acierto que Francisco Martínez-Cosentino Justo, presidente del Grupo
Cosentino, haya recibido de las manos del rey Felipe VI  en el Auditorio Municipal Maestro
Padilla de Almería, el VI Premio Reino de España a la Trayectoria Empresarial que organizan
el Círculo de Empresarios, el Cercle d’Economia de Barcelona y el Círculo de Empresarios
Vascos. El galardón consiste en una reproducción de una medalla al mérito de la época de
Carlos III cuyo original data de 1764.
La referencia a “la trayectoria empresarial” indica una provecta edad de los premiados. De
hecho, de los cinco premiados que le precedieron en años sucesivos sólo sigue vivo José
Ferrer Sala, presidente de honor de Freixenet, quien se vale de la longevidad de sus
antecesores al frente de la gran productora del cava. Han fallecido, a edad avanzada, Plácido
Arango, Mariano Puig Planas, José Antolín Toledano  y Enrique de Sendagorta Aramburu.
A esa circunstancia se refería Cosentino en sus palabras de agradecimiento: “Bien, premio a la
trayectoria significa, lo sé, que ya no soy un jovencito. Son cincuenta años de empresario,
desde mis comienzos en la sierra de Macael hasta hoy”.
“Soy un defensor de la empresa familiar –explicó en otra oportunidad– porque es la que mejor
transmite los valores de apuesta por el largo plazo. Pero hay que estar siempre atentos a
incorporar el mejor talento, esté en la familia o fuera. Es una fatalidad que una empresa se
frustre por disputas familiares”, concluye Martínez-Cosentino.

Un referente para las futuras generaciones

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 El Siglo de Europa

 Prensa Digital

 134

 467

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 05/11/2021

 España

 427 EUR (493 USD)

 170 EUR (196 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=12739&comps_id=547317337

«-- Volver al índice

https://elsiglodeuropa.es/martinez-cosentino-sostiene-que-especialmente-en-los-ultimos-anos-la-corona-ha-proyectado-una-imagen-brillante-de-espana/


Según el acta del Jurado, la concesión del Premio a Martínez-Cosentino se decidió “en virtud
de su contribución al desarrollo económico y social de España a lo largo de varias décadas
de esfuerzo y de trabajo creando empleo, internacionalizando sus actividades y contribuyendo
a la mejora de su entorno y al bienestar del país. Razones que lo convierten en un referente
para las futuras generaciones”.
El Jurado, presidido por Carme Riera, miembro de la Real Academia Española y catedrática de
la Universidad Autónoma de Barcelona, se completa con Sara de la Rica, catedrática de
Economía en la Universidad del País Vasco y directora de la fundación ISEAK; Victoria
Camps, catedrática emérita de Filosofía Moral y Política de la Universidad Autónoma de
Barcelona; Santiago Muñoz Machado, director de la Real Academia Española; Victoria Prego,
adjunta al director de ‘El Independiente.com’; María Blasco, directora del Instituto Nacional de
Investigaciones Oncológicas; Núria Cabutí, CEO de Penguin Random House; Juan Manuel
Bonet, poeta y crítico de arte; José Luis García Delgado, catedrático de Economía Aplicada, y
Mercè Franquesa, secretaria general del Cercle d’Economia.

Silestone, un producto único y diferenciador

Francisco Martínez-Cosentino ocupa la posición 17 del ranking elaborado por ‘Trust Business Leaders Ranking’ de los
empresarios que mayor confianza generan en España, realizada sobre una muestra de 1.000 directivos, expertos en
empresa e investigadores universitarios, en un listado que encabezan Amancio Ortega, fundador de Inditex; Juan Roig,
fundador y presidente ejecutivo de Mercadona, y Ana Botín, presidenta de Grupo Santander.
“Soy un defensor de la empresa familiar –explicó en otra oportunidad– porque es la que mejor transmite los valores de
apuesta por el largo plazo. Pero hay que estar siempre atentos a incorporar el mejor talento, esté en la familia o fuera. Es
una fatalidad que una empresa se frustre por disputas familiares”, concluye Martínez-Cosentino. / COSENTINO

Francisco Martínez-Cosentino (Macael-Almería, 1951), diplomado en Magisterio por la
Universidad de Almería, es el menor de tres hermanos e hijo de Eduarda y  Eduardo Cosentino,
quienes iniciaron en la década de 1940 su actividad de explotación de canteras y elaboración
básica de mármoles.
En 1973, Francisco tomó las riendas de la empresa y en 1979, junto a su hermano Eduardo,
constituyó Mármoles Cosentino, S. A. Años más tarde se incorporaría el tercer hermano, José.
Durante la década de los 80, Mármoles Cosentino, S. A. amplió su actividad comercial a
distintos puntos de la geografía española y europea.
Cosentino ha basado su desarrollo en la expansión internacional, la apuesta constante por la
innovación y el I+D, y la seguridad. En 1990 culminó la construcción de una revolucionaria
planta industrial donde se empezó a fabricar Silestone, un producto único y diferenciador con
el que la compañía inició su intenso proceso de internacionalización y diversificación. Proceso
que ha seguido vigente con el desarrollo de Dekton, cuya planta productiva fue inaugurada por
el entonces príncipe de Asturias en 2013.
Con Silestone, se convirtió en una referencia en la arquitectura y el diseño y en una potencia
multinacional con una fuerte presencia en Estados Unidos. El Grupo Cosentino tiene hoy
presencia en más de 40 países con una facturación superior a los 1.100 millones de euros;
emplea a más de 5.500 personas en todo el mundo, y casi el 90% de su facturación procede
de fuera de España.
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La filosofía de Cosentino se resume en tres elementos

“Cuando reflexiono sobre qué ha caracterizado este medio siglo de proyecto personal y
profesional –aseguró el premiado en su discurso de recepción del premio– creo que son tres
los elementos principales que puedo compartir con la sociedad:
El primero, como industrial, el poder de la visión a largo plazo y de la reinversión continua. De
innovar día tras día, año tras año, para ser mejores y diferentes. Respetar al cliente dándole lo
mejor de nosotros mismos, sin escatimar esfuerzos ni recursos. Ser perseverante e intentar
sobreponerse a la adversidad; porque la adversidad, queridos amigos, se presenta en la vida,
nos guste o no.
El segundo, como comerciante, la gran apuesta que siempre hicimos por la distribución
internacional, por ganar los mercados fuera de nuestro país. Muchos viajes, muchas anécdotas,
mucho sacrificio de personas que han puesto su vida al servicio de esta misión común: hacer
desde España, desde Andalucía, una empresa líder en su sector. En nuestro caso, creando
superficies innovadoras –cocinas, baños, fachadas– para espacios que inspiren a las
personas.
De las personas se trata precisamente el tercer elemento, que es el más importante. Haber
sido maestro de escuela creo que me ha servido mucho para dirigir la empresa. Desarrollar a
personas que a su vez pudieran liderar a otros. La aptitud, pero sobre todo la actitud de las
personas son el motor de cualquier empresa. He tenido la suerte de rodearme de gente de
enorme categoría personal y profesional. De todos ellos es este premio.

Reflexiones para el futuro

Puede que mi trayectoria empresarial esté ya en sus últimos años –reflexiona– pero la
empresa continuará, igual que tiene que seguir adelante nuestro país, por encima de
personalismos. Y en este punto, quiero compartir también unas sencillas reflexiones para el
futuro:
Me preocupa enormemente el paro juvenil y que no evolucionemos a tiempo la formación
profesional y universitaria para hacerla más práctica y orientada al futuro. Si nuestro sistema
es demasiado rígido o lento, cambiémoslo. Tenemos la obligación moral de darle su sitio a la
actual generación de jóvenes.
Necesitamos una Administración eficaz y eficiente que tenga normas claras y un
funcionamiento ágil, donde se deje a los servidores públicos desarrollar su labor sin recelos;
de otro modo, tendremos un problema de competitividad que no nos podemos permitir.
Es crucial seguir abiertos al mundo. No podemos encerrarnos en nosotros mismos, nuestro
futuro depende de nuestra capacidad para conquistar clientes en otros países. Quiero
aprovechar para expresar mi admiración por la función representativa que la Corona ejerce y
que, especialmente en los últimos años, ha proyectado una imagen brillante de España.
Después de tantas décadas de exportación, me consta el enorme respeto que nuestros socios
naturales, con el ejemplo paradigmático de Estados Unidos, sienten por nuestra monarquía
parlamentaria. Señor, permítame el atrevimiento de subrayar esta circunstancia y de
agradecerla profundamente.
Tenemos un gran país, con muy buenas infraestructuras pero no siempre bien repartidas. Les
debo sinceridad a todos y tengo que decirles que la incomunicación que sufre Almería es
inaceptable. Ustedes sabrán lo que les ha costado en tiempo y recursos asistir a este acto en
lo que llamamos la isla de Almería. Necesitamos el Corredor Mediterráneo sin más demora, un
proyecto que debe unir a andaluces, murcianos, valencianos y catalanes. Un proyecto que es
de país y, aún más, de Unión Europea. Un proyecto crucial para acercar personas y productos
de forma sostenible.

Cosentino ha basado su desarrollo en la expansión internacional, la apuesta constante por la innovación y el I+D, y la
seguridad. En 1990 culminó la construcción de una revolucionaria planta industrial donde se empezó a fabricar Silestone, un
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producto único y diferenciador con el que la compañía inició su intenso proceso de internacionalización y diversificación.
Proceso que ha seguido vigente con el desarrollo de Dekton, cuya planta productiva fue inaugurada por el entonces Príncipe
de Asturias en 2013. / EP

Y ese es el último elemento que querría tocar. La sostenibilidad no es una moda, es actuar
con ética, de forma responsable, mirando el largo plazo pero también ofreciendo resultados
concretos, productos concretos que ayuden a conservar el planeta. Es sentirnos bien con lo
que hacemos en un mundo que necesita empresas con conciencia, con alma. Importa lo que
hacemos y cómo lo hacemos. Ser sostenible es, en resumen, tener un futuro digno de tal
nombre.
En una trayectoria de cincuenta años como empresario, se cometen errores, no todo son
aciertos y éxitos. Por ello, mis sinceras disculpas por mis fallos y limitaciones. He reconocido
muchas veces que he vivido tres ruinas y que me he caído y me he levantado. Eso sí, puedo
decir que hemos intentado en Cosentino seguir una línea, una trayectoria como la que se
premia hoy de intentar ser mejores cada día. Y así debemos seguir, humildes hasta el final.
Y hago un ruego, que como sociedad no denostemos al empresario que tiene que volver a
empezar, que lo apoyemos en su sufrimiento y en sus remontadas. El empresario debe vivir en
armonía con su entorno que, a su vez, debe valorar la iniciativa privada como un activo de la
sociedad».

Entre los que más confianza generan

Martínez-Cosentino ocupa la posición 17 del ranking elaborado por ‘Trust Business Leaders
Ranking’ de los empresarios que mayor confianza generan en España, realizada sobre una
muestra de 1.000 directivos, expertos en empresa e investigadores universitarios, en un listado
que encabezan Amancio Ortega, fundador de Inditex; Juan Roig, fundador y presidente
ejecutivo de Mercadona, y Ana Botín, presidenta de Grupo Santander.
El Rey destacó que “…sin la contribución de empresarios y emprendedores, no sería posible
el progreso ni la modernización de España. Sois vosotros quienes, asumiendo riesgos, sois
capaces de ver oportunidades a menudo difíciles de identificar. Tenéis sin duda una fuerza
especial, una pasión y una capacidad de esfuerzo y sacrificio que son la base del crecimiento
y de la creación de empleo. Por eso es tan importante que la sociedad sepa reconocer vuestra
labor… Afortunadamente, nuestro país cuenta con muchas empresas innovadoras –pequeñas,
medianas y grandes– cada vez más digitalizadas y, en muchos casos, internacionalizadas, que
están llevando el nombre de España por todo el mundo, como lo ha hecho Don Francisco
Martínez Cosentino…”.
Con Derecho a Réplica

A partir de esta semana intentamos obtener la opinión de personas de alta cualificación y
mente abierta sobre Pedro Sánchez, un personaje polémico y de gran complejidad que
despierta fuertes pasiones, grandes elogios y fuertes descalificaciones. Iniciamos la serie con
la opinión de Carlos Berzosa, catedrático emérito y rector honorario de la Universidad
Complutense.

Pedro Sánchez, un todoterreno de la política
El 13 de julio de 2014 Pedro Sánchez salió elegido, en las elecciones primarias secretario
general del PSOE. Nombramiento que fue ratificado en el Congreso Extraordinario celebrado
los días 26 y 27 de julio. Había vencido a Eduardo Madina y a Pérez Tapias, de izquierda
socialista. Una victoria amplia de una persona escasamente conocida, aunque contó con el
apoyo del aparato del partido y de hecho parece ser que Susana Díaz dijo» este chico no vale
pero nos vale». Se equivocó totalmente, pues más tarde se rebeló contra el aparato y
demostró que valía más de lo que pensaba, debido a que en tiempos difíciles para el PSOE
ha llegado a ser presidente de Gobierno. A la propia Susana Díaz la derrotó en las primarias
posteriores.
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El PSOE atravesaba una profunda crisis, tras la derrota que sufrió en las elecciones generales
de 2011. A partir de entonces iba cuesta abajo. La huida de los votantes del PSOE se debió a
diferentes motivos, pero uno de ellos y el principal fue sin duda la gestión de la crisis
económica que estalló en 2008 y sobre todo la modificación que se hizo del artículo 135 de la
Constitución en pleno mes de agosto de 2011. Con posterioridad la irrupción de Podemos en
la vida política, que supuso el trasvase hacia esta formación de muchos votantes del PSOE,
aumentó el declive electoral de este partido. Tras el bajón que tuvo lugar en las elecciones al
Parlamento Europeo de 2014 se produjo la dimisión de Alfredo Pérez Rubalcaba, lo que
provocó la llegada de Pedro Sánchez a la Secretaría General.
En este contexto de crisis del partido y de desánimo de sus militantes y votantes más fieles se
hizo cargo como principal responsable Pedro Sánchez, que no consiguió en las siguientes
elecciones generales, celebradas el 20 de diciembre de 2015, revertir el descenso que se
estaba teniendo, y es más, Podemos estuvo a punto de lograr el sorpasso. A pesar de ese
descenso, el rey Felipe VI le propuso como candidato a presidente del Gobierno. La
candidatura fracasó, pues sólo consiguió el apoyo de Ciudadanos, mientras que el resto de
diputados votó en contra. Era la primera vez desde 1978 que no salía elegido en el Congreso
como presidente del Gobierno el candidato propuesto por el Rey.
Fue un gran fracaso de Pedro Sánchez no haber conseguido más apoyos de otros grupos
parlamentarios. El principal problema es que optó por pactar con Ciudadanos antes que con
Podemos. El acuerdo con Ciudadanos, que fue firmado, ya cerró la posibilidad de contar con
el apoyo de Podemos y de los partidos nacionalistas. Aunque hubo conversaciones con
Podemos éstas no avanzaron debido a que Ciudadanos siempre se opuso a las propuestas
que hacía. Esto fue un gran error de Pedro Sánchez que condujo a otras elecciones en 2016 y
que no despejaron el panorama político. Se podía haber logrado entonces un gobierno de
coalición progresista y haber anticipado lo que se consiguió años más tarde. El PSOE, en
pleno declive, se dedicó a descalificar a Podemos. No supo ver Pedro Sánchez lo que el
ascenso de Podemos significaba.
En las elecciones de junio de 2016, la candidatura del PSOE obtuvo el mínimo histórico desde
el restablecimiento de la democracia. Pedro Sánchez estaba en la picota y se alzaban voces
para que dimitiera, lo que no hizo en un principio y aunque formalmente lo llegó a hacer fue
después de maniobras sucias en el Comité Federal que le obligaron a ello. Pedro Sánchez
fue defenestrado y echado a la cuneta de la política. Pero renació de las cenizas.
Posteriormente también dejó el acta de diputado para no romper la disciplina de voto que,
aunque algunos diputados sí lo hicieron, impuso el grupo parlamentario socialista de
abstenerse en la candidatura de Rajoy como presidente del Gobierno, y con el fin de evitar
unas nuevas elecciones. El 21 de mayo de 2017 fue reelegido como secretario general en las
elecciones primarias frente a Susana Díaz y Patxi López. Pero no solamente se tuvo que
enfrentar a ellos sino al aparato, los barones, viejas glorias como Felipe González y Alfonso
Guerra, y a medios de comunicación tan poderosos como el Grupo Prisa y la Sexta. Fue una
gran victoria de las bases frente a un aparato anquilosado.
Tras ganar esta baza decisiva apostó por otra más arriesgada: la moción de censura al
gobierno de Rajoy. La ganó contra todo pronóstico. Echó dos órdagos, uno al partido, y otro al
Gobierno. Los dos los ganó. Era la primera vez que triunfaba una moción de censura desde
1978. Demostró ser un todoterreno de la política y este mérito nadie se lo puede negar. Desde
entonces, el PSOE ha ganado las dos elecciones generales. Ha logrado revitalizar a un
partido que estaba decadente y ahora es aclamado y votado casi por unanimidad en el último
congreso celebrado recientemente.
Pedro Sánchez, que tiene sus méritos, sin embargo se caracteriza por sus vaivenes en las
declaraciones y en las prácticas políticas. Muchas declaraciones se las he tenido que tragar.
Ha cometido dos fallos al no haber logrado negociar con Podemos en 2016 ni en 2019. Nos
hubiéramos ahorrado elecciones y la permanencia en el cargo de Mariano Rajoy. Al final se
ha conseguido un gobierno de coalición que se tenía que haber logrado cuatro años antes.
Como presidente del Gobierno le ha tocado lidiar con la pandemia. Ha sido una difícil tarea en
la que se han cometido errores pero en la que en general se han hecho las cosas
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aceptablemente bien. La vacunación ha sido un éxito. En general, su labor como presidente
del Gobierno la calificaría como positiva, a pesar de los errores e insuficiencias que se han
dado.
Pedro Sánchez ha tenido muchas contradicciones en su labor desde 2014, pero quién no las
tiene en estos tiempos difíciles que nos han tocado. Le pierde, sin duda, ciertas afirmaciones
contundentes que hace que luego se las tenga que tragar. En muchas ocasiones
justificadamente, pues responden a las coyunturas políticas del momento. Pero hay que pedirle
en este caso más prudencia. Las rectificaciones también se deben, sin duda, a que aprende
sobre el terreno y en ello ha mejorado mucho. En suma, considerando en una balanza los
lados positivos y negativos de su actuación política, el saldo me saldría positivo, aunque tenga
reparos en algunas cuestiones.
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El Grupo Cabrera Medina, galardonado con el Premio a la Mejor
Empresa Familiar
original
III PREMIOS EMPRESA FAMILIAR
El Grupo Cabrera Medina, galardonado con el Premio a la Mejor Empresa Familiar
El grupo empresarial lanzaroteño se encuentra entre las 500 empresas españolas líderes en
crecimiento. La empresa comenzó con una flota de 5 coches de alquiler y ahora da trabajo a
casi 1.500 personas.

La Asociación de la Empresa Familiar de Canarias (EFCA) entregó anoche el Premio a la
Mejor Empresa Familiar, galardón que recayó en el Grupo Cabrera Medina. Este Grupo, donde
se integran empresas como CICAR, dedicada al alquiler de vehículos, destaca por la
estabilidad de su plantilla, el grado de identificación de los trabajadores con la compañía y su
política de expansión y crecimiento, entre otras. Esta empresa cuenta con los parámetros
necesarios para ser reconocida entre numerosas candidatas. El galardón fue entregado por el
presidente del Gobierno de Canarias, Fernando Clavijo.
EL Grupo también mantiene un respeto profundo con el entorno, otra de las características
valoradas por el jurado de estos premios. De hecho, consta con los reconocimientos más
rigurosos en materia de respeto medioambiental. La flota de coches de la empresa ha reducido
considerablemente las emisiones de CO2 y mantiene un programa de concienciación para su
plantilla en materia de cuidado del entorno.
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Empleo a 1.500 personas

El Grupo Cabrera Medina se encuentra entre las 500 empresas españolas líderes en
crecimiento. La empresa comenzó con una flota de 5 coches de alquiler y ahora da trabajo a
casi 1.500 personas. El pasado año cumplió 50 años, lo que es un síntoma de éxito, ya que
las empresas familiares tienen una vida media de 33 años, mientras que las no familiares se
sitúa en 12 años. Y parece que la longevidad de la empresa está garantizada, ya que la
tercera generación de la familia ya se ha integrado en el Grupo.
El Grupo Empresarial Cabrera Medina es hoy el resultado del trabajo tenaz e ilusionado de
una familia que ha sabido situar a sus empresas entre las más modernas y competitivas con
presencia en las 7 islas.
En la actualidad el Grupo Cabrera Medina, a través de CICAR, Cabrera Medina y Paylesscar,
posee cerca de 98 oficinas de alquiler. Bajo las siglas de Orvecame dispone de las
concesiones oficiales y exclusivas para toda Canarias de Opel y Volvo, además de Seat, Ford,
Fiat, Fiat Professional, Abarth, Jeep y Alfa Romeo. La empresa dispone de talleres oficiales de
las marcas que comercializa. Orvecame también es concesionario de Neumáticos Michelin.
En la empresa trabajan varios miembros de la familia, no solo de la familia propietaria, sino de
otras ramas no descendientes de su fundador. Así, de la segunda generación, se encuentran
involucrados en el negocio los cuatro hermanos hijos del fundador y que a su vez son
propietarios. Por su parte, de la tercera generación se encuentran involucrados de manera
activa cuatro nietos del fundador e hijos de parte de la segunda generación. También se
encuentran involucrados algunos sobrinos.
Unos de los puntos fuertes del Grupo de empresas Cabrera Medina ha sido la coincidencia de
la primera y la segunda generación, que se involucró desde el principio al negocio familiar y
que se ha producido durante bastante tiempo de vida del negocio. Asimismo, actualmente
trabajan juntos la segunda y la tercera generación.
Conferencia de José María Ruiz

En la ceremonia de entrega del premio los asistentes pudieron conocer la experiencia de una
empresa familiar de éxito. José María Ruiz, propietario del Grupo José María, un grupo de
empresas familiares compuesto por una línea de negocio centrada en la gastronomía:
Restaurante José María, Eventos, Cochinillo Viajero y la Granja corte-criadero y una línea de
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vitivinicultura que comprende las bodegas Pago de Carraovejas, Ossian Vides y Vinos y un
nuevo proyecto ya en desarrollo. El Grupo da empleo a más de 200 personas.

Sobre EFCA

La Asociación de la Empresa Familiar de Canarias (EFCA) nace con el fin de promover la
cooperación entre las empresas familiares de las Islas para su fortalecimiento, poniendo de
relieve la función económica y social del empresariado en una sociedad moderna y dando a
conocer la importancia de las mismas como fuente de riqueza y empleo en las islas. Este
motivo los lleva a integrarse en el conjunto de asociaciones territoriales de ámbito nacional,
vinculadas al Instituto de la Empresa Familiar, mediante un convenio que promueve la
organización de actividades, el intercambio de información y documentación.
EFCA se constituyó formalmente el 2 de junio de 1999, fijándose, a efectos organizativos, dos
sedes, una en cada capital de provincia. Actualmente, el número de asociados asciende a 32
empresas que provienen de todos los sectores representativos de la economía del
archipiélago. Entre estos asociados generan un nivel de facturación agregado de 1.575,34
millones de euros (lo que significaría aproximadamente el 6,99% de PIB regional). Sus
empresas dan trabajo a un total de 10.830 trabajadores (el 1,48 % del empleo total en
Canarias).
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El ciberabogado Álvaro Écija, próximo invitado de Capital Directo
original

Álvaro Écija será entrevistado en Capital Directo el 11 de noviembre. (Foto: cedida)

En este 2021 que está a punto de terminar, se han batido todos los récords  en el número de
ciberataques  dirigidos al ámbito empresarial. Así quedó reflejado en el reciente informe Digital
Trust Survey 2022, elaborado por la consultora PwC. En él se constató, por ejemplo, que se
está produciendo un 40 % más de ataques semanales  a empresas a nivel mundial, en
comparación con el mismo periodo de 2020. En esta clasificación, España, lamentablemente,
no se queda atrás. De hecho, las entidades nacionales han estado expuestas a 951 amenazas
por semana  de media, un 61 % más  que un año antes.
Vistos estos números, la previsión para el próximo ejercicio no es mucho más halagüeña. Así,
más de la mitad de las empresas  consultadas por PwC esperan que los incidentes aumenten
por encima de los niveles históricos alcanzados este año. Esa amenaza, además, ya se ha
trasladado a los presupuestos  de ciberseguridad para 2022. De esta forma, un 69 % de las
compañías (el 70 en el caso de España) prevén aumentar sus inversiones en este campo,
frente al 55 % del año pasado. Además, cuatro de cada diez confirmaron que ese incremento
será como mínimo del 10 % o más.
Las personas interesadas podrán seguir la entrevista con Álvaro Écija a través de este enlace.
De todo ello, así como del fenómeno cada vez más extendido del cibercrime y de aquellas
brechas legales o de compliance  cuyo incumplimiento puede acarrear el pago de cuantiosas
multas y sanciones, tratará el próximo Capital Directo, espacio informativo de Navarra Capital
que cuenta con el patrocinio de Banco Santander.  Una cita que contará con la presencia de
Álvaro Écija, ciberabogado, presidente de Ecix Group, fundador de MIA Breach Hunter  y
profesional con una trayectoria contrastada en la gestión de estas materias. Dicho encuentro
será el próximo  11 de noviembre, jueves, desde las 17 horas. Y podrá seguirse a través de este
enlace  vía streaming, en la web de este medio y sus redes sociales. Además, las personas
interesadas le podrán enviar sus preguntas por YouTube, Facebook y Twitter.
Álvaro Ecija  es licenciado en Derecho por la Universidad Autónoma de Madrid y cuenta con un
diploma en comunicaciones IP e Internet por el Skidmore College de Nueva York. En su faceta
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profesional ha sido socio fundador de varias compañías. Entre otras, Écija Abogados, uno de
los quince mayores bufetes de España y de Ecix Group, firma líder en compliance  y
ciberseguridad. Entre sus últimos proyectos destaca The Beauty Concept, empresa dedicada a
la medicina estética y belleza, y Mia Breach Hunter, que ofrece la primera solución en
Inteligencia Artificial para la detección de brechas digitales.
El próximo invitado de Capital Directo  ha sido, además, miembro experto de la Estrategia de
Ciberseguridad Nacional  en 2019 y consejero para la Unión Europea  dentro del proyecto
Euro6ix, donde intervinieron los mayores proveedores comunitarios de Telecomunicaciones.
También ha sido presidente del Instituto de Riesgos Legales, ponente TEDx  y deportista
profesional con el Real Madrid  de baloncesto entre 1991 y 1993. Y es el autor de los libros
‘Internet. Claves legales para la empresa’, ‘Contratos de Internet. Modelos y comentarios
prácticos’ y ‘El ciberespacio: un mundo sin ley’. Afirma, finalmente, que su filosofía de vida se
resume en el siguiente principio: “El mundo cambia y hay que liderar y prever el cambio”.
SOBRE CAPITAL DIRECTO
Navarra Capital  lanzó Capital Directo como respuesta a la crisis generada por el coronavirus y
ante la necesidad de respuestas y orientación que padecían muchas empresas y profesionales.
Fruto de ese esfuerzo informativo, en la primera temporada se promovieron diversas entrevistas
con líderes empresariales de reconocido prestigio sobre temas de interés y actualidad.
Entre ellos se encontraban Alfredo Bonet  (Círculo de Empresarios), Fuencisla Clemares  (Google
España), José Portilla  (Sernauto),  Juan Corona  (Instituto de la Empresa Familiar), Ana Bujaldón
(Fedepe), José Alberto González-Ruiz  (CEOE) o Fermín Albaladejo  (CEAJE). Referentes en sus
distintos ámbitos y a quienes, en la segunda temporada, se sumaron la periodista y escritora
Gloria Lomana; Lorenzo Amor  (ATA); Fátima Báñez  (Fundación CEOE  y exministra de Empleo y
Seguridad Social); la viróloga e inmunóloga Margarita del Val; Pablo Zalba, antiguo
europarlamentario y actual socio responsable de Regulación y Public Policy de Deloitte  en
España; y el director general de ANFAC, José López-Tafall.
La tercera dio comienzo con la fundadora y CEO de Spain Startup y South Summit, María
Benjumea Cabeza de Vaca, a la que siguieron el presidente de Sagardoy Abogados,  Íñigo
Sagardoy; el CEO de FacePhi Biometría, Javier Mira; la creadora del ranking  ‘Top 100 Mujeres
Líderes en España’, Mercedes Wullich; José Luis Yzuel, presidente de Hostelería de España; y
el director general de la FIAB, Mauricio García de Quevedo.
Finalmente, Capital Directo estrenó su cuarta temporada con el secretario de Estado de
Economía y Apoyo a la Empresa, Gonzalo García; Laura Urquizu, presidenta y CEO de Red
Points; y la directora general de Fundación Sanitas, Yolanda Erburu.
Entra aquí para leer más sobre Capital Directo.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Navarra Capital

 Prensa Digital

 222

 624

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 04/11/2021

 España

 447 EUR (516 USD)

 178 EUR (205 USD) 

https://navarracapital.es/el-ciberabogado-alvaro-ecija-proximo-invitado-de-capital-directo

«-- Volver al índice

https://navarracapital.es/la-salud-financiera-de-volkswagen-es-mayor-que-la-de-nissan/
https://navarracapital.es/todos-somos-susceptibles-de-sufrir-un-ataque/
https://navarracapital.es/nos-estamos-quedando-atras-frente-a-francia-y-alemania/
https://navarracapital.es/tag/juan-corona/
https://navarracapital.es/la-igualdad-se-ha-esfumado-de-la-agenda-politica-y-economica/
https://navarracapital.es/la-confianza-pasa-por-prorrogar-los-erte/
https://navarracapital.es/algunas-de-nuestras-verguenzas-han-salido-a-la-luz/
https://navarracapital.es/en-politica-las-mujeres-seguimos-siendo-las-segundas-perfectas/
https://navarracapital.es/prefiero-cerrar-a-las-once-y-poner-toque-de-queda/
https://navarracapital.es/tag/fatima-banez/
https://navarracapital.es/siento-decirlo-pero-la-hosteleria-es-uno-de-los-sitios-mas-peligrosos/
https://navarracapital.es/el-veto-de-hungria-y-polonia-forma-parte-de-la-epica-europea/
https://navarracapital.es/el-plan-renove-debe-continuar-en-2021/
https://navarracapital.es/ya-no-vale-el-humo-en-las-startups-sino-la-consistencia/
https://navarracapital.es/espana-tiene-todo-para-ser-un-destino-mundial-del-teletrabajo/
https://navarracapital.es/hoy-ya-se-paga-con-la-cara-y-la-voz/
https://navarracapital.es/la-baja-de-paternidad-debe-ser-obligatoria/
https://navarracapital.es/el-ministerio-de-sanidad-ha-meado-fuera-del-tiesto-con-el-semaforo/
https://navarracapital.es/el-elevado-coste-energetico-hace-menos-competitiva-a-la-industria/
https://navarracapital.es/la-subida-del-salario-minimo-es-inminente/
https://navarracapital.es/navarra-tiene-que-decidir-si-quiere-participar-en-la-nueva-revolucion-tecnologica/
https://navarracapital.es/la-realidad-ha-ido-por-delante-de-la-normativa-del-teletrabajo/
https://navarracapital.es/tag/capital-directo/


ASOCIACIONES TERRITORIALES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 noticiasdelarioja.net-especial
 General, 2

 Prensa Escrita

 4960

 4960

 25 296

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 05/11/2021

 España

 ND

 505,53 cm² (81,1%)

 --- EUR (ND USD) 

La Rioja es tierra de emprendedores. 
22.700 sociedades tejen el entramado 
empresarial, con gran peso de la industria 
y de sectores señeros como vino, calzado 
y agroalimentación y que exporta más de 
lo que importa. Es una región con mucha 
pyme, un 75% de empresa familiar y solo 
29 plantillas con más de 200 trabajadores

VINO, CALZADO, 
INDUSTRIA                    
Y BUENOS 
ALIMENTOS

Radiografía del tejido empresarial riojano

EL DÍA / LOGROÑO 

La Rioja es tierra de emprendedo-
res. De la mente inquieta  de un rio-
jano nacieron inventos como la fre-
gona y la jeringuilla desechables, 
ideados por Manuel Jalón (Logro-
ño, 1925), del empuje de otro paisa-
no, Salustiano Orive (Briones, 1842) 
surgió una marca mítica en Espa-
ña, como Licor del Polo y el mayor 
periódico del mundo en español, El 

Mercurio, de Chile, fue fundado por 
un emigrado desde Viniegra de 
Abajo, José Santos Tornero.  

Con esa genética empresarial, 
no es de extrañar que productos 
como el vino, el calzado o las con-
servas viajen por el mundo hacien-
do ‘marca Rioja’ y lleven el nombre 
de la región más pequeña de Espa-
ña gracias a su vocación exporta-
dora y el importante peso del sec-
tor industrial, dos características 
que sitúan a la Comunidad por en-
cima de la media nacional.  

Más de 22.000 empresas, en gran 
medida pymes, conforman el en-
tramado económico riojano, que 
ha sufrido, como en todas partes, 
el zarpazo de la crisis del coronavi-
rus, un golpe que las estadísticas 
de tinte económico aún no pueden 
reflejar con exactitud, a la hora de 
poner en números, negros o rojos, 
ese impacto sobre el entramado 
empresarial riojano.  

A comienzos de 2020, de acuer-
do con los últimos datos que pro-
porciona el Directorio Central de 
Empresas (DIRCE), que elabora el 
Instituto Nacional de Estadística 
(INE), la economía riojana se apo-

yaba en la existencia de 22.700 em-
presas, 31 más que las que había en 
2019. La creación de sociedades, 
con un tímido aumento del 0,1%, 
se quedó por debajo del 1,2% que 
registró el conjunto del país en na-
cimiento de nuevos negocios.  

El pasado año no fue especial-
mente halagüeño, en ese sentido, 
para el comercio, el sector que su-
frió más cierres de empresas, con 
117 establecimientos menos con el 
cartel de abierto, un fenómeno que 
también se dio en el resto del país. 
La industria, con 53 sociedades 
mercantiles menos, y la construc-
ción, con 35 firmas menos en el 

sector, sufrieron igualmente el ba-
jón en el tejido empresarial. Los 
servicios compensaron ese descen-
so en el listado de empresas, con 
236 negocios más en marcha. 

Pero, ¿cómo es el empresariado 
riojano, a qué se dedica principal-
mente y que tamaño tiene?  

La idea generalizada apunta a 
que La Rioja es tierra de pymes y 
autónomos, y así lo corroboran las 
cifras, que indican que el 52,8% de 
las sociedades mercantiles no tie-
nen a ningún asalariado en nómi-
na, pero esa no es una realidad úni-
camente riojana, ya que en el con-
junto de España ese componente 
de microempresas sin empleados 
alcanza al 65%.  

 
SIN GRANDES PLANTILLAS. Lo 
que no proliferan en la Comunidad 
son las grandes plantillas, como lo 
reflejan los datos del DIRCE, que 
registraban a principios de 2020 so-
lo 29 compañías por encima de los 
200 trabajadores. La industria de la 
alimentación, la fabricación de 
caucho y plásticos y el comercio al 
por mayor de productos alimenti-
cios, bebidas y tabaco son los sec-
tores a los que se dedican las ma-
yores compañías radicadas en sue-
lo riojano.  

A La Rioja se le asocia con el vi-
no y la agricultura, pero en sus po-
lígonos la industria aporta buena 
parte del pastel de la riqueza regio-
nal. A ese sector se dedican casi el 
10% de las empresas, muy por en-
cima del 5,7% de la media españo-
la. El comercio se lleva el 21,3%, pe-
ro es el apartado de ‘resto de servi-

A LA INDUSTRIA  
SE DEDICA EL 
 10% DE LAS 

 EMPRESAS,  
CASI EL DOBLE 
 QUE LA MEDIA  

ESPAÑOLA
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DE UN VISTAZO

LA CONFIANZA 
DE LOS 
EMPRESARIOS 
GANA ENTEROS 

El Índice de Confianza Empresarial 
del cuarto trimestre de 2021 crece 
un 1,2% en relación al trimestre an-
terior y registra un avance en la con-
fianza que los empresarios expre-
san en la encuesta de un 23,1% res-
pecto al mismo periodo de 2020. 
En el conjunto del país, nacional 
estas tasas son del 1,1% sobre los 
tres meses anteriores y del 23,5% 
de mejora de confianza este año 
sobre el pasado. El incremento tri-
mestral de la confianza empresa-
rial se da en todos los sectores eco-
nómicos, excepto en la Construc-
ción (-3,4%). Por contra, la 
Industria presenta el mejor dato 
de confianza del empresariado, co-
mo el sector que mayor subida 
contabiliza, con un 2,5%. 

 
 

LOS COSTES 
LABORALES                 
Y SALARIALES 
SE RECUPERAN 

Según la Encuesta Trimestral de 
Coste Laboral, en el segundo tri-
mestre 2021 el coste laboral de las 
empresas por trabajador y mes en 
La Rioja se sitúa en 2.509,7 euros, 
con un aumento anual del 12,2%, 
sobre los 2.236 del pasado año, 
cuando ese índice sufrió una caída 
importante con respecto a años 
precedentes. En el conjunto de Es-
paña, el aumento de los costes la-
borales fue del 13,2%. Por lo que 
respecta al coste salarial en la Co-
munidad autónoma, la cifra subió 
un 12,8% y alcanza los 1.866,8 eu-
ros mientras que otros costes su-
ben un 10,5%, hasta 642,9 euros. 

 

OCTUBRE 
CIERRA CON 
874 RIOJANOS 
EN ERTE 

La Rioja concluyó octubre con 874 
trabajadores en un Expediente de 
Regulación Empleo (ERTE), el 
0,87% del total de la comunidad, 
mientras que al final de septiem-
bre había 1.927, según datos del 
Servicio Público de Empleo (SE-
PE). La Seguridad Social registró 
en toda España 190.718 personas 
en esa situación, con lo que el nú-
mero de trabajadores en ERTE aso-
ciado a la Covid está en el nivel más 
bajo desde el inicio de la pande-
mia. Siete comunidades tienen me-
nos del 1% de sus trabajadores en 
ERTE: Murcia (0,52%), Navarra 
(0,57%), Castilla-La Mancha 
(0,73%), Extremadura (0,78%), Va-
lencia (0,84%), La Rioja (0,87%), y 
Aragón (0,99%).

cios’ el que más sociedades 
aglutina, con un 56,3%. 

El peso de la empresa familiar es 
otra característica del tejido econó-
mico regional. Más del 75% de las 
sociedades mercantiles riojanas 
son familiares, como explica Da-
niel Marín, presidente de la Asocia-
ción Riojana de la Empresa Fami-
liar (AREF) en su saludo en la web 
de la propia entidad. La asociación 
defiende los intereses de este tipo 
de negocios, que tienen sus parti-
cularidades y sus problemas espe-
cíficos, como el cambio generacio-
nal la propia supervivencia. 

La supervivencia es un reto que 
no solo atañe a los negocios fami-
liares. El pasado mes de agosto se 
crearon en La Rioja 40 sociedades 
mercantiles, 17 más que en el mis-
mo mes de 2020, es decir un incre-
mento del 73,9%, muy por encima 
del incremento nacional, que se 
quedó en un 9,7%. Pero no todo 
fueron noticias positivas. Si en 
agosto surgieron 40 nuevas firmas 
también se disolvieron 15, lo que 
supone 9 más que en agosto de 
2020 (150,0%). 

 Una de las cuestiones que más 
preocupan en estos momentos al 
empresariado es la escalada del 
precio de la energía, que afecta a la 
rentabilidad de los negocios y a los 
precios de productos y servicios, 
que muchos negocios se ven obli-
gados a repercutir a sus clientes. Al 
mismo tiempo, el consumo de 
energía suele considerarse un índi-
ce de actividad económica.   

En ese sentido, el pasado mes de 
octubre, el consumo energético en 
la Comunidad riojana se incremen-
tó un 0,7% con respecto al mismo 
mes de 2020. El consumo de ener-
gía aumentó en términos anuales 
en los sectores de Construcción, 
con un 8,6% de incremento, Trans-
porte y almacenamiento (6,9%), 
Hostelería (5,7%), Industria (4,8%), 
Servicios (3,3%), Comercio y resto 
de servicios (3,2%) así como Admi-
nistración y otros servicios públi-
cos (0,6%). Por el contrario, los con-
tadores eléctricos contabilizaron 
menos kilovatios en el consumo de 
uso doméstico (-9,2%) y en el sec-
tor de Agricultura (-10,2%), según 
datos del Instituto de Estadística 
de La Rioja. 

Y de la buena salud de la activi-
dad y el dinamismo económico de-
pende el mercado laboral.  El pasa-
do mes de octubre La Rioja conta-
ba con 15.418 personas sin empleo, 
lo que supone una disminución 
con respecto al mismo mes de 2020 
del 16,1% y baja un 1,8% en rela-
ción a septiembre. En el conjunto 
de España, esos porcentajes son del 
-14,9% y del -0,0%, respectivamen-
te. La tasa de paro de la región se 
sitúa en el 9,65% de la población 
activa, lo que la sitúa como la se-
gunda menor del país. 

Respecto a octubre de 2020, el 
paro registrado en esta comunidad 
ha bajado en 2.963 personas, un 
16,12 % menos, porcentaje algo su-
perior a la media nacional, estable-
cida en una bajada del 14,87 %. 

En La Rioja hay 3.111 trabajado-
res extranjeros desempleados, des-
pués de que en octubre aumenta-
ran en 3, un 0,10 % más; en los diez 
primeros meses del año el paro de 

los trabajadores extranjeros en la 
comunidad ha descendido en 902, 
lo que representa una bajada de un 
22,48 % en relación al mismo pe-
riodo del año pasado; y, del total, 
1.225 proceden de un país comu-
nitario y 1,886, de uno extracomu-
nitario. 

 
EL TURISMO VE LA LUZ. Uno de 
los sectores que sufrió en mayor 
media las restricciones de movili-
dad por la covid fue el turismo, que 
va poco a poco recuperando posi-
ciones conforme se va viendo más 
luz al final del túnel pandémico. La 
Rioja recibió el pasado mes de sep-
tiembre 53.471 viajeros, que se hos-
pedaron en establecimientos hote-
leros, lo que se tradujo en 85.146 
pernoctaciones. Respecto al año, el 
número de visitantes creció un 
137,8% y el de pernoctaciones un 
117,6% respectivamente, unos in-
crementos que hay que poner en el 
contexto de un año 2020 casi nulo 
en el sector.  Los hoteles facturaron 
72,0 euros de media por habitación 

ocupada, un precio un 17,6% supe-
rior al mismo mes de 2020.  En los 
nueve primeros meses de 2021 las 
pernoctaciones hoteleras en La 
Rioja aumentan un 39,0% respecto 
al mismo periodo del año anterior.  

Una de las singularidades de la 
región dentro de panorama econó-
mico español es su vocación expor-
tadora. En agosto de 2021, el valor 
de las exportaciones riojanas al-
canzó los 129,8 millones de euros, 
lo que supone un aumento anual 
del 8,9%. Las importaciones, por 
su parte, subieron un 27,3%. La ta-
sa de cobertura, que es la diferen-
cia entre lo que se exporta y lo que 
se importa, alcanzó el 109,5%, fren-
te al 85,1% de media en el conjunto 
de España.  En agoto, el comercio 
exterior riojano presentó un supe-
rávit comercial, en concreto, ven-
dió 11,2 millones de euros más de 
lo que compró, un 56,9% menos 
que en agosto de 2020. 

Cada vez más importante es el 
apartado tecnológico. En 2021, La 
Rioja es la comunidad con mayor 
porcentaje de empresas de 10 o 
más empleados que usa firma digi-
tal, el 91,9%, frente al 82,0% de Es-
paña.  Asimismo, el 58,6% de las 
empresas con conexión a internet 
usan medios sociales, entre los que 
destacan las redes sociales. 

Lo que siempre resulta preocu-
pante en cualquier mercado de tra-
bajo son los datos de siniestralidad 
laboral. En los ocho primeros me-
ses de 2021 se registraron en la re-
gión 3.031 accidentes laborales, de 
los que alrededor del 36,6% fueron 
heridas y lesiones superficiales. Se-
gún su gravedad, 2.998 fueron le-
ves, 27 graves, 1 muy grave y 5 mor-
tales. Por sexo, siete de cada diez 
accidentados eran hombres 
(68,8%).

LA RIOJA  
EXPORTÓ HASTA 

 AGOSTO POR 
 VALOR DE 130 

 MILLONES 
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■  La realidad es la que es, y como 
tal, admite pocas discusiones. El 
conjunto de sectores económicos 
de la provincia de Alicante recono-
cen, y también agradecen, el ma-
yor esfuerzo inversor de la Gene-
ralitat en este territorio, reflejado 
en los presupuestos pactados por 
el Gobierno del Botànic para el 
próximo año. Pero como siempre, 
no todo es oro lo que reluce. Y es 
que esos mismos actores conside-
ran que el incremento todavía es 
insuficiente, sobre todo si se tiene 
en cuenta que las empresas siguen 
afrontando el complicado proce-
so para salir de la crisis generada 
por la pandemia. 

El presupuesto del Consell al-
canza para 2022 los 28.000 millo-
nes de euros, una cifra récord con 
la que se pretende afianzar la re-
cuperación económica tras el im-
pacto del covid. Ese esfuerzo es es-
pecialmente significativo en el 
caso de la provincia de Alicante, 
dado que se contemplan inversio-
nes por valor de 598 millones de 
euros, lo que supone nada menos 
que un incremento del 50% con re-
lación al ejercicio en vigor. 

Y, como no podía ser de otra 
forma, los principales sectores 
económicos alicantinos recono-
cen ese aumento, aunque introdu-
ciendo matices significativos, re-
lacionados precisamente con el 
complicado contexto que se sigue 
viviendo en la actualidad. Y es que 
factores como el encarecimiento 
de los costes energéticos y de las 
materias primas, y su repercusión 
sobre la inflación, están cubrien-
do el horizonte de negros nubarro-
nes, cuando hasta hace bien poco 
aparecía bastante despejado. 

El presidente de la Cámara de 
Comercio, Juan Riera, señala que 
el Gobierno autonómico ha empe-
zado a reconocer la importancia de 
la provincia, al contrario de lo que 
ocurre con los presupuestos gene-
rales del Estado. No obstante, lla-
ma la atención sobre el hecho de 
que en infraestructuras y en mate-
ria económica, el esfuerzo todavía 
sea mejorable. 

En parecidos términos se expre-
sa Perfecto Palacio, presidente de 
la Confederación Empresarial Va-
lenciana (CEV) en Alicante, quien 
destaca que hace falta comprobar 
si hay una verdadera apuesta pú-
blica por el tejido empresarial, que 

debería llegar con un aumento de 
las partidas de gastos respaldada 
por los fondos europeos, y con una 
ejecución del 100% de lo presu-
puestado. 

Desde Ineca, su presidente, Ra-

fael Ballester, señala que su orga-
nización aún tiene que estudiar a 
fondo las diferentes partidas, y so-
bre todo las inversiones ejecutadas 
en años anteriores, antes de reali-
zar una valoración profusa. 

El turismo es uno de los secto-
res que ha sufrido con mayor viru-
lencia esta crisis sanitaria debido a 
las restricciones, y  por eso en la 
Asociación Empresarial Hotelera y 
Turística de Benidorm y la Costa 

Blanca (Hosbec) hay sentimientos 
contrapuestos. La secretaria gene-
ral de la organización, Nuria Mon-
tes, reconoce el progresivo aumen-
to de los fondos destinados al sec-
tor en los últimos años, hasta al-
canzar los 90 millones que figuran 
en el actual presupuesto. Sin em-
bargo, incide precisamente en el 
impacto que la pandemia ha teni-
do sobre el sector, y en las grandes 
necesidades de promoción para 
recuperar los mercados, sobre 
todo los internacionales. 

Entre los que menos satisfac-
ción hay, destaca el sector inmobi-
liario, debido a la decisión de la Ge-
neralitat de promover por su cuen-
ta la construcción de vivienda pú-
blica. Así lo señala Jesualdo Ros, se-
cretario general de la Asociación 
Provincial de Promotores de la Vi-
vienda de Alicante (Provia), quien 
considera que saldría más renta-
ble que fuesen las empresas priva-
das las que acometieran estos pla-
nes. Tampoco hay demasiado en-
tusiasmo por parte de la Federa-
ción de Obras Públicas de Alican-
te (Fopa), cuyo presidente, Javier 
Verdú, enfatiza que hay poca inver-
sión en materia de infraestructu-
ras, principalmente viarias. 

El disgusto es igual de evidente 
en la Federación Provincial del Co-
mercio (Facpyme). Su máximo res-
ponsable, Carlos Baño, critica con 
dureza que se haya equiparado la 
subvención que recibe la Confede-
ración Valenciana de Comercio 
(Confecomerç), con 11.000 asocia-
dos, con la que obtendrá la Unión 
Gremial, que tiene 4.000, algo que 
vincula al pasado del secretario au-
tonómico de Comercio, Natxo 
Costa, como secretario general de 
esta última asociación.  

Por su parte, la presidenta de la 
Asociación de la Empresa Familiar 
de Alicante (Aefa), Maite Antón, la-
menta que no se haya bonificado 
también el impuesto de sucesio-
nes a las empresas que facturan 
más de 10 millones de euros. 

¿Y qué es lo que opina la indus-
tria? Todas las patronales coinci-
den al señalar que los fondos que 
se destinan a la misma siguen sien-
do insuficientes. Marián Cano, 
presidenta de la Asociación Valen-
ciana del Calzado (Avecal), consi-
dera, no obstante, que la medida 
de incrementar el presupuesto del 
Instituto Valenciano de Finanzas 
(IVF) es adecuada, lo mismo que 
opina el secretario de los empresa-
rios del metal (Fempa), Luis Rodrí-
guez. El presidente de los juguete-
ros (Aefj), José Antonio Pastor, 
pone el foco en la necesidad de 
apoyo de las empresas ante los re-
tos que tienen por delante, mien-
tras que su homólogo en el textil 
valenciano, Pepe Serna, recuerda 
el déficit de inversiones de la in-
dustria de la Comunidad frente a 
otros territorios autonómicos.

La provincia exige más fondos pese 
a reconocer la mayor inversión

MIGUEL VILAPLANA REACCIONES

u Los principales sectores económicos alicantinos agradecen el esfuerzo por parte de la 
Generalitat, aunque lo consideran insuficiente para afrontar la salida de la pandemia

LOS PRESUPUESTOS DE LA GENERALITAT DE 2022 

«Una cosa es        
lo que se 

presupuesta y otra     
lo que acaba 
ejecutándose»

JUAN RIERA   
PRESIDENTE DE LA 

CÁMARA DE        
ALICANTE 

«Necesitamos una 
reducción fiscal 

para incentivar la 
productividad con   
esta coyuntura»

PERFECTO 
PALACIO   

PRESIDENTE DE 
CEV ALICANTE 

«Los presupuestos 
parecen cumplir 

con el criterio 
poblacional en lo que 
respecta a Alicante» 

RAFAEL 
BALLESTER   

PRESIDENTE DE 
INECA

«No aparece 
ninguna 

referencia a la ecotasa, 
y eso ya es positivo 
para nuestro sector» 

NURIA MONTES   
SECRETARIA         
GENERAL DE  

HOSBEC

«La vivienda 
pública sería 

mejor, más barata y 
más rápida con la 
iniciativa privada» 

JESUALDO ROS   
SECRETARIO         
GENERAL DE     

PROVIA 

«Está bien que se 
hagan colegios    

y hospitales, pero   
falta inversión en 
infraestructura viaria» 

JAVIER     
VERDÚ   

PRESIDENTE DE 
FOPA

«Los fondos para la 
Unión Gremial son 

un trato de favor 
increíble y vamos a 
pedir explicaciones» 

CARLOS  
BAÑO   

PRESIDENTE DE 
FACPYME

«El impuesto de 
sucesiones está 

demonizando a las 
empresas que facturan 
más de 10 millones» 

MAITE  
ANTÓN   

PRESIDENTA DE 
AEFA

«El aumento del 
presupuesto para 

el IVF es una buena 
medida tras el fuerte 
impacto del covid» 

MARIÁN 
CANO   

PRESIDENTA DE 
AVECAL

«Hace falta una 
mayor inversión 

pública, porque eso 
despierta a la  
inversión privada» 

LUIS 
RODRÍGUEZ   

SECRETARIO          
GENERAL DE FEMPA

«Nos enfrentamos 
a un escenario 

muy incierto y 
necesitamos un   
mayor apoyo»

JOSÉ ANTONIO 
PASTOR   

PRESIDENTE DE 
AEFJ 

«El presupuesto 
para la industria 

se consolida, pero aún 
estamos lejos de la 
media estatal» 

PEPE  
SERNA   

PRESIDENTE DE 
ATEVAL
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GALA ANUAL DE LA INSTITUCIÓN CAMERAL

■  A pesar de que en los últimos 
meses ya se han celebrado varios 
eventos y entregas de premios, la 
vuelta de la gala anual que organi-
za la Cámara de Comercio de Ali-
cante, en colaboración con el Ban-
co Sabadell, supone, de alguna for-
ma, la confirmación de que lo peor 
de la pandemia ha quedado atrás. 
La Noche de la Economía Alicante 
siempre ha sido el principal acto 
empresarial de la provincia y su po-
der de convocatoria quedó demos-
trado nuevamente ayer, en una cita 
que nadie quiso perderse. Empe-

zando por los representantes de to-
das las administraciones. Estuvie-
ron presentes el presidente de la 
Generalitat, Ximo Puig, acompa-
ñado por hasta siete de su conse-
llers: Vicent Soler, Gabriela Bra-
vo, Ana Barceló, Rafa Climent, 
Mireia Mollá, Arcadi España y Ca-
rolina Pascual. También el presi-
dente de la Diputación y del PP re-
gional, Carlos Mazón, y los alcal-
des de Elche y Alicante, Carlos 
González y Luis Barcala, además 
de la subdelegada del Gobierno, 
Araceli Poblador.   

En el ámbito empresarial, desta-

có la presencia del presidente del 
Consejo de Cámaras de la Comuni-
dad, José Vicente Morata, y de los 
presidentes de las Cámara de Alcoy, 
Pablo de Gracia; y Orihuela, Mario 
Martínez. Igualmente, acudieron a 
la cita el máximo responsable de la 
patronal autonómica CEV, Salva-
dor Navarro; y de CEV Alicante, 
Perfecto Palacio. Junto a ellos es-
tuvieron representantes de nume-
rosas asociaciones sectoriales, 
como la presidenta de Avecal, Ma-
rián Cano; o de Mármol de Alican-
te, David Beltrá; además de la pre-
sidenta de la Asociación de la Em-

presa Familiar, Maite Antón; o el 
de Uepal, Juan José Sellés. Tam-
bién hubo representantes de insti-
tuciones como el Colegio de Eco-
nomistas, con su presidente, Fran-
cisco Menargues, a la cabeza; el 
presidente de Ineca, Rafael Balles-
ter; o el de la Institución Ferial Ali-
cantina (IFA), José Luis Gisbert. 

Del ámbito académico destaca-
ron los rectores de la Universidad 
Miguel Hernández de Elche, Juan 
José Ruiz, y de la Universidad de Ali-
cante, Amparo Navarro, además 
de otros destacados miembros de la 
comunidad educativa, como el ca-

tedrático José María Gómez Gras.  
Por la parte sindical, estuvieron 

los máximos responsables de UGT 
en l’Alacantí, Yaissel Sánchez, y en el 
Baix Vinalopó, Ismael Senent, ade-
más del secretario general autonó-
mico, Ismael Sáez. También nume-
rosos representantes empresariales, 
como Luis Consuegra y Pau Villal-
ba (Mercadona); el director territo-
rial del Sabadell, Fernando Canós, o 
empresarios como Armando Sala, 
Antonio Arias, Antonio Alonso, Joa-
quín Pérez, José María Caballé, 
Adolfo Utor o Luis Miñano, entre 
otros muchos. 

El mundo empresarial alicantino recupera 
su gran cita tras el parón por la pandemia
u El acto celebrado en la EUIPO reunió a representantes de las principales organizaciones económicas de la 
provincia y de toda la Comunidad, además de políticos de todo signo y de todos los estratos de la Administración

D.NAVARRO

Christian Archambeau, Ximo Puig, Juan Riera y Carlos Mazón. PILAR CORTÉS

Armando Sala, Salvador Navarro, Perfecto Palacio y Juan José Sellés. PILAR CORTÉS

Antonio Arias y José María Caballé. PILAR CORTÉS Carolina Pascual y Diego Lorente. PILAR CORTÉS Francisco Domene y los hermanos Pérez. PILAR CORTÉS

Rafa Climent, José Vicente Morata y Natxo Costa. PILAR CORTÉS

Juanjo Ruiz, Juan Llopis, Amparo Navarro, José María Gómez y Aránzazu Calzada. PILAR CORTÉS
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L a motivación por apren-
der, compartir conoci-
mientos y crear nunca se 

detuvo. Aún en plena pandemia, 
el programa de emprendimien-
to juvenil STARTinnova, organi-
zado por El Diario Montañés, lo-
gró sacar lo mejor de sus parti-
cipantes durante la pasada edi-
ción. Ahora, en la novena convo-
catoria, los jóvenes regresan al 
proyecto con ganas renovadas, 
mirando al futuro con valentía y 
optimismo, al igual que lo hacen 
sus tutores y mentores. Un total 
de 19 empresas hacen posible 
que el mismo número de centros 
educativos repartidos por toda 
Cantabria, desde Potes hasta La-
redo, pasando por Santander, To-
rrelavega o Reinosa, se embar-
quen en un camino de descubri-
miento del que todos aprende-
rán, con el objetivo de sacar ade-
lante sus creaciones y hacerse 
con uno de los premios que ofre-
ce esta iniciativa a los mejores 
proyectos. Los participantes se 
dividen en dos categorías: Bachi-
llerato y Grado Medio, por un 
lado, y Grado Superior, por otro. 
Además, uno de los mentores ob-
tendrá también su propio reco-
nocimiento y la Asociación de la 
Empresa Familiar (Acefam) con-
cederá el premio especial que lle-
va su nombre.  

Los grupos de alumnos y sus 
tutores, junto a su empresa guía, 
recorrerán de la mano un trayec-
to formativo y participativo de 
más de seis meses de duración, 
un itinerario que despegó ayer 
tras la celebración de la gala de 
presentación en el Palacio de Fes-
tivales de Santander. Allí, y bajo 
la presentación de la periodista 
de El Diario Leticia Mena, repre-
sentantes de diferentes sectores 
de la sociedad cántabra, los cen-
tros participantes y las empresas 
mentoras valoraron el dinamis-
mo de los 676 alumnos que dan 
forma a esta edición. 

El presidente de El Diario Mon-
tañés, Luis Revenga, destacó que 
una de las lineas de actuación del 
periódico es promover y estimu-
lar «cualquier actividad» que sea 
de interés general. «Es un com-
promiso ético. Se trata de una ac-
tividad que fomenta el empren-
dimiento juvenil de los estudian-
tes de distintos centros de Can-
tabria», recordó, comentando que, 

el hecho de que sea la novena edi-
ción del programa, confirma que 
es una iniciativa «exitosa». «Son 
jóvenes que destacaran en un fu-
turo inmediato y tenemos que 
ayudarles», subrayó. 

Por su parte, el director terri-
torial de Empresas Norte de Uni-
caja Banco, Javier García Espe-
ranza, puso en relieve que el fo-
mento de la innovación de los más 
jóvenes requiere de la aportación 
de herramientas necesarias para 
tal fin. «Este programa es el aula 
más idónea para activar la inicia-
tiva de los estudiantes. Nos mos-
trará los excelentes trabajos y el 
talento de los jóvenes emprende-
dores de Cantabria. Es una satis-
facción poder unirnos a este tipo 
de proyectos», concluyó.  

A continuación intervino Al-
fonso Delgado, gerente de Smart 
Hospital Cantabria, asegurando 

que desde su compañía están 
«muy satisfechos» de contribuir 
al crecimiento de esta experien-
cia. «Nos alegramos de que exis-
ta una conciencia cada vez más 
clara de que una buena forma-
ción profesional es el futuro de 
muchas personas y una garantía 
también para el porvenir de mu-
chas empresas», indicó, añadien-
do que están «plenamente con-
vencidos» de que la FP y el salto 
desde esta al emprendimiento 
«sólo pueden producirse si hay 
armonía entre sistema educati-
vo y mundo empresarial». 

En la gala también ofreció unas 
palabras Pedro Duplá Mendizá-
bal. El director de El Corte Inglés 
explicó que los jóvenes fomen-
tan el desarrollo de actitudes em-
prendedoras. «Nuestro futuro está 
en sus manos», reconoció, seña-
lando que los estudiantes crean, 
año tras año, una gran variedad 
de proyectos con «trabajo e ilu-
sión. «Mantengamos todo ese ma-
ravilloso espíritu», apuntó. 

Del mismo modo, Federico Gu-
tiérrez Solana, director de Estra-
tegia y Relaciones Instituciona-
les de CISE, detalló que esta inicia-
tiva es «importante» para la so-
ciedad. «Es un programa que sal-
va todas las dificultades que se 
han planteado en el recorrido. 
Esta pervivencia se debe a que la 
actividad aporta lo que la socie-
dad necesita, personas que se for-
man con una experiencia pro-
ductiva, que necesitan crear en-
tornos cada vez más competiti-
vos», afirmó. 

Para hablar de la experiencia 
vivida en anteriores ediciones, 
los testimonios de tutores y em-
presas mentoras también estu-
vieron presentes gracias a la in-
tervención de Sandra Corral, pro-
fesora del IES Estelas de Canta-
bria de Los Corrales de Buelna, 
y a Raúl Santos, socio y director 
de la empresa Zwit Project. La 
unión entre los centros educati-
vos y las compañías de la región 
permiten a los jóvenes estudian-
tes conocer más sobre el merca-
do laboral. Corral es una de las 
34 tutoras que guiarán durante 
esta edición al alumnado parti-
cipante. «Desde los centros edu-
cativos trabajamos una serie de 
competencias que son común-
mente conocidas como las ‘soft 
skills’: trabajo en equipo, reso-
lución de problemas, liderazgo, 
motivación, paciencia. Esto tam-
bién lo trabajamos en STARTin-
nova», advirtió.  

Junto a estos tutores, los men-
tores observarán de cerca el pro-

ceso de creación del proyecto, des-
de las ideas iniciales hasta el tra-
bajo final. «Son los chicos los que, 
con nuestra ayuda, convierten sus 
ideas en realidad. Yo siempre digo 
que fui a enseñar y salí enseña-
do. Los chicos, bien dirigidos, for-
mados y motivados por los pro-
fesores, son los futuros empresa-
rios, arquitectos, profesores y mé-
dicos de nuestra región. Son nues-
tro futuro. Invertir en ellos es lo 
que mejor podemos hacer», ase-
guró Santos. 

El broche final de la gala llegó 
con las palabras de Marina Lom-
bó, consejera de Educación y For-
mación Profesional, quien hizo 

hincapié en que STARTinnova es 
un proyecto «consolidado». «Las 
cifras de participación de este año 
son un logro en si mismas. De-
muestran el acierto de la inicia-
tiva, el interés del alumnado y el 
compromiso de los docentes. Un 
compromiso con la formación, el 
aprendizaje y la innovación», in-
cidió. 

El recorrido 

Esta iniciativa se compone de 
cinco fases para que los estu-
diantes desarrollen su propues-
ta y es posible gracias al patro-
cinio de Unicaja Banco y Smart 
Hospital; a la colaboración de la 

GANAS RENOVADAS

NOVENA EDICIÓN

Cerca de 700 alumnos de 19 centros educativos, guiados por  
empresas, participan en el programa de emprendimiento

676 
alumnos de diferentes centros 
cántabros forman parte de 
STARTinnova en esta edición. 

19 
empresas apoyarán y guiarán 
a los grupos participantes du-
rante el programa.

LAS CIFRAS

1  Participación y motivación 
para los estudiantes.   

El centro educativo promoverá la 
participación de los alumnos, mien-
tras la empresa motivará a los gru-
pos con la visita de un responsable 
al centro o instituto que mentorice.   

2  El arte de aprender y em-
prender a través de ideas.  

 El mentor será el referente profe-
sional de los estudiantes y estos 
visitarán presencial o telemática-
mente las instalaciones de la em-
presa, dependiendo de la evolu-
ción pandémica. 

3  Defender el proyecto para 
convencer a los evaluadores.  

Los diez grupos finalistas deberán 
exponer sus trabajos ante un tribu-
nal de expertos y la empresa acon-
sejará a los alumnos cómo poder 
«vender» la idea para ser elegido.

RELACIÓN ENTRE LOS 
CENTROS Y LAS EMPRESAS

SAMIRA  
HIDALGO

STARTINNOVA
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Consejería de Educación y For-
mación Profesional y a El Corte 
Inglés; y al impulso del  Centro 
Internacional Santander Em-
prendimiento (CISE), El centro 
universitario Cesine, la Asocia-
ción Cántabra de la Empresa Fa-
miliar (Acefam) y la Fundación 
Innovación y Desarrollo (Fidban),  
    Durante el recorrido, el pri-
mer paso es detectar las ideas 
de negocio para, a continuación, 
llevar a cabo el análisis de esas 
ideas y, después, diagnosticar-
las. Finalmente, será la hora de 
elaborar una estrategia y desa-
rrollar un plan de acción. Una 
vez terminadas las etapas men-

cionadas, los alumnos nutrirán 
sus conocimientos gracias a la 
puesta en práctica del modelo 
Canvas, la herramienta estrella 
en la gestión estratégica y em-
presarial que permite estructu-
rar en nueve módulos un mode-
lo de negocio. 

Para complementar la forma-
ción, los alumnos recibirán, ade-
más, un taller de técnicas de ora-
toria, de la mano de Santiago Sa-
lazar, Doctor en Comunicación y 
Director Académico del Grado 
de Periodismo y Redes Sociales 
de Cesine y, por otro lado, apren-
derán importantes nociones so-
bre el mundo de las finanzas con 

otro taller que impartirá Unica-
ja Banco. Con todo esto, el pro-
grama de emprendimiento, refe-
rente en los centros educativos 
de Cantabria, se declara una ini-
ciativa «de capacitación sobre 
las metodología y herramientas 
necesarias para el desarrollo de 
un proyecto de emprendimien-
to empresarial, social o de otra 
índole», acercando a los estu-
diantes al mundo laboral y, por 
tanto, enriqueciendo su expe-
riencia educativa con unas he-
rramientas «que aprovecharán 
en el presente para afrontar con 
más confianza los desafíos que 
se presenten el futuro».

Foto de familia de la gala de presentación, ayer, de la novena edición de STARTinnova.  ROBERTO RUIZ

El concurso organizado 
por El Diario se divide 
en cinco fases para  
que los estudiantes 
ideen y desarrollen  
sus propuestas

Los equipos que 
toman parte reciben 
formación empresarial 
y en comunicación a lo 
largo de los seis meses 
que dura el programa
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L
os grupos de trabajo que 
participan en la presen-
te edición de STARTin-

nova están inmersos en poner 
orden a la tormenta de ideas 
que se van desprendiendo de 
los primeros encuentros, pen-
samientos que a veces se ins-
piran en el contexto social en 
el que se desarrollan. Quizás 
por ese motivo, en la pasada 
edición del programa, marca-
da por la pandemia de covid, 
tuvieron una gran presencia 
los proyectos relacionados con 
la salud y con los servicios que 
facilitan el día a día de sus 
usuarios. 

De esta manera, el Mejor 
Proyecto de Bachillerato y Gra-
do Medio de FP lo logró el equi-
po Pontelamascarilla del IES 
Alisal de Santander, un centro 
mentorizado por Zwit Project. 
‘E-mask’ fue el proyecto que 
presentaron estos alumnos, 
unas mascarillas inteligentes 
autolimpiables, seguras ante 
virus y con un sistema de tra-
ducción simultánea.  

Por su parte, el equipo Ele-
va-T, del CIFP Número 1, tam-
bién de la capital cántabra, que 
contó con la empresa Global 
Steel Wire como mentora, ob-
tuvo el premio al Mejor Pro-
yecto de Grado Superior de FP. 
Estos estudiantes presentaron 
una aplicación para reconocer 
y analizar componentes elec-
trónicos de reducido tamaño, 
a través de la cámara de los 
dispositivos móviles inteligen-
tes, una solución que aporta-
ría rapidez al analizar el ele-
mento. 

Más reconocimientos 

En cuanto al premio al Mejor 
Proyecto Mentores, fue el equi-
po New Company Flames, del 
IES Las Llamas de Santander, 
mentorizado por el Grupo GOF, 
quien se hizo con el reconoci-
miento. Bajo el título ‘Easy Ser-
villeta’, los alumnos presenta-
ron un dispensador de servi-
lletas automático que garanti-
zaría la higiene y seguridad del 
usuario al evitar el contacto 
entre los mismos. 

Por último, sumado a los tres 
premios mencionados, la Aso-
ciación Cántabra de la Empre-
sa Familiar (Acefam) otorgó 
una mención especial al tra-
bajo ‘Senior Tech’, una pro-
puesta del equipo The Giga-
bytes, de los Salesianos de San-
tander, apoyados por Ecrime-
sa. Así, el equipo propuso el 
desarrollo de un método que 
mejoraría la calidad de vida de 
las personas dependientes a 
través de un sistema domóti-
co y software especiales.

Salud y servicios, 
protagonistas en las 
últimas iniciativas 
ganadoras de 
STARTinnova
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Rolser recoge el Premio Aefa 
en su XXVI edición
La población de Dénia acogió la gala de entrega de los 
Premios Aefa, otorgados por la Asociación Empresa Familiar 
Provincia de Alicante, donde Rolser recogió el galardón que 
otorga la Generalitat Valenciana de manos del president de 
la Generalitat Valenciana Ximo Puig.
En el momento de recibir el 
premio, Joan Server, presi
dente ejecutivo y fundador 
de Rolser, quiso hacerlo junto 
al resto de su familia y tercera 
generación que le acompañaba 
hasta el escenario al igual que le 
acompañan en el día a día del 
funcionamiento de la empresa 
de Pedreguer. "Fue muy bonito 
compartir ese momento y ese 
espacio tan ligado a nuestras 
raíces con la familia, que al fin 
y al cabo es, junto al resto del 
equipo de Rolser, quien hace que podamos seguir creciendo y evolucio
nando, adaptándonos a los nuevos retos que se nos plantean. Ayer solo 
pude pensar en mis padres e imaginar el largo futuro que le depara a 
nuestra empresa. Por los que somos, por los que ya no están y por los 
que vendrán: Va de bo!"

La fam ilia  Server recogió el p rem io de m anos 
de X im o Puig.
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Smöoy presenta las cinco novedades desu carta de invierno
Notas de prensa en RSS  •  original

La cadena española Smöoy, adapta su carta a los meses de invierno “con el objetivo de
ofrecer a sus clientes los productos más demandados en cada estación”, afirma Nuria Martínez
Sirvent, CEO y fundadora de la compañía. Con este objetivo, Smöoy presenta ahora cinco
nuevas delicias fieles a su compromiso por ofrecer productos novedosos y deliciosos.
Los nuevos productos Hot que llegan ahora a las heladerías de la cadena son, en primer
lugar, su gama de crepes, gofres, tortitas y bubble gofres. Se trata de una categoría de
producto dulce, perfecto para disfrutar en los establecimientos de la cadena, en casa, o de
paseo o de camino a algún lugar.
Los Bubble Smöoy Hot, destacan por su ausencia de gluten convirtiéndolo en un producto
único, ya que se presentan enrollados en un cono muy fácil de llevar y comer, y en su interior
se pueden rellenar de helado y otros toppings. Los gofres Smöoy son el producto tradicional
del país belga pero acompañado de topping de chocolate y nada, y también se le puede
añadir sirope fresa o jugar con diferentes variedades. Las tortitas de la compañía se pueden
combinar con sirope de fresa, vainilla o chocolate y se les puede añadir el helado Smöoy de
sabores o nata montada y, por último, los crepe que acompañados de los diferentes sabores
de helado y la gama más amplia de topping del mercado, convierten a estos productos en una
experiencia para los sentidos.
El otro éxito de la carta de Smöoy para los meses de invierno es su Köod Muffin, una deliciosa
madalena rellena de yogur o helado, de distintos sabores, coronadas con un topping; o sus
coockies XL, deliciosas galletas de chocolate, clásica o lemtis choc, pero todas ellas con un
tamaño extra grande.
En conjunto, una carta repleta de tentaciones par acompañar con una amplia variedad de
cafés en diversos tamaños. Todas estas propuestas de la carta Smöoy Hot se completan con la
variedad de tarrinas de yogur helado, frappés, batidos, y otros productos típicos de la marca.
Premios y reconocimientos
El carácter innovador de la empresa y su rápido desarrollo, han sido clave en la evolución de
Smöoy y en los numerosos reconocimientos que ha recibido a lo largo de sus 10 años de
trayectoria.
La empresa fue galardonada en 2015 con el Premio Alimento de España a la Restauración,
Accésit Alimento de España a la Iniciativa Emprendedora, premio otorgado por el Ministerio de
Agricultura, Alimentación y Medio Ambiente y dirigido a empresas menores de 10 años, por la
aplicación de ideas novedosas.
Smöoy puede presumir también de ser la única franquicia que ha llegado a las últimas fases
de los Premios Nacionales de Marketing,  junto a Iberia y Acciona, en la categoría de
Latinoamérica y cuenta asimismo con el l Premio de Restauración Moderna en la categoría de
I+D,  obtenido de manos de la Asociación de Cadenas de Restauración Moderna
(FERHCAREM), el Premio Mercurio a la Empresa de Servicio, la Mención de Honor del Premio
Herentia 2015, que concede la Asociación Murciana de la Empresa Familiar (Amefmur), el
Premio a la Franquicia más Internacional, que otorga el diario El Economista junto a la
Asociación Española de Franquiciadores (2016) y el otorgado a la Directora General y una de
las fundadoras de la compañía, Nuria Martínez Sirvent, a la Empresaria del Año (OMEP).

Recientemente, Smöoy ha alcanzado un acuerdo de colaboración como Empresa Amiga de
WWF, tras la firma de un convenio de colaboración para la conservación de la naturaleza.
Smöoy se compromete así a participar en diversas actividades de conservación de la
biodiversidad en los bosques y en los ecosistemas españoles, y a destinar parte de los
beneficios a la defensa y compromiso medioambiental.

Fuente original: Comunicae.es.
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Smöoy presenta las cinco novedades de su carta de invierno
Estrella Digital  •  original

La cadena de yogur helado propone cinco saludables delicias para la temporada que ahora
comienza
/COMUNICAE/

La cadena de yogur helado propone cinco saludables delicias para la temporada que ahora
comienza
La cadena española Smöoy, adapta su carta a los meses de invierno “con el objetivo de
ofrecer a sus clientes los productos más demandados en cada estación”, afirma Nuria Martínez
Sirvent, CEO y fundadora de la compañía. Con este objetivo, Smöoy presenta ahora cinco
nuevas delicias fieles a su compromiso por ofrecer productos novedosos y deliciosos.
Los nuevos productos Hot que llegan ahora a las heladerías de la cadena son, en primer
lugar, su gama de crepes, gofres, tortitas y bubble gofres. Se trata de una categoría de
producto dulce, perfecto para disfrutar en los establecimientos de la cadena, en casa, o de
paseo o de camino a algún lugar.
Los Bubble Smöoy Hot, destacan por su ausencia de gluten convirtiéndolo en un producto
único, ya que se presentan enrollados en un cono muy fácil de llevar y comer, y en su interior
se pueden rellenar de helado y otros toppings. Los gofres Smöoy son el producto tradicional
del país belga pero acompañado de topping de chocolate y nada, y también se le puede
añadir sirope fresa o jugar con diferentes variedades. Las tortitas de la compañía se pueden
combinar con sirope de fresa, vainilla o chocolate y se les puede añadir el helado Smöoy de
sabores o nata montada y, por último, los crepe que acompañados de los diferentes sabores
de helado y la gama más amplia de topping del mercado, convierten a estos productos en una
experiencia para los sentidos.
El otro éxito de la carta de Smöoy para los meses de invierno es su Köod Muffin, una deliciosa
madalena rellena de yogur o helado, de distintos sabores, coronadas con un topping; o sus
coockies XL, deliciosas galletas de chocolate, clásica o lemtis choc, pero todas ellas con un
tamaño extra grande.
En conjunto, una carta repleta de tentaciones par acompañar con una amplia variedad de
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cafés en diversos tamaños. Todas estas propuestas de la carta Smöoy Hot se completan con la
variedad de tarrinas de yogur helado, frappés, batidos, y otros productos típicos de la marca.
Premios y reconocimientos
El carácter innovador de la empresa y su rápido desarrollo, han sido clave en la evolución de
Smöoy y en los numerosos reconocimientos que ha recibido a lo largo de sus 10 años de
trayectoria.
La empresa fue galardonada en 2015 con el Premio Alimento de España a la Restauración,
Accésit Alimento de España a la Iniciativa Emprendedora, premio otorgado por el Ministerio de
Agricultura, Alimentación y Medio Ambiente y dirigido a empresas menores de 10 años, por la
aplicación de ideas novedosas.
Smöoy puede presumir también de ser la única franquicia que ha llegado a las últimas fases
de los Premios Nacionales de Marketing,  junto a Iberia y Acciona, en la categoría de
Latinoamérica y cuenta asimismo con el l Premio de Restauración Moderna en la categoría de
I+D,  obtenido de manos de la Asociación de Cadenas de Restauración Moderna
(FERHCAREM), el Premio Mercurio a la Empresa de Servicio, la Mención de Honor del Premio
Herentia 2015, que concede la Asociación Murciana de la Empresa Familiar (Amefmur), el
Premio a la Franquicia más Internacional, que otorga el diario El Economista junto a la
Asociación Española de Franquiciadores (2016) y el otorgado a la Directora General y una de
las fundadoras de la compañía, Nuria Martínez Sirvent, a la Empresaria del Año (OMEP).

Recientemente, Smöoy ha alcanzado un acuerdo de colaboración como Empresa Amiga de
WWF, tras la firma de un convenio de colaboración para la conservación de la naturaleza.
Smöoy se compromete así a participar en diversas actividades de conservación de la
biodiversidad en los bosques y en los ecosistemas españoles, y a destinar parte de los
beneficios a la defensa y compromiso medioambiental.
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Arranca una nueva edición de STARTinnova
Cerca de 700 alumnos de 19 centros educativos, guiados por empresas, participan en el programa de

emprendimiento

La motivación por aprender, compartir conocimientos y crear nunca se detuvo. Aún en plena pandemia, el
programa de emprendimiento juvenil STARTinnova, organizado por El Diario Montañés, logró sacar lo mejor de sus
participantes durante la pasada edición. Ahora, en la novena convocatoria, los jóvenes regresan al proyecto con
ganas renovadas, mirando al futuro con valentía y optimismo, al igual que lo hacen sus tutores y mentores. Un total
de 19 empresas hacen posible que el mismo número de centros educativos repartidos por toda Cantabria, desde
Potes hasta Laredo, pasando por Santander, Torrelavega o Reinosa, se embarquen en un camino de
descubrimiento del que todos aprenderán, con el objetivo de sacar adelante sus creaciones y hacerse con uno de los
premios que ofrece esta iniciativa a los mejores proyectos. Los participantes se dividen en dos categorías:
Bachillerato y Grado Medio, por un lado, y Grado Superior, por otro. Además, uno de los mentores obtendrá también
su propio reconocimiento y la Asociación de la Empresa Familiar (Acefam) concederá el premio especial que lleva
su nombre.

Los grupos de alumnos y sus tutores, junto a su empresa guía, recorrerán de la mano un trayecto formativo y
participativo de más de seis meses de duración, un itinerario que despegó este jueves tras la celebración de la gala
de presentación en el Palacio de Festivales de Santander. Allí, y bajo la presentación de la periodista de El Diario
Leticia Mena, representantes de diferentes sectores de la sociedad cántabra, los centros participantes y las
empresas mentoras valoraron el dinamismo de los 676 alumnos que dan forma a esta edición.

STARTinnova Centros educativos Visitas a los mentores Bases y premios Proyectos ¿Qué es STARTinnova? Contacto

Foto de familia de la gala de presentación, de la novena edición de STARTinnova. Roberto Ruiz / VÍDEO: PABLO BERMÚDEZ / FOTOS: ROBERTO RUIZ

b

SAMIRA HIDALGO

Castro Urdiales

Jueves, 4 noviembre 2021, 21:36
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El presidente de El Diario Montañés, Luis Revenga, destacó que una de las lineas de actuación del periódico es
promover y estimular «cualquier actividad» que sea de interés general. «Es un compromiso ético. Se trata de una
actividad que fomenta el emprendimiento juvenil de los estudiantes de distintos centros de Cantabria», recordó,
comentando que, el hecho de que sea la novena edición del programa, confirma que es una iniciativa «exitosa».
«Son jóvenes que destacaran en un futuro inmediato y tenemos que ayudarles», subrayó.

Por su parte, el director territorial de Empresas Norte de Unicaja Banco, Javier García Esperanza, puso en relieve
que el fomento de la innovación de los más jóvenes requiere de la aportación de herramientas necesarias para tal
fin. «Este programa es el aula más idónea para activar la iniciativa de los estudiantes. Nos mostrará los excelentes
trabajos y el talento de los jóvenes emprendedores de Cantabria. Es una satisfacción poder unirnos a este tipo de
proyectos», concluyó.

A continuación intervino Alfonso Delgado, gerente de Smart Hospital Cantabria, asegurando que desde su
compañía están «muy satisfechos» de contribuir al crecimiento de esta experiencia. «Nos alegramos de que exista
una conciencia cada vez más clara de que una buena formación profesional es el futuro de muchas personas y una
garantía también para el porvenir de muchas empresas», indicó, añadiendo que están «plenamente convencidos»
de que la FP y el salto desde esta al emprendimiento «sólo pueden producirse si hay armonía entre sistema
educativo y mundo empresarial».

En la gala también ofreció unas palabras Pedro Duplá Mendizábal. El director de El Corte Inglés explicó que los
jóvenes fomentan el desarrollo de actitudes emprendedoras. «Nuestro futuro está en sus manos», reconoció,
señalando que los estudiantes crean, año tras año, una gran variedad de proyectos con «trabajo e ilusión.
«Mantengamos todo ese maravilloso espíritu», apuntó.

Del mismo modo, Federico Gutiérrez Solana, director de Estrategia y Relaciones Institucionales de CISE, detalló que
esta iniciativa es «importante» para la sociedad. «Es un programa que salva todas las dificultades que se han
planteado en el recorrido. Esta pervivencia se debe a que la actividad aporta lo que la sociedad necesita, personas
que se forman con una experiencia productiva, que necesitan crear entornos cada vez más competitivos», afirmó.

Para hablar de la experiencia vivida en anteriores ediciones, los testimonios de tutores y empresas mentoras
también estuvieron presentes gracias a la intervención de Sandra Corral, profesora del IES Estelas de Cantabria de
Los Corrales de Buelna, y a Raúl Santos, socio y director de la empresa Zwit Project. La unión entre los centros
educativos y las compañías de la región permiten a los jóvenes estudiantes conocer más sobre el mercado laboral.
Corral es una de las 34 tutoras que guiarán durante esta edición al alumnado participante. «Desde los centros
educativos trabajamos una serie de competencias que son comúnmente conocidas como las 'soft skills': trabajo en
equipo, resolución de problemas, liderazgo, motivación, paciencia. Esto también lo trabajamos en STARTinnova»,
advirtió.

Junto a estos tutores, los mentores observarán de cerca el proceso de creación del proyecto, desde las ideas
iniciales hasta el trabajo final. «Son los chicos los que, con nuestra ayuda, convierten sus ideas en realidad. Yo
siempre digo que fui a enseñar y salí enseñado. Los chicos, bien dirigidos, formados y motivados por los profesores,
son los futuros empresarios, arquitectos, profesores y médicos de nuestra región. Son nuestro futuro. Invertir en
ellos es lo que mejor podemos hacer», aseguró Santos.

alumnos de diferentes centros cántabros forman parte de STARTinnova en esta edición.676
empresas apoyarán y guiarán a los grupos participantes durante el programa.19

El concurso organizado por El Diario se divide en cinco fases para que los estudiantes
ideen y desarrollen sus propuestas

Los equipos que toman parte reciben formación empresarial y en comunicación a lo largo
de los seis meses que dura el programa
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El broche final de la gala llegó con las palabras de Marina Lombó, consejera de Educación y Formación Profesional,
quien hizo hincapié en que STARTinnova es un proyecto «consolidado». «Las cifras de participación de este año
son un logro en si mismas. Demuestran el acierto de la iniciativa, el interés del alumnado y el compromiso de los
docentes. Un compromiso con la formación, el aprendizaje y la innovación», incidió.

El recorrido

Esta iniciativa se compone de cinco fases para que los estudiantes desarrollen su propuesta y es posible gracias al
patrocinio de Unicaja Banco y Smart Hospital; a la colaboración de la Consejería de Educación y Formación
Profesional y a El Corte Inglés; y al impulso del Centro Internacional Santander Emprendimiento (CISE), El centro
universitario Cesine, la Asociación Cántabra de la Empresa Familiar (Acefam) y la Fundación Innovación y
Desarrollo (Fidban),

Durante el recorrido, el primer paso es detectar las ideas de negocio para, a continuación, llevar a cabo el análisis
de esas ideas y, después, diagnosticarlas. Finalmente, será la hora de elaborar una estrategia y desarrollar un plan
de acción. Una vez terminadas las etapas mencionadas, los alumnos nutrirán sus conocimientos gracias a la puesta
en práctica del modelo Canvas, la herramienta estrella en la gestión estratégica y empresarial que permite
estructurar en nueve módulos un modelo de negocio.

Para complementar la formación, los alumnos recibirán, además, un taller de técnicas de oratoria, de la mano de
Santiago Salazar, Doctor en Comunicación y Director Académico del Grado de Periodismo y Redes Sociales de
Cesine y, por otro lado, aprenderán importantes nociones sobre el mundo de las finanzas con otro taller que
impartirá Unicaja Banco. Con todo esto, el programa de emprendimiento, referente en los centros educativos de
Cantabria, se declara una iniciativa «de capacitación sobre las metodología y herramientas necesarias para el
desarrollo de un proyecto de emprendimiento empresarial, social o de otra índole», acercando a los estudiantes al
mundo laboral y, por tanto, enriqueciendo su experiencia educativa con unas herramientas «que aprovecharán en
el presente para afrontar con más confianza los desafíos que se presenten el futuro».

1.- Participación y motivación para los estudiantes. El centro educativo promoverá la participación de los alumnos,
mientras la empresa motivará a los grupos con la visita de un responsable al centro o instituto que mentorice.

2.- El arte de aprender y emprender a través de ideas. El mentor será el referente profesional de los estudiantes y
estos visitarán presencial o telemáticamente las instalaciones de la empresa, dependiendo de la evolución
pandémica.

3.- Defender el proyecto para convencer a los evaluadores. Los diez grupos finalistas deberán exponer sus trabajos
ante un tribunal de expertos y la empresa aconsejará a los alumnos cómo poder «vender» la idea para ser elegido.

TEMAS El Corte Ingles, El Diario Montañes, Formación Profesional, Unicaja Banco, Ciencia y tecnología, Emprendedores, Emprendimiento, premio, Educación en

Cantabria, STARTinnova
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La actividad emprendedora de la Comunitat resiste a la pandemia
y aumenta hasta alcanzar al 5,1% de la población, según la UMH
original

Los profesores de la Universidad Miguel Hernández (UMH) de Elche José María Gómez Gras
e Ignacio Mira Solves han presentado esta mañana el estudio ‘Global Entrepreneurship
Monitor: actividad emprendedora en la Comunitat Valenciana 2020-2021’. Una de las
conclusiones de este trabajo es que la actividad emprendedora de la Comunidad Valenciana
ha resistido a la pandemia y ha aumentado hasta alcanzar al 5,1% de la población.
La presentación del estudio ha tenido lugar en el campus de Elche de la UMH y, en la misma,
han participado la directora general de Emprendimiento y Cooperativismo, Teresa García, y el
secretario general y director de la Asociación Valenciana de Empresarios (AVE), Diego
Lorente.
En esta investigación se han encuestado a 1.000 personas y a 36 expertos del ecosistema
emprendedor valenciano. Una de las conclusiones es que en 2020 la actividad emprendedora
global en la Comunidad Valenciana aumenta 8 décimas porcentuales respecto al año anterior
y representa un 5,1% de la población adulta. Todo ello, en un contexto condicionado por la
pandemia en el que la alta incertidumbre ha reducido la percepción de la existencia de
oportunidades para emprender de la población valenciana, que se sitúa en el 17,3%, cuando
en el 2019 estaba en el 39,7%. Asimismo, el miedo al fracaso ha aumentado de manera
notable (12,6 puntos porcentuales) al considerarlo como impedimento para emprender para el
66,1% de la población.
También, se ha visto resentida la población valenciana con intención de crear nuevas
empresas en los próximos tres años. En concreto, ha descendido 4 puntos porcentuales
respecto al 2019 y sitúa el indicador en el 5,2% de la población, lo que supone un freno con
respecto a la evolución positiva que mostraba este dato en los últimos años. El perfil de la
persona emprendedora tiene un promedio de edad de unos 40 años y se detecta una mayor
implicación de hombres emprendedores, si bien en los últimos años el emprendimiento llevado
a cabo por mujeres ha ido en aumento y, actualmente, la diferencia entre sexos se ha
reducido a algo menos de 10 puntos de diferencia.
En 6 de cada 10 casos la motivación principal de quienes han emprendido en 2020 ha sido
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ganarse la vida, debido a la falta de empleo alternativo. De esta forma, a diferencia de lo que
sucedía en años anteriores, las motivaciones más relacionadas con necesidades laborales han
incrementado su peso (14 puntos porcentuales con respecto a 2019). Respecto a las
características de la actividad, destaca el aumento de 12 puntos en el porcentaje de proyectos
con algún tipo de novedad en producto o servicio, aunque han descendido los proyectos que
innovan en tecnologías, así como el porcentaje de proyectos con una orientación internacional
de sus ventas. También, en 2020 ha descendido la generación de empleo y la creación de
empleo de más impacto, vinculado a negocios nuevos que generan más de 20 empleos, se
reduce a valores testimoniales.
En cuanto a la financiación, descienden los recursos utilizados para emprender y se sitúan de
media en unos 20.000 euros. Para su cobertura, 1 de cada 4 acude a financiación bancaria,
pero los ahorros personales siguen siendo el recurso más habitual (44,8% de los casos).
Además, el recurso a familia y amistades (18,7%) ha duplicado su presencia con respecto a
2019.
Finalmente, el estudio concluye que continúa una clara tendencia hacia el fortalecimiento de
las condiciones del entorno para emprender. Las condiciones más favorables son el acceso a
infraestructuras físicas y de servicios, los programas de apoyo y el acceso a la infraestructura
física y comercial, mientras que los elementos del entorno menos favorables son la falta de
educación emprendedora en los niveles de primaria y secundaria y la dinámica del mercado
interno.
La presentación de la investigación se ha enmarcado en la celebración de una jornada
organizada por el Parque Científico de la UMH en el Salón de Actos del edificio Quorum I. La
inauguración de la sesión ha corrido a cargo de la vicerrectora de Transferencia e Intercambio
de Conocimiento de la UMH, María José López; y de la directora general de Emprendimiento y
Cooperativismo de la Conselleria de Economía Sostenible, Sectores Productivos, Comercio y
Trabajo, Teresa García.
Este estudio de la UMH forma parte del Global Entrepreneurship Monitor, conocido como GEM,
un consorcio investigador internacional cuyo objetivo es medir el fenómeno emprendedor a
nivel mundial con una metodología que pone el foco en la persona que emprende y utiliza
como referencia las distintas etapas del proceso emprendedor. La UMH, con el apoyo de la
Conselleria de Economía Sostenible, Sectores Productivos, Comercio y Trabajo, lidera el
proyecto GEM en la Comunidad Valenciana y elabora desde 2004 informes anuales que
analizan la situación del emprendimiento en España.
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Mañueco destaca la política fiscal moderada de Castilla y León
para dinamizar la economía
original

De izquierda a derecha, Víctor Alonso Monge, vicepresidente de la Diputación de Valladolid; Enrique Cabero, presidente del
CES de Castilla y León; Francisco Igea, vicepresidente de la Junta; Luis Fuentes; presidente de las Cortes Regionales;
Alfonso Fernández Mañueco, presidente de la Junta; Alberto Cagigas, director de Castilla y León Económica; Carlota Amigo,
consejera de Empleo e Industria; Jesús Julio Carnero, consejero de Agricultura; y Carlos Fernández Carrriedo, consejero de
Economía y Hacienda.

Alfonso Fernández Mañueco, presidente de la Junta, destacó este jueves la política fiscal
“moderada”  de Castilla y León para dinamizar la economía, durante la clausura de los XV
Premios Castilla y León Económica, que cuentan con el copatrocinio de CaixaBank  y Gabinete
de Recolocación Industrial (GRI) y la colaboración de Benteler Automotive, Gullón, Iberaval  y
Supermercados Gadis.
El jefe del Ejecutivo regional incidió en que los empresarios necesitan certidumbres, “también
en los impuestos”. Al hilo de esta afirmación, defendió la política fiscal moderada de Castilla y
León, que para 2022 prevé que más de 509 millones de euros “se queden en los bolsillos de
los castellanos y leoneses”. En esta línea, recordó que distintos estudios sitúan a la comunidad
autónoma como la cuarta región con mayor competitividad fiscal.
Fernández Mañueco aprovechó la clausura del evento también para urgir al Gobierno a frenar
la subida de los precios de la energía, “que lastra la recuperación de familias y empresas”, al
tiempo que reclamó que la reforma laboral cuente en con el aval de los empresarios y que la
subida de las cotizaciones a la Seguridad Social se haga con consenso.
No en vano, reconoció que su Ejecutivo profundizará en el cambio para transformar esta
comunidad autónoma: “queremos modernizar la región, apostamos por el progreso y las
oportunidades de futuro, tarea para la que necesitamos a los empresarios”. Para lograrlo, ha
presentado unos presupuestos sociales, inversores “y en los que queremos hacer una apuesta
por la reactivación de la economía. Son los más altos de nuestra historia y están centrados en
la familia y en el desarrollo de los territorios. Queremos volcarnos en la digitalización, la
industria 4.0, la ciencia, la tecnología y la sostenibilidad. Vamos a destinar alrededor de 2.000
millones para promover la actividad económica y las políticas activas de empleo, además de los
483 millones para apoyar con ayudas directas a las empresas que se instalen, quieran crecer e
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innovar en Castilla y León”.
Asimismo, felicitó a los galardonados en este evento, “premios que ponen en valor lo que
significa la empresa en Castilla y León, que ha tenido un gran pasado, un magnífico presente y
un prometedor futuro. Tenemos muchas, muy buenas y variadas compañías”. Al respecto
señaló el compromiso “inquebrantable con la tierra, vuestro amor por nuestro territorio nos
llena de orgullo y satisfacción”.
En la gala de entrega de los galardones -en la que estuvieron presentes también Francisco
Igea, vicepresidente de la Junta; Carlos Fernández Carriedo, Carlota Amigo y Jesús Julio
Carnero, consejeros de Economía y Hacienda, Empleo e Industria y Agricultura, Ganadería y
Desarrollo Rural, respectivamente; y Luis Fuentes, presidente de las Cortes Regionales, entre
otros-, Carlos Tejedor, presidente del Grupo Tejedor Lázaro  y Premio de Honor en esta
edición, puso de relieve en su discurso “el clarísimo ejemplo de talento y el potencial de
Castilla y León”, al tiempo que reconoció que el trabajo duro no pesa si se hace con pasión,
“por eso, aquéllos que creen en lo que hacen llegan siempre más lejos y vuelan siempre más
alto”.
En esta línea, señaló a sus padres como sus grandes mentores: “de ellos y de su pasión por
el trabajo aprendí que vocación y formación son una combinación fantástica y que juntas
estimulan la curiosidad y la inquietud que nos ayuda a superarnos cada día. Vocación,
formación, curiosidad, inquietud, … estaréis conmigo en que son el caldo de cultivo perfecto
para la creación y la ambición. Una ambición bien entendida, como el estímulo de superación
que lleva a las compañías a la innovación y a diseñar estrategias de expansión e
internacionalización”.

Compromiso con la región
En su intervención, el empresario segoviano hizo hincapié también en el compromiso con el
territorio, “que tanto mi familia como yo hemos querido perpetuar. No nos han faltado ocasiones
para cambiar de ubicación nuestras fábricas, pero eso nunca ha estado en nuestro
planteamiento porque sentimos que nos debemos a una región que nos ha visto nacer y que
nos ha ayudado a crecer. Para nosotros ese compromiso se traduce en ser motor de riqueza
económica y fuente generadora de empleo en esta comunidad autónoma. Pero también implica
contribuir al desarrollo social y cultural de la comarca, de Segovia, de Castilla y León y de
España”.
A su juicio, creer en las personas ha marcado su compañía en muchos momentos. “Queremos
personas felices y por ello apoyamos de manera incansable tanto la conciliación familiar como
el desarrollo del talento”, indicó. Precisamente, lideró junto a su equipo el Programa Alborada
Personas, basado en coaching  integral tanto individual como de equipos, y con posterioridad
el Programa Alborada Mentoring, “iniciativas que nos han unido como empresa y como grupo y
han mejorado el bienestar de todos nosotros”.
Tejedor Lázaro aseguró creer en las personas, en su potencial. “Durante toda mi carrera
laboral he visto y he comprobado la importancia que tienen en el éxito de cualquier proyecto
que se lleve a cabo. Sé que si crees en las personas el equipo responde con creces, entre otras
cosas, porque lo he vivido en mi propia experiencia”, detalló. Asimismo, se refirió también a la
superación del concurso de acreedores, “lo que nos ha permitido aprender de nuestros errores
y nos ha hecho más fuertes”.

Premiados
El resto de los premiados  en esta convocatoria, a la que se presentaron 60 candidaturas, son
Grupo Recoletas  (Mejor Acción Social), TecoZam (Mejor Estrategia en Mercados Exteriores),
Grupo Andrés  (Mejor Operación Empresarial), Tvitec  (Producto Más Innovador), Grupo Antolín
(Mejor Estrategia de Comunicación), SilverStorm (Mejor Gestión de Recursos Humanos) y
Grupo BlaBlaBla  (Mejor Empresa Joven).
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Belén Martín, directora territorial Castilla y León de CaixaBank, subrayó que los premiados
“sois, sin duda, un referente para todos y un ejemplo de perseverancia, talento, visión, valentía
y compromiso con Castilla y León”, a la que recordó que a su entidad le unen vínculos
históricos que hacen que “contemos con la confianza de 1 de cada 3 castellanos y leoneses y
estamos orgullosos de poder dar servicio a más de 103.000 autónomos y empresas en la región.
Esto nos genera también una enorme responsabilidad con el territorio”.
Asimismo, apuntó que las empresas inician en la actualidad una nueva andadura, retoman
iniciativas y siguen con sus procesos de transformación, “pero para volar alto es necesario
buscar un socio que confíe en nuestros proyectos, en la viabilidad de nuestras ideas y, por ello,
el compromiso de nuestra entidad con el tejido empresarial es firme, siempre abiertos a
escuchar y colaborar con vosotros”.
Al respecto, comentó que CaixaBank entiende que no hay mejor forma de ayudar a recuperar
la confianza y sumar en el crecimiento y generaciónd e riqueza que el apoyo al tejido
productivo. “Las entidades financieras debemos ser un agente activo en el motor del cambio y
queremos ser parte de la solución como lo hemos sido en los momentos más duros de la
pandemia. No quiero olvidarme de nuestros valores corporativos, que se han mantenido a lo
largo de los años, como son calidad, confianza y compromiso social”, dijo.
En cuanto a este último punto, Martín destacó la labor de la Fundación Bancaria La Caixa,
que ha destinado más de 500 millones de euros cada año a obras sociales, “y gracias a ello
podemos decir, con humildad pero también con orgullo, que se trata de la primera fundación
privada de España y la tercera del mundo en presupuesto destinado a obra social. En concreto,
en Castilla y León el presupuesto en 2020 fue de más de 14 millones”.

“No todos los españoles somos iguales”

Por su parte, Eduardo Ordóñez, presidente de GRI, aprovechó su discurso para agradecer a
las compañías farmacéuticas, “sin las cuales hoy no podríamos reunirnos aquí”; a la vez que
se refirió también a “todas las empresas que tuvieron que cerrar y mandar a su casa a todos o
casi todos sus trabajadores con la mitad de sus retribuciones en el mejor de los casos y con el
miedo añadido de no saber si estarían a la vuelta de la pandemia, viendo al mismo tiempo como
millones de personas abandonaban sus puestos de trabajo sin disminución de sus retribuciones
y sin temor a perder sus empleos. La pandemia nos ha enseñado entre otras cosas que no
todos los españoles somos iguales”.
Ordóñez reflexionó sobre cómo su firma ha asumido como objetivo prioritario contribuir al
desarrollo económico y social del país, y en particular de Castilla y León, potenciando el
talento individual para fortalecer el tejido empresarial, con el objetivo de conectar a personas
empleadas mejor cualificadas con organizaciones que buscan impulsar su desarrollo.
En este sentido, el presidente de GRI, que cuenta con centros de trabajo en 15 regiones,
subrayó que, en calidad de Empresa de Recolocación Autorizada por el Servicio Público de
Empleo Estatal, “damos respuesta a las necesidades del mercado laboral mediante programas
de reestructuración, recolocación, reindustrialización y formación y desarrollo”.

“Un 25% de nuestros jóvenes son ninis“
También hizo referencia a que en España hay cerca de 3,5 millones en personas
desempleadas, 12 millones en el umbral de la pobreza, el 16% en abandono escolar, “lo cual
supone que en un momento determinado en nuestra población activa habrá cerca de 3,5
millones de personas no tendrán ninguna cualificación”, casi un 40% de paro juvenil y “un 25%
de nuestros jóvenes son ninis (ni estudian ni trabajan). Al mismo tiempo no hay trabajadores en
el campo ni en el mar, más de 700.000 puestos de trabajo sin cubrir en la construcción, otros
400.000 puestos en TIC y falta mano de obra cualificada en todos los sectores”. Junto a esto,
advirtió: “¡Hay un altísimo porcentaje de personas en nuestra sociedad que no quiere trabajar ni
formarse…!”.
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Durante la inauguración del evento, Alberto Cagigas, director de Castilla y León Económica,
abundó en que apenas empezamos a superar la crisis sanitaria y económica, “y ya estamos
alarmados por el nuevo escenario marcado por el alza de la factura energética, la subida de las
materias primas, los problemas de abastecimiento y logísticos, la falta de semicomponentes, la
inflación que reduce el poder adquisitivo de los hogares, las constantes correcciones a la baja
de las previsiones sobre el crecimiento de la economía española según varios organismos
independientes, la inestabilidad política con un Gobierno central con disputas permanentes entre
sus socios, los espurios anuncios de un adelanto electoral en Castilla y León, la mayor presión
fiscal a las empresas en el marco nacional, la amenaza de la denominada contrarreforma laboral,
la inseguridad jurídica en el ámbito empresarial y el desbocado déficit público”.

15 aniversario de los Premios Castilla y León Económica
En su intervención, el periodista incidió en que 2021 es un año importante “para nosotros
porque, aparte de celebrar el 25 aniversario de la revista, cumplimos el 15 aniversario de los
Premios Castilla y León Económica, cuya primera edición tuvo lugar en 2007. Fijaros qué año
elegimos para poner en marcha estos galardones. De hecho, la entidad financiera que nos
apoyó en las primeras ediciones, y que era un ejemplo de eficiencia en el sector, ya no existe,
algo impensable en aquella época. En estos 15 años hemos conocido 2 grandes crisis, pero a
pesar de ello conseguimos mantener los galardones con el apoyo de nuestros patrocinadores y
colaboradores. En estos 15 años se han presentado un total de 1.165 candidaturas, lo que
demuestra que las empresas de Castilla y León han podido mantener sus proyectos y su
dinamismo pese a enfrentarse a las 2 peores crisis económicas desde la Guerra Civil española”.
En esta línea, recordó también que en 2007 lanzamos estos premios con el objetivo de poner
en valor ante la sociedad castellana y leonesa la labor de los empresarios. “Hoy, 15 años
después, creemos que ese objetivo es más válido que nunca porque si hay un elemento que sea
capaz de que nuestra región vuelva a los niveles de riqueza y empleo del período prepandemia,
ése es la clase empresarial. Y para alcanzar este reto creo que, tal como se ha demostrado
durante la crisis sanitaria, hoy en día es más necesario que nunca fortalecer la colaboración
público-privada en un contexto marcado por la llegada de los fondos Next Generation de la
UE”, puntualizó.

Jurado
El jurado de los galardones está compuesto por Carlos Martín Tobalina, viceconsejero de
Economía y Competitividad de la Junta; Belén Martín, directora Territorial de CaixaBank en
Castilla y León; Roberto García Iglesias, consejero delegado de GRI; Eduardo Estévez, director
de Empresa Familiar de Castilla y León (EFCL); Juan Carlos de Margarida, presidente del
Colegio de Economistas de Valladolid, Palencia y Zamora; Santiago Aparicio, presidente de
CEOE Castilla y León; Pedro Pisonero, director general de Iberaval; José Daniel Posadas,
delegado de Gadisa en Castilla y León; Francisco Hevia, director Corporativo de Galletas
Gullón; Ricardo García, vicepresidente Sur Europa de Benteler; Gerardo Gutiérrez, propietario
del Grupo Incosa  y Premio de Honor 2020; Luisa Alcalde, socia fundadora de Castilla y León
Económica y Alberto Cagigas, director de Castilla y León Económica.
Castilla y León Económica
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Estos son los "Micrófonos de Plata 2021"
Artv Murcia  •  original

Una vez examinadas las propuestas de la Junta Directiva de la Asociación de Profesionales
de Radio y Televisión de la Región de Murcia (Artv Murcia) para los “Micrófonos de Plata
2021”, el Jurado resuelve conceder los Premios que a continuación se relacionan:

MICRÓFONO DE PLATA A LA UNIVERSIDAD CATÓLICA SAN ANTONIO DE MURCIA (UCAM), POR
SU 25 ANIVERSARIO
MICRÓFONO DE PLATA A LA ASOCIACIÓN MURCIANA DE LA EMPRESA FAMILIAR (AMEFMUR),
POR SU 25 ANIVERSARIO Y LA DEFENSA DE LOS INTERESES DE LA EMPRESA FAMILIAR
MICRÓFONO DE PLATA AL HOSPITAL CLÍNICO UNIVERSITARIO VIRGEN DE LA ARRIXACA DE
MURCIA, POR SU EXCELENCIA EN LA LUCHA CONTRA EL CÁNCER RECONOCIDA
INTERNACIONALMENTE
MICRÓFONO DE PLATA AL DESPOBLADO DE MEDINA SIYASA, POR LA VISIBILIDAD Y PUESTA EN
VALOR DE SUS YACIMIENTOS ARQUEOLÓGICOS
MICRÓFONO DE PLATA AL COMITÉ DE ENTIDADES REPRESENTANTES DE PERSONAS CON
DISCAPACIDAD DE LA REGIÓN DE MURCIA (CERMI RM), POR SU GRAN LABOR RELACIONADA
CON LA INTEGRACIÓN DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD UTILIZANDO EL MUNDO
LABORAL COMO PRINCIPAL HERRAMIENTA
MICRÓFONO DE PLATA A FAROLIVA S.L., POR EL 90 ANIVERSARIO DE LA MARCA “EL FARO”

Los mencionados Premios serán entregados en la Gala de Artv Murcia “XXXV Edición de
entrega de Premios Antenas y Micrófonos de Plata”, que tendrá lugar el miércoles, día 17 de
noviembre de 2021, a las 22.00 horas, en el Teatro Romea de Murcia. El evento será ofrecido
en directo por la TV Autonómica 7TV RM.

Estos son los Micrófonos de Plata 2021 - 1, Foto 1
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Las empresas familiares se recuperan poco a poco tras superar lo
más duro de la pandemia
Telemadrid  •  original
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Son parte esencial de tejido empresarial de nuestro país y generan miles de puestos de
trabajo. Los negocios familiares se van reponiendo poco a poco  tras los meses más duros de
la pandemia y según un estudio producen hasta un 4 por ciento más de beneficios  que sus
competidores.
Conocemos de cerca un negocio familiar en un polígono industrial de  Fuenlabrada. León
comenzó con una furgoneta repartiendo golosinas a Kioscos. Hoy tiene esta nave y hasta una
marca propia de productos.

Con él trabajan 60 personas, entre ellas, sus hijos,  que son ahora la clave del éxito de su
negocio. Para este empresario, trabajar en familia tiene sus riesgos, “aunque lo compensa la
seguridad y la confianza  que te dan los tuyos”.
En esta empresa, familia y negocio van de la mano, creciendo juntos y adaptándose a los
nuevos tiempos.
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había recibido siete enmiendas a 
la totalidad –presentadas por PP, 
Vox, Ciudadanos, JxCat, CUP, Fo-
ro Asturias y Coalición Canaria– 
que han sido rechazadas por 188 

votos en contra, frente a los 156 a 
favor. El presidente del Gobierno, 
Pedro Sánchez, celebró en su cuen-
ta de Twitter que con esta votación 
se da “un primer paso” para la apro-
bación de unos Presupuestos “que 
inician una nueva etapa” y avan-
zan hacia “una sociedad más igua-
litaria”. 

Los grupos que han facilitado la 
tramitación de las cuentas -los mis-
mos que apoyaron los Presupues-
tos de 2021, a los que este año se 
suma BNG- han advertido a lo lar-
go de dos días de debate de que el 

hecho de permitir la tramitación 
del texto no presupone su voto fa-
vorable. 

Así, a partir de ahora arranca la 
negociación de las enmiendas par-
ciales, un trámite en el que el Go-
bierno aspira a reeditar, al menos, 
los apoyos conseguidos en las cuen-
taspúblicas de 2021, que fueron 
aprobadas en el Congreso con los 
votos de once partidos (PSOE, Uni-
das Podemos, PNV, ERC, EH Bil-
du, PDeCat, Más País, Compromís, 
Nueva Canarias, Teruel Existe y el 
PCR).

El Gobierno calcula 
que Sociedades  
al 15% recaudará 
400 millones  
de euros en 2023

La ministra de Hacienda y Función Pública. EFE 

I. Faes MADRID.  

La ministra de Hacienda y Función 
Pública, María Jesús Montero, 
anunció ayer que en la redacción 
del establecimiento del tipo míni-
mo del 15% en el Impuesto de So-
ciedades se excluirá a Canarias de 
su aplicación. Así lo dijo durante 
el debate en el Congreso sobre las 
enmiendas a la totalidad del pro-
yecto de ley de Presupuestos Ge-
nerales del Estado de 2022 tras la 
intervención del diputado de Nue-
va Canarias, Pedro Quevedo. 

Montero explicó que, durante la 
tramitación de las cuentas públi-
cas, una vez superen la votación de 
mañana de las enmiendas a la to-
talidad, se ajustará la redacción de 
esta medida con el objetivo de ex-
cluir a Canarias de su aplicación. 

La medida, principal ajuste fis-
cal incluido en el proyecto de cuen-
tas públicas, establecerá un tipo 
efectivo mínimo del 15% en el Im-
puesto de Sociedades, aplicable so-
bre la base imponible. 

Sobre el impacto recaudatorio 
de esta medida, el cálculo del Go-
bierno es que afecte a 1.070 empre-
sas y aporte 400 millones de euros 
en 2023. 

Los Presupuestos de 2022 supe-
raron ayer su primer escollo par-
lamentario, la votación de los ve-
tos en el Congreso, y afrontan aho-
ra el debate de las enmiendas par-
ciales con el reto de afianzar los 
apoyos conseguidos. 

El proyecto de Ley de Presupues-
tos Generales del Estado para 2022 

Montero excluye a Canarias del 
impuesto mínimo de Sociedades
El Presupuesto supera el primer examen y continuará su tramitación parlamentaria
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Los empresarios 
se plantan ante las 
subidas de costes 
fiscales y laborales
/ Laborales. Los costes han 
subido un 3% cada año 
desde 2018 y un 31% el SMI

/ Impuestos. Las alzas se 
concentran en 2021 y 2022, 
además de la presión de 
costear fondos de empleo

/ Congreso de CEDE. Los 
directivos buscan fórmulas 
para renovar el liderazgo

—P26 y 30. Editorial P2

Felipe VI, con la vicepresidenta Nadia Calviño y el presidente de 

Andalucía, Juan Manuel Moreno, inauguró ayer en Córdoba el 

congreso de la Confederación Española de Directivos y Ejecutivos.
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R. P.  C.  /  J.  P.  C.  /  P.  Á.

M A D R I D  /  CÓ R D O BA

El malestar de la patronal 
por el alza de costes empre-
sariales que viene impulsa-
do el Gobierno, en forma de 
subidas del salario mínimo, 
cotizaciones o impuestos, ha 
ido in crescendo en las últi-
mas semanas y se convertía 
ayer en un clamor público.

Las señales son cre-
cientes desde que los em-
presarios dijeran basta el 
pasado 16 de septiembre al 
negarse a irmar, junto a los 
sindicatos y el Gobierno, un 
nuevo acuerdo para subir 
el salario mínimo interpro-
fesional otro 1,6%, hasta 
los 965 euros. El Ejecutivo 
socialista ya había contado 
con el respaldo empresarial 
–no sin contestación interna 
en la patronal CEOE-Cepy-
me– para los dos anteriores 
incrementos del salario mí-
nimo. En 2019 se produjo un 
primer incremento del 22,3% 
de esa renta, que fue inédi-
to por su magnitud, ya que 
pasó de golpe de 735,9 euros 
a 900 euros mensuales (en 
14 pagas). Después vinieron 
otras dos subidas. En total, 
desde que gobierna Sánchez 
el salario mínimo ha subido 
229 euros, un 31%. El impac-
to en las cuentas de las em-
presas de estas subidas no 
afectan exclusivamente a los 
trabajadores que cobran el 
salario mínimo, que no lle-
gan al medio millón, sino que 
tienen un efecto empuje en 
las escalas salariales más 
bajas de los convenios que 
tienden a subir en siguientes 
negociaciones. 

Bien es cierto que estas 
alzas del salario mínimo 
no han sido trasladadas a 
las bases mínimas de coti-
zación, como era habitual. 
Pero Sánchez sí acometió 
una fuerte subida a las bases 
máximas –por las  cotizan 
más de un millón de traba-
jos con salarios superiores 
a los 4.000 euros– en 2019,  
cuando las incrementó más 

de un 8%. Ahora el Gobierno 
acaba de anunciar un nuevo 
incremento de estas cuotas 
del 1,7% para 2022. Una me-
dida que pilló despreveni-
dos a los empresarios, que 
se quejaron de no haber sido  
siquiera informados.

Ahora, el nuevo incre-
mento de medio punto de 
las cotizaciones sociales  en-
tre 2022 y 2032 planteado 
por el Gobierno, a través de 
su Ministerio de Seguridad 
Social, ha sido la gota que 
ha colmado el vaso de los 
empresarios. El presidente 
de CEOE, Antonio Garamen-
di estalló ayer contra esta 
medida, propuesta para cos-
tear el aumento del gasto en 
pensiones por el baby boom. 
“Queremos saber que es lo 
que se quiere hacer, quere-
mos ver el mapa completo 
[del mecanismo de ajuste 
de las pensiones], dado que 
las cotizaciones son ya del 
30%, las más elevadas de 
Europa, no solo es el 0,5%”, 
señaló ayer Garamendi en 
XX Congreso Directivos 
CEDE en Córdoba. Y reite-
ró su enfado por la premura 
que exige el Gobierno para 
que acepten este aumento 
de costes laborales. “A mí no 
me vale hoja y media [que es 
lo que ocupaba la propues-
ta] para decirme que tengo 
que dar el visto bueno den-
tro de 14 días, es muy poco 
serio, cuando  el Gobierno ha 

tenido seis meses, siete, un 
año para prepararlo”, añadió 
visiblemente molesto.

 El aumento de los costes 
laborales en los últimos tres 
años, así como la evolución 
de los salarios y los benei-
cios empresariales desde la 
pandemia sirven para justii-
car el malestar patronal, que 
se ha acrecentado en plena 
negociación crucial de las 
reformas laboral y de pen-
siones. Así, en los tres años 
previos a la llegada de Sán-
chez a La Moncloa en plena 
recuperación de la crisis i-
nanciera, el coste laboral por 
hora trabajada avanzó un 
0,3% anual de media, frente 
al 3% anual entre la mitad de 
2018 y la actualidad, según 
datos corregidos del INE.

Además, la participación 
de las rentas salariales en 
el PIB ha escalado desde el 
inicio de la pandemia del 51% 
(una participación similar 
a la que existía en los años 
previos al Gobierno socia-
lista) al 54% mientras que la 
participación de los benei-
cios empresariales ha baja-
do en estos años del 48,4% 
al 45,8%. Los empresarios 
advierten de que esta caída 
no solo ha lastrado los bene-
icios sino también la inver-
sión, ya que el lujo inversor 
ha caído un 3,1% respecto al 
periodo 2015-2018 y ha des-
cendido un 6,5% respecto a 
antes de la pandemia. 

Pero la queja patronal no 
viene solo de la parte de los 
costes laborales sino tam-
bién del lado tributario. Las 
medidas gubernamentales 
que han incrementado los 
costes empresariales se han 
concentrado en las medidas 
presupuestarias aprobadas 
para 2021 y 2022. Del lado 
del impuesto de sociedades, 
el primer paso fue aprobar 
para este año una rebaja del 
100% al 95% en las exencio-
nes sobre dividendos y plus-
valías de las participaciones 
de compañías españolas en 
iliales. Por cada 100 euros 
percibidos de estas, las 

empresas españolas han 
pasado a pagar en general 
1,25 euros (el 25% de tipo no-
minal del impuesto sobre el 
5% no exento) y 1,30 euros en 
el caso de banca y petrole-
ras (cuyo tipo de partida es 
del 30%). La medida, según 
Hacienda, recae sobre las 
1.739 mayores firmas del 
país (el 0,12% de todas las 
registradas) con el objetivo 
de aportar 1.520 millones 
a las arcas públicas. Hasta 
septiembre, sin embargo, y a 
falta del grueso de los pagos, 
solo dejaba cuatro millones.

La gran novedad llega 
para 2022, cuando el Ejecu-
tivo propone ijar un tipo mí-
nimo del 15% sobre la base 
imponible (18% para banca 
y petroleras) a las empresas 
que facturen al menos 20 
millones al año. Hacienda 
estima que este mínimo 
solo elevará la tributación 
de 1.070 compañías, que 
abonarían 400 millones más.

En paralelo a los Pre-
supuestos, el Gobierno im-
pulsó desde mediados de 
enero dos nuevas figuras 
tributarias. De un lado está 

el impuesto sobre determi-
nados servicios digitales, la 
llamada tasa Google, que 
grava al 3% las operaciones 
de publicidad online, inter-
mediación digital y venta de 
datos de usuarios de irmas 
que facturan más de 750 mi-
llones en el mundo y tres en 
España. Si bien su objetivo 
era recaudar 968 millones 
en un año, en nueve meses 
solo ha arrojado 209 millo-
nes y Hacienda trabaja ya 
en rebajar sus estimaciones.  
Algo similar ha ocurrido con 
el impuesto a las transac-
ciones inancieras, la tasa 
Tobin, que preveía recaudar 
850 millones y solo lleva 93. 
El impuesto grava al 0,2% la 
compraventa de acciones 
neta diaria de compañías es-
pañolas con capitalización 
de más de 1.000 millones.

Finalmente, aunque el 
impacto no es directo, el 
Gobierno ha comenzado a 
fomentar los planes colec-
tivos de pensiones frente a 
los individuales elevando la 
presión sobre las empresas 
para que los ofrezcan a sus 
plantillas. 

Relación con el Gobierno  
La patronal estalla  
contra las subidas de 
costes empresariales

El coste laboral 
crece un 3% anual 
desde que 
gobierna Sánchez 

Los aumentos  
de impuestos se  
han concentrado  
en 2021 y 2022

El presidente de CEOE, Antonio Garamendi, ayer, en Córdoba. EFE

La nueva fiscalidad 
de los planes de 
pensiones eleva  
la presión sobre 
las empresas

El salario mínimo 
ha crecido en 229 
euros desde 2019, 
un 31% más

La reforma 
laboral, clave 
para tener 
12.000 millones

Fondos. La vicepre-

sidenta primera del 

Gobierno y ministra de 

Asuntos Económicos, 

Nadia Calviño, recordó 

ayer en el mismo con-

greso de directivos en 

el que intervino Antonio 

Garamendi que la refor-

ma laboral es “clave para 

lograr 12.000 millones” 

de los fondos europeos 

para la recuperación.

Negociación. Calviño 

reconoció tácitamente 

que la proposición del 

Gobierno en la mesa 

de negociación de la 

reforma de esta semana 

era aún la de Trabajo en 

solitario, al prometer 

una propuesta nueva de 

todo el Ejecutivo para la 

semana que viene.  
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MARÍA HERNÁNDEZ MADRID 

Las sicavs aceleran su repliegue a 
medida que se acerca la fecha clave 
del 1 de enero de 2022. Ese día en-
trará en vigor el cambio regulatorio 
que penaliza este vehículo de inver-
sión colectiva y cada vez hay menos 
inversores dispuestos a mantenerlas. 
Tanto así, que en el último año el nú-
mero de sociedades se ha reducido 
un 7,18%, hasta las 2.339 que había 
al cierre de junio de 2021, frente a las 
2.520 del mismo mes de 2020. 

Así lo reflejan las cifras publicadas 
ayer por la Comisión Nacional del 
Mercado de Valores (CNMV), en las 
que se observa la progresiva reduc-

ción de este vehículo de inversión 
que tradicionalmente han utilizado 
las grandes fortunas españolas para 
aprovechar sus condiciones tributa-
rias. En lo que va de año, su número 
se ha reducido un 3,67%, desde las 
2.428 sicavs (Sociedad de Inversión 
de Capital Variable) registradas en el 
supervisor al término de 2020, y sólo 
entre el primer y el segundo trimes-
tre de 2021 la merma rozó el 1,5%.  

La tendencia a la baja es una 
constante desde los máximos de 
2015, cuando se alcanzaron las 
3.427 sicavs; es decir, 1.088 socieda-
des de este tipo se han quedado por 
el camino en estos años, sin embar-

go, en los últimos tiempos se ha 
acentuado su caída ante los constan-
tes rumores de cambios regulatorios 
que penalizasen sus condiciones.  

Esos rumores terminaron por con-
cretarse con la aprobación a princi-
pios 2021 de la Ley de Lucha contra 
el Fraude, en la que el Gobierno in-
cluyó una serie de modificaciones 
clave que afectan a sus característi-
cas y exigencias tributarias. De 
acuerdo con dicha norma, las sicavs 
que empiecen sus ejercicios fiscales 
a partir de 1 de enero de 2022 po-
drán tributar en el Impuesto sobre 
Sociedades al 1%, siempre que cuen-
ten, durante al menos tres cuartos 

del ejercicio fiscal, con un mínimo de 
100 accionistas titulares de acciones 
cuyo valor liquidativo en el momen-
to de adquisición sea igual o superior 
a 2.500 euros (en el caso de las si-
cavs por compartimentos, ese valor 
debe ser igual o superior a 12.500 eu-
ros). Si no se cumple ese requisito, la 
sicav tributará en el Impuesto sobre 
Sociedades al tipo general del 25%. 

La norma prevé, adicionalmente, 
un periodo transitorio durante 2022 
para las sicavs que acuerden y eje-
cuten en seis meses su disolución y 
liquidación. El objetivo en este caso 
es permitir que sus socios puedan 
trasladar su inversión a otras insti-

tuciones de inversión colectiva que 
cumplan los requisitos sin ser fiscal-
mente penalizados.  

Con la aprobación de los cambios 
se cumplía una de las exigencias 
que Unidas Podemos puso encima 
de la mesa para formar un Gobier-
no de coalición con el PSOE y se 
concretaba, también, una incerti-
dumbre que ha sobrevolado duran-
te años el panorama inversor y fi-
nanciero de nuestro país.  

Ahora bien, el número de sicavs 
no es lo único que ha menguado en 
los últimos meses. De manera pare-
ja también ha bajado la cifra de par-
tícipes que las conforman, en con-
creto, un 9,9% entre junio de 2020 y 
junio de 2021, hasta los 348.825.  

Por el contrario, en este tiempo 
ha aumentado un 7,86% el patri-
monio acumulado, con un total de 
28.291 millones de euros.

Las sicavs decrecen un 7% antes del castigo fiscal 
El número de sociedades se reduce en un año hasta 2.339 por el cambio que entra en vigor el 1 de enero
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«Es inadmisible que no haya 
un impuesto al queroseno»
El vicepresidente ejecutivo de la Comisión Europea apuesta por limitar los 
vuelos de corta distancia, pero justifi ca los jets privados a la cumbre de Glasgow

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

F
rans Timmermans 
(Maastricht, 1961), vice-
presidente ejecutivo de 
la Comisión Europea, es  
el máximo responsable 

de la lucha contra el calentamiento 
global en el Ejecutivo comunitario. 
En plena alza de los precios de la 
energía, la UE debe seguir nego-
ciando el paquete europeo conoci-
do como Fit 55 para reducir las 
emisiones de gases con efecto in-

vernadero un 55% para 2030 res-
pecto a los niveles de 1990, a la vez 
que convence al resto de las poten-
cias del planeta para que sigan su 
ejemplo. Días antes de desplazarse 
hasta Glasgow en tren para partici-
par en la cumbre COP 26, recibe a 
LA RAZÓN junto a otros medios 
internacionales.

-Usted va a viajar en tren hasta la 
cumbre, pero sabe que ha habido 
muchas críticas porque muchos 
líderes han elegido jet privados. 
Se les acusa de hipocresía.

-Debemos estimular los viajes en 
tren y hacer todo lo posible para li-
mitar los vuelos de corta distancia. 
Creo que es inadmisible que no 
haya un impuesto al queroseno. Por 
ejemplo, encuentro insoportable 
que haya cinco, ¡cinco!  viajes dia-
rios en avión entre Holanda y Bru-
selas cuando existe una excelente 
red de tren. Tenemos que hacer un 
mercado mejor del tren para que la 
gente lo elija en las distancias cortas. 
Sobre lo que me ha preguntado, 
comprendo el simbolismo, pero 
también hay que entender que mu-

chos líderes llegaban desde el G- 20 
y algunos debían volver a sus países 
de origen por temas de urgencia y 
entiendo las razones prácticas. No 
puedo culparlos. 

-¿Cuál es su balance de los prime-
ros días de la cumbre?
-Estoy agradablemente sorprendi-
do de las últimas jornadas de los 
dirigentes en Glasgow. Tenemos 
sus declaraciones y anuncios, que 
ahora podemos utilizar en las ne-
gociaciones para tener resultados 
concretos en las semanas venide-
ras. Tenemos compromisos muy 
prometedores, por ejemplo de la 
India, donde se van a desarrollar 
cantidades enormes de energías 
renovables, lo que tendrá un gran 
impacto en la transición mundial.

¿Qué espera de la COP 26?
Justo antes de esta conferencia, los 
compromisos de las naciones nos 
conducen a un calentamiento de 
la tierra de 2.7G. Me gustaría que 
al fi nal podamos decir que perma-
necemos en el acuerdo alcanzado 
en París y que podemos conseguir 
el objetivo debajo de los 2 grados 
e incluso mantenemos la opción 

Frans Timmermans  Comisario de Acción por el Clima de la UE

Necesitamos saber 

cuándo va a reducir 

China los gases 

de efecto 

invernadero»
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EFE

de alcanzar 1,5 grados.

-Que el primer ministro chino no 
haya acudido a la cita ha hecho 
cundir un cierto pesimismo sobre 
los compromisos de Pekín, la po-
tencia  más contaminante.
-Tuve un largo encuentro con el 
negociador jefe, Xie Zhendua, y 
tengo razones para ser optimista. 
Por supuesto, hubiese sido una se-
ñal más clara si  el primer ministro 
hubiese estado presente, pero no 
interpretaría su ausencia como un 
signo de que China no tiene inten-
ción de hacer avances signifi cativos 
en Glasgow. Son mucho más posi-
tivos de avanzar en la descarboni-
zación de lo que yo pensaba. Tam-
bién son ambiciosos en las energías 
renovables. Pero necesitamos saber 
cuándo van a comenzar a reducir 
sus emisiones de gases de efectos 
invernadero. Han dicho que antes 
de 2030, pero 2029 o 2025 es una 
grandísima diferencia.

-Se esperaba que a partir de 2020 
los países ricos ayudaran con 
100.000 millones de dólares anua-
les a los países que están en vías 
de desarrollo para luchar contra 

el cambio climático.
-Nos jugamos nuestra credibilidad 
ya que esta promesa no se ha cum-
plido. Según la OCDE, alcanzare-
mos esta cifra en 2023. En los próxi-
mos días tenemos que encontrar la 
manera de asegurar que llegaremos 
el año que viene y de cómo vamos 
a utilizar el dinero.

-Uno de los propósitos de la UE es 
poner en marcha un mercado 
global con un precio al carbono.
-Si se quiere descarbonizar la eco-
nomía habrá que poner un precio 
al carbono. Existen diferentes ma-
neras de hacerlo. En la industria, 
hemos elegido hacerlo a través de 
un sistema de mercado que funcio-
na para nosotros y que queremos 
ampliar al transporte y a la energía 
de los edifi cios. Nosotros decimos 
al mundo: si hay que descarbonizar 
hay que poner un precio al carbo-
no. 

-¿Cree que este incremento del 
alza  los precisos de la energía 
puede poner en peligro la apro-
bación en la UE del paquete con-
tra el cambio climático?
-En política siempre existe el riesgo 
de que basándonos en una crisis 
temporal como esta del precio del 
gas, pongamos en marcha decisio-
nes que tengan consecuencias in-
deseables a largo plazo. Por eso 
valoro la prudencia sobre cómo el 
Consejo está aproximándose a esta 
cuestión porque cuanto más rápido 
vayamos en la transición a las ener-
gías renovables antes limitaremos 
las consecuencias del alza del pre-
cio del gas. Por eso acelerar la tran-
sición es la mejor respuesta posible. 
Nos enfrentamos a un gran periodo 
de transiciones fundamentales con 
una revolución industrial que qui-
zás tan sólo se pueda equiparar a la 
que sucedió en el siglo XIX.

-Hay una gran división en la UE a 
favor y en contra de la energía nu-
clear. ¿Cuál es la posición del Eje-
cutivo comunitario?
-La energía nuclear tiene la enorme 
ventaja de no emitir carbono, pero 
también sabemos que tiene des-
ventajas como la cuestión de la ges-
tión de residuos, los riegos y el cos-
te, que es considerable. Si ahora nos 
fijamos en los precios, mientras 
cada vez las energías renovables 
son más baratas, la nuclear está 
siendo más cara. Apoyaremos a los 
países europeos que quieran elegir 
la energía nuclear porque es nues-
tro deber y así aparece en los trata-
dos europeos, pero espero simple-
mente que los países que tomen 
esta decisión sean razonables y ha-
gan los cálculos necesarios, no se 
dejen llevar por argumentos emo-
cionales. Solo espero eso.

Timmermans 

afi rma que la 

UE apoyará a 

los países que 

elijan la 

energía 

nuclear

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
IE

F 
* 

E
st

e 
ar

tíc
ul

o 
no

 p
ue

de
 d

is
tr

ib
ui

rs
e 

si
n 

el
 c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 La Razón  Andalucía, 5

 Prensa Escrita

 9634

 6066

 42 287

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 05/11/2021

 España

 5 726 EUR (6,614 USD)

 359,75 cm² (57,7%)

 2588 EUR (2990 USD) 

Bruno Aguilera Barchet es catedrático de Historia 

del Derecho y las Instituciones (URJC)

RAÚL

al conjunto de la ciudadanía (Generalidad) 
frente al rey. Y eso desde mediados del siglo 
XIV. Un tiempo en el que los impuestos no 
eran permanentes.

Aun la Constitución francesa de 1848, la 
más avanzada socialmente en su tiempo, en 
su artículo 17 prohibía que los impuestos di-
rectos pudieran ser establecidos por más de 
un año. Entre ellos el impuesto sobre la renta, 
que aparece a fi nales del siglo XVIII como un 
impuesto excepcional para caso de guerra o 
quiebra del Estado, que solo pagaban los más 
ricos y cuyo tipo no solía superar el 3%. Con-
cluida la excepcionalidad se abolía y santas 
pascuas. La consolidación permanente de los 
impuestos directos (renta y sociedades) es 
consecuencia de la crisis de 1929, y del New 
Deal de Roosevelt. Y las clases medias no em-
piezan a pagarlos hasta la década de los años 
1960, cuando los países ricos estaban aún en 
plena reconstrucción económica después de 
la hecatombe de la Segunda Guerra mun-
dial.

La clase media no protestó porque durante 
los «30 años gloriosos» (1945-1975) cada año 
ganaba más dinero, y por eso toleró el rejona-
zo estatal. El problema es que tras la primera 
crisis petrolífera de mediados de la década de 
1970 se acabó el crecimiento y las economías 
y los ingresos de la clase media se estancaron. 
Lo que no se estancó fue la presión fi scal que 
ha seguido creciendo vertiginosamente desde 
entonces. No solo con subidas de tipos, sino 
como consecuencia de la multiplicación de 
los impuestos de todo pelo y condición. Unos 
impuestos que se ceban sobre todo en una 
clase media cada vez más pobre y menguan-
te. Porque lo de Hacienda somos todos es de 
coña ya que, para empezar, los partidos polí-
ticos, que son los que mandan, no pagan im-
puestos. Por no hablar de los exorbitantes 

benefi cios fi scales de las grandes empresas. 
Aquí los paganinis son los autónomos que son 
la mayor fuente de creación de empleo. Por 
eso los maltrata el Estado.

Lo peor es que la Hidra fi scal se ha vuelto 
incontrolable y entiende que puede saltarse 
el estado de derecho a la torera, a sabiendas 
de que sus exacciones quedarán en la inmen-
sa mayoría de los casos impunes, porque son 
muy pocos los ciudadanos que tienen los co-
nocimientos y el dinero necesarios para recu-
rrir a los tribunales e iniciar una batalla judi-
cial agotadora que puede acabar en las 
jurisdicciones europeas después de muchos 
años. Con un ejemplo se entiende mejor.

Una de las grandes batallas que libra el go-
bierno actual es la de la limitación del alquiler. 
Pues bien la Agencia Tributaria haciendo oí-
dos sordos a la inefable política de contención 
de alquileres entiende que los propietarios 
deben aplicar forzosamente la cláusula que 
suele incluirse en los contratos de arrenda-
miento de actualizar la rentas al índice del 
IPC. Cuando un inquilino paga religiosamen-
te y mantiene la vivienda en perfecto estado 
de revista algunos propietarios tenemos la 
cortesía de perdonarles la actualización como 
premio a su diligente conducta. Una práctica 
nefasta según la Agencia Tributaria que me-
rece castigar al propietario. Por eso aunque 
no hayamos aumentado la renta la da por 
aumentada y a tributar. El resultado es que a 
partir de ahora a los inquilinos no voy a per-
donarles ni un céntimo, ya que por orden de 
su Majestad impositiva me veo obligado a 
subirles la renta todos los años. Caiga quien 
caiga. Así que ahora que el IPC va por el 5,5% 
se van a enterar de lo que vale un peine.

E
l revuelo provocado por la tercera 
sentencia del Tribunal Constitu-
cional (sí, van tres) sobre el atraco 
de la plusvalía municipal ha pues-
to en evidencia a un sistema fi scal 

que cobra al contribuyente independiente-
mente de que haya obtenido un beneficio 
patrimonial. El escándalo ha sido de tal calibre 
que los poderes públicos se han apresurado 
a considerar víctimas de la desaparición del 
inicuo impuesto a los «pobres» Ayuntamien-
tos que se quedan sin fi nanciación, ningu-
neando a los esquilmados contribuyentes, 
algunos de los cuales tuvieron que renunciar 
al piso heredado de sus padres por no poder 
hacer frente al «robo» municipal.

Los «impuestos» no le hacen gracia a nadie. 
Por eso, como su propio nombre indica, son 
exacciones que hemos de pagar «obligados». 
Y por eso históricamente estos pagos forzosos 
sólo podían «imponerse» previo acuerdo de 
todos. De hecho las cortes y los parlamentos 
medievales surgieron para que el rey pudiera 
cobrar impuestos, trámite que requería un 
acuerdo sobre los ingresos y gastos del mo-
narca. Entre este y los representantes de la 
«voluntad general». De hecho la institución 
de la «Generalidad» surge cuando las Cortes 
(aragonesas, catalanas o valencianas) antes 
de cerrarse nombraban en su última sesión a 
unos «diputados» cuya función era fi scalizar 
si el rey cumplía o no lo pactado en materia 
de cuentas públicas. Estos integraban la «Di-
putación del General», porque representaban 

Bruno Aguilera

Hacienda obliga a subir el alquiler
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En la sesión 
extraordinaria de  
ayer, se abordaron  
varias enmiendas pero 
fueron rechazadas  

TXEMA VALLÉS 

LASARTE-ORIA. El Pleno munici-
pal, en sesión extraordinaria ce-
lebrada ayer por la mañana en la 
sala central de la Casa Consisto-
rial y presidida por el alcalde 
Agustín Valdivia, aprobó las nue-
vas ordenanzas fiscales. Los im-
puestos y tasas suben 2,2% como 
norma general. Se congelan las 
tasas del suministro de agua. 

Esta sesión comenzó con algo 
de retraso, duró alrededor de 34 
minutos y contó con la presencia 
de casi la totalidad de los corpo-
rativos, a excepción de la edil de 
ELOP, Tania Rodríguez. La mis-
ma comenzó con la aprobación 
por unanimidad de la urgencia 
de la convocatoria. 

Acto seguido, el alcalde proce-
dió a comunicar el dictamen de 
la Comisión de Economía, Ha-
cienda, Patrimonio y Especial de 
Cuentas en reunión celebrada el 
pasado lunes. Contra la propues-
ta del equipo de gobierno, los gru-
pos de la oposición presentaron 
a Pleno diversas enmiendas que 
en la citada comisión fueron re-
chazadas. En total se abordaron 
ocho enmiendas que todas ellas 
fueron rechazadas. Resumiendo, 
las enmiendas presentadas en 
Comisión, EH Bildu presentó cua-
tro, de las cuales una fue acepta-
da; EAJ-PNV presentó cinco, de 
las cuales dos fueron aprobadas, 
dos rechazadas y una retirada; 
finalmente, ELOP presentó siete, 
de las cuales una fue aprobada, 

tres rechazadas y tres retiradas. 
Tras abordarse las enmien-

das, el alcalde puso a votación 
el expediente de modificación 
de las ordenanzas fiscales para 
el ejercicio de 2022 que fue apro-
bado gracias a los ocho votos del 
PSE-EE. El resto de la corpora-
ción se abstuvo. 

En el capítulo de intervencio-
nes Estitxu Garmendia de EH Bil-
du apuntó que «nos hemos abs-
tenido porque no estamos de 
acuerdo con algunos criterios que 
se han basado para aprobar es-
tas ordenanzas fiscales. Enten-
demos que el pequeño comercio 
y la industria no debería entrar 
en el mismo saco. También no se 
ha tenido en cuenta el atraco que 
está suponiendo la subida del 
consumo energético. Y finalmen-
te, no se ha tenido en cuenta el 
recargo que desde EH Bildu pro-
poníamos a las viviendas vacías. 
No es normal que en Lasarte-Oria 
haya 700 viviendas deshabitadas 
y no se promueva más las vivien-
das de alquiler». 

Por su parte, Jon Antxordoki 

de EAJ-PNV comentó que «nues-
tro voto al expediente de las or-
denanzas fiscales ha sido la abs-
tención. Hemos presentado cin-
co mejoras al expediente, de las 
cuales dos se han aprobado para 
el 2022: congelar la tasa de agua 
y la subida en la tasa de la reti-
rada de animales de la vía públi-
ca. Aun así, hoy hemos vuelto a 
proponer la congelación de las 
basuras tanto a familias como a 
comercios, servicios, hostelería, 
alimentación e industria y una 
nueva bonificación del 5% a fa-
milias poseedoras de la tarjeta 
del quinto contenedor, habien-
do sido rechazadas por el voto 
en contra del partido socialista». 
El portavoz jeltzale también cri-
ticó la falta de convocatoria de 
mesas: «son muchos años los que 
estamos pidiendo convocar me-
sas a lo largo del año para estu-
diar nuevas opciones y tener 
unas tasas más justas. Creemos 
que el rechazo de nuestras pro-
puestas materializado por el 
equipo de gobierno, Lasarte-Oria 
pierde un año para llegar a con-

tar con unas ordenanzas más jus-
tas de cara a la ciudadanía». 

Criterio adoptado 
El criterio empleado para el in-
cremento de impuestos y tasas 
de cara al 2022 es aplicar la pre-
visión de julio del IPC de Funcas 
(Fundación de las Cajas de Aho-
rro) para dicho año, y que es del 
2,2%. Eso significa que se sigue 
el mismo criterio que se aplica 
desde hace muchos años, y por 
diferentes gobiernos locales.  

Excepciones a la subida del 
2,2%: se congela la tasa del su-
ministro de agua; se bonifica con 
un 50% la tasa que se aplica a los 
puestos de productos de los ba-
serritarras locales como apoyo al 
sector primario; y las tasas por 
los servicios deportivos se incre-
mentan un 1,4%, por acuerdo en 
Buruntzaldea. 

Y vista la tendencia creciente 
del IPC, la subida propuesta es 
moderada si tenemos en cuenta 
que la previsión actual para el fin 
de año es que el índice del IPC de 
Funcas supere el 3%.

Visto bueno a la modificación de las 
ordenanzas fiscales para el año 2022

Momento de la votación en la que los ediles socialistas se posicionaban a favor de las ordenanzas.  TXEMA
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n Los compradores de casas de 
más de un millón de euros en las is-
las verán cómo el Impuesto de 
Transmisiones Patrimoniales 
(ITP), el que se abona cuando se 

compra un inmueble, se incre-
menta en Balears. Pasará a partir 
del año que viene del 11% al 11,5%. 
Medio punto que la consellera de 
Hacienda, Rosario Sánchez, argu-
mentó con el aumento de la «pro-
gresividad», por lo que quien más 
tiene más paga. 

En Balears son muchas las ope-
raciones inmobiliarias que supe-
ran el millón de euros. Especial-
mente la venta de casas o mansio-
nes a extranjeros en algunos muni-
cipios y en zonas de lujo. Es por ello 

que el incremento del Impuesto de 
Transmisiones Patrimoniales para 
los más ricos le permitirá al Govern 
beneficiar a los más humildes que 
quieran comprarse una casa o un 
piso más modesto. 

Este es el caso de las viviendas 
de hasta 200.000 euros. Este tipo de 
inmuebles podían conseguir una 
rebaja del 8% al 5% en el caso de 
que fuera la primera vivienda. Aho-
ra, en la Ley de Presupuestos de 
2022 que entrará en el Parlament el 
próximo lunes, abre la posibilidad 

a muchos más beneficiados. Per-
mitirá acogerse a esta rebaja y solo 
pagar el 5% a todos los que com-
pren una vivienda habitual, inclu-
so los que ya dispongan de una 
como primera vivienda. Desde Ha-
cienda consideran que esta será 
una mejora importante en la cual 
muchos residentes de las islas po-
drán acogerse a la bonificación en 
el caso de que quieran comprar 
también una segunda residencia y 
la utilicen de forma habitual. 

Familias monoparentales 

Las familias monoparentales tam-
bién tendrán la posibilidad de aco-
gerse a deducciones fiscales en el 
caso de alquileres. Se amplía la de-
ducción autonómica del IRPF, de 
hasta 400 euros, para el alquiler de 

viviendas habitual a personas me-
nores de 36 años, personas con dis-
capacidad y familias numerosas. 
En este caso la ampliación de las 
deducciones llegará a las familias 
monoparentales con un único hijo 
con discapacidad y a las familias 
monoparentales de dos o más hi-
jos. En ambas posibilidades se 
equipararán a familias numerosas. 

Se mantienen deducciones del 
IRPF para conciliación y el pago de 
educación de cero a tres años, para 
estudiar fuera de su isla de residen-
cia, que puede llegar a 1.500 euros; 
para la adquisición de libros de tex-
to y para las donaciones a entida-
des del tercer sector, entre otras. 
Asimismo, las deducciones para 
inversiones en nuevas empresas 
pueden llegar a 6.000 euros.

El Impuesto de Patrimonio sube el 0,5% 
en casas de más de un millón de euros

Desaparece la exigencia 
de primera residencia para 
la rebaja al 5% en pisos  
de hasta 200.000 euros

MIQUEL ADROVER. PALMA
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Los compradores de  
casas de lujo pagarán 
más impuestos a partir 
del año que viene
 Transmisiones patrimoniales sube al 11,5 % 
para la compra de viviendas de más de 1 millón 

N. D. |PALMA 
 
Quienes puedan comprarse una 
casa que valga más de un millón 
de euros pagarán más impuestos a 
partir del año que viene. El proyec-
to de Presupuestos del Govern pa-
ra 2022 incluye una subida del im-
puesto de transmisiones patrimo-
niales, el que se paga en la 
compraventa de vivienda, que pa-
sará del 11 % al 11,5 % para vivien-
das de un precio superior a un mi-
llón de euros. 

En la práctica eso supone más 
ingresos para el Govern. Un ejem-
plo: si el comprador de una vivien-
da que valía un millón de euros te-
nía que abonar hasta este año 
110.000 euros, a partir del año que 
viene tendrá que pagar al Govern 
115.000 euros por la misma com-
pra. 

Más progresividad 
La consellera de Hacienda, Rosa-
rio Sánchez, explicó que esta me-
dida pretende reforzar la progre-
sividad del impuesto de transmi-
siones en el tramo más alto. En 
paralelo, las cuentas para el año 
que viene incluyen una bajada de 
este impuesto para compras de 
viviendas de un precio inferior a 
los 200.000 euros.  

El Govern rebajó dos años este 
impuesto del 8 % al 5 % para los 
compradores de su primera vi-
vienda. Desde el año que viene 
también se podrán beneficiar de 
esta rebaja quienes compren una 
vivienda, aunque no sea la prime-
ra, con dos condiciones: que sea la 
residencia habitual y que no tenga 
ningún otro derecho de propiedad 
de uso o de disfrute sobre otra vi-
vienda. 

Familias monoparentales 
El proyecto aprobado ayer por el 
Consell de Govern incluye otra no-
vedad que afecta a las familias mo-
noparentales. Tendrán una deduc-
ción autonómica de hasta 400 eu-
ros por alquiler de la vivienda 
habitual en dos supuestos si el pa-
dre o la madre tiene más de un 
menor a su cargo o si solo tiene 
uno, pero está afectado por una 
discapacidad igual o superior al 33 
%.  

El Govern no toca el resto de 
deducciones que ya están en vi-
gor este año, como las fijadas pa-
ra los gastos de escoletas, por 
cursar estudios fuera de la isla de 
residencia habitual o por dona-
ciones a entidades que tengan 
por objeto el fomento de la len-
gua catalana.

La compraventa de casas de lujo generará más ingresos al Govern. 
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Página 29

El cine en las Islas se 
revaloriza al quedar 

excluido del impuesto 
mínimo de sociedades

La tributación del 15% no afecta  
a los incentivos audiovisuales en 
Canarias pero sí en la Península
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ERC presiona de nuevo a Sánchez con el impuesto al "chiringuito
fiscal" de Madrid
Mercedes Serraller  •  original

Gabriel Rufián y Pedro Sánchez en el Congreso de los Diputados.

ERC  prepara una enmienda a los Presupuestos de 2022  en la que pide que se habilite un
recargo estatal en el Impuesto de Patrimonio a las Comunidades que lo bonifican, para obligar
a la Comunidad de Madrid  a subirlo. El texto, al que ha tenido acceso Vozpopuli, propone que
haya un recargo estatal creciente según la base liquidable que tenga la Comunidad, en el que
sería deducible la cuota pagada, con lo que las autonomías que lo tienen alto, el caso de
Cataluña, Aragón  y Extremadura, no se verán afectadas, pero sí que se obligará a una subida
radical a Madrid, en primer lugar, que bonifica el impuesto al 100%, pero también a Andalucía,
Castilla y León, Galicia  y Murcia, las del PP, que lo tienen bajo o muy bajo.

Rufián advierte a Sánchez que necesita a ERC para seguir en Moncloa: "No sé si le queda gasolina para tanto viaje"

 Medio      
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https://www.vozpopuli.com/economia_y_finanzas/erc-sanchez-chiringuito-madrid.html
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El texto que analizan los de Esquerra prevé aplicar este recargo a contribuyentes con ingresos
desde 2 millones de euros y se pretende que así se pueda recuperar los cerca de 1.000
millones de euros que recaudaría el impuesto en Madrid si no estuviera bonificado. Esta
enmienda es muy parecida a la que ya incluyó ERC en los Presupuestos de 2021  y que en su
momento la ministra de Hacienda,  María Jesús Montero, avaló, y también incluyó en sus
planes una armonización al alza  del Impuesto de Sucesiones y Donaciones. Sin embargo,
Montero, dijo entonces que no se haría en los Presupuestos sino a través de la reforma de la
financiación autonómica. La diferencia de la enmienda que se ultima con la del año pasado es
que entonces se planteaba una modificación radical del impuesto que en principio no puede
hacerse en los Presupuestos. El texto que ahora maneja ERC plantea un recargo anual que sí
podría realizarse en esta ley.
Esta armonización al alza para obligar a Madrid a subir impuestos es una amenaza constante
en boca de Montero y de Pedro Sánchez  que sólo se acalló durante la campaña electoral a la
Comunidad de Madrid la pasada primavera, cuando el PSOE  madrileño y el Gobierno
aparcaron toda anuncio de subida de impuestos para intentar batir a Isabel Díaz Ayuso.

A la espera de ver si ERC incorpora hoy esta enmienda en las que va a registrar en el
Congreso o presiona al PSOE para transaccionar más adelante una enmienda en este sentido,
su portavoz en el Congreso, Gabriel Rufián, criticó ayer en el debate de las enmiendas a la
totalidad que el proyecto no incluya medidas contra lo que denomina 'dumping' fiscal de la
Comunidad de Madrid, ya que a su juicio existe "un chiringuito fiscal" en Madrid, que "capta
6.000 fortunas" y provoca la llamada España vaciada: "Es un agujero negro que a su
alrededor sólo crea páramos", dijo.
Montero le dio ayer la razón y admitió que su Presupuesto "no es suficientemente ambicioso
en fiscalidad", pero lo justificó por "respetar" el trabajo del grupo de expertos, que en febrero
aportará al Gobierno sus conclusiones para la reforma fiscal y cómo "abordar la imposición
sobre la riqueza". La ministra de Hacienda compartió la "preocupación" de Rufián sobre cómo
"se pueden mejorar" las figuras que gravan la riqueza y la armonización de impuestos ante
una "espiral a la baja" que, aseguró en alusión a Madrid, "arrastra desde una perspectiva
irresponsable" a comunidades que luego piden al Gobierno recursos adicionales o
presupuestan partidas sustentadas por ingresos inexistentes, criticó.

Más impuestos a las empresas
Pero no acabaron aquí las exigencias fiscales de Rufián al PSOE, ya que también reclamó a
Montero que obligue a las grandes empresas  a pagar más impuestos para tener "un sistema
fiscal más justo y progresivo", cuando una multinacional "paga diez puntos menos que una
pyme" y los grandes contribuyentes aportan menos de la mitad que hace 15 años. En este
sentido, ERC también tiene encima de la mesa dos enmiendas que estudia registrar hoy: una
que propone que el tipo mínimo en Sociedades del 15%  sea sobre resultado contable y no
sobre base imponible como contempla el proyecto, pero no para empresas que facturen más
de 20 millones, como ha incluido el Gobierno en la norma, sino a partir de 750 millones, en
línea con la tasa global a multinacionales  que han pactado el G-20  y la OCDE. Asimismo, los
Republicanos tienen encima de la mesa otra enmienda que propone sendos recargos en
Sociedades para las eléctricas  con beneficios y para las empresas de juego online.
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Los asesores fiscales avisan: el nuevo tipo mínimo del 15% en
Sociedades desincentiva el empleo
Inma Bermejo  •  original

Una novedad fiscal anunciada con los Presupuestos de 2022 y que engrosará las arcas del
Estado es el tipo mínimo del 15% en el Impuesto de Sociedades para las empresas que
facturen más de 20 millones de euros. Aunque tras la presentación de las cuentas, la ministra
de Hacienda, María Jesús Montero, declaró que “este pequeño ajuste” afectará a “una parte
pequeña” del tejido productivo,  la Asociación Española de Asesores Fiscales (Aedaf) ha
advertido este jueves repercutirá negativamente y de forma generalizada  en la creación de
empleo y en la inversión en I+D+i. “La creación de empleo o las inversiones en actividades de
I+D+i pueden verse perjudicadas si se aprueba el proyecto de ley tal como está redactado por
el Ejecutivo”, avisa.

El tipo mínimo en Sociedades afectará a empresas que facturen más de 20 millones de euros,
unas 1.070, con lo que se recaudarán 400 millones de euros. De momento para 2022 se
calcula un ingreso inferior a 50 millones en los pagos fraccionados, a la espera de que el
impuesto del ejercicio se liquide en 2023. Con esta decisión, España se adelanta al acuerdo
firmado por 136 países de la OCDE que pactaron impulsar un tipo mínimo de Sociedades del
15% para las multinacionales en 2023. No obstante, y según anunció ayer la titular de
Hacienda, el mínimo del 15% de tributación en el Impuesto sobre Sociedades no se aplicará
en Canarias, comprometiendo que en la tramitación parlamentaria de los Presupuestos se
“mejorará” la redacción de esta novedad fiscal.
Cambios necesarios para evitar sus efectos “perversos”
La Aedaf explica que, en caso de que resultase aplicable la cuota mínima, las deducciones
aprobadas en la Ley 14/2013, de 27 de septiembre de Apoyo a los Emprendedores y su
Internacionalización verán “limitada” su aplicación, por lo que el contribuyente no contará con
un incentivo para realizar inversiones en I+D+i,  “tan necesarias para el futuro sostenible de la
economía española”. “Del mismo modo, en el actual entorno económico, no resulta aconsejable
desincentivar la creación de empleo, de ahí que se proponga que las deducciones por creación
de empleo contempladas en el artículo 37 de la Ley no afecten a la cuota mínima del
impuesto”, argumenta.
Por ello, los expertos de la Aedaf han elaborado una propuesta de enmiendas al proyecto
presupuestario con algunas correcciones técnicas para evitar los “posibles efectos perversos
que esa tributación mínima podría producir en otros incentivos fiscales o regímenes especiales
habitualmente utilizados por las empresas”. Un aspecto que los asesores fiscales también
destacan tiene que ver con la  reducción de la bonificación a los beneficios de las entidades de
alquiler de vivienda. Esta, sostienen, “debe ir acompañada de mejoras técnicas para evitar la
doble imposición, lo que inhabilitaría a este régimen especial para atraer inversores”.

Aedaf también propone, entre otras medidas, que la tributación mínima aplique en iguales
términos a los contribuyentes que tributan en régimen individual y a los que tributan en
régimen de consolidación fiscal para respetar el principio de neutralidad fiscal en el Impuesto
sobre Sociedades.
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Ayuso elimina todos los impuestos propios y anuncia una rebaja
de medio punto del IRPF
EL IMPARCIAL  •  original

(Foto: Comunidad de Madrid)

La presidenta de la Comunidad de Madrid,  Isabel Díaz Ayuso, ha anunciado este miércoles
que el Consejo de Gobierno ha aprobado, en su reunión de este miércoles, la mayor rebaja
del IRPF  llevada a cabo hasta ahora en la región, que reducirá 0,5 puntos en cada uno de los
tramos autonómicos, así como la supresión de todos los  impuestos propios, convirtiendo a
Madrid en la única comunidad sin este tipo de tributos.
La Ley de supresión de estos impuestos será aprobada en la Asamblea de Madrid y, cuando
entre en vigor, se convertirá en  la única comunidad autónoma sin tributos propios. "Hoy hemos
hecho realidad uno de los grandes compromisos de este Gobierno, que es la mayor bajada de
impuestos de la historia de la Comunidad de Madrid", ha afirmado Ayuso.

"Desde el 1 de enero un madrileño pagará 476 euros menos que un aragonés o 466 euros menos
que un catalán"

La presidenta madrileña también ha informado de que el 77% de los beneficiados  corresponde
a personas con sueldos por debajo de la media y ha especificado que el ahorro medio del
contribuyente madrileño será, por ejemplo, con respecto a un contribuyente de Aragón, de 476
euros menos, de 466 en el caso de un catalán o 448 euros de un balear. "Queremos dejar
claro que en todas las bajadas que hemos ido aplicando a lo largo de los años, lo que no ha
bajado es la recaudación, por tanto, este es el camino que debemos seguir".
En concreto, para un contribuyente  soltero, sin hijos y menor de 65 años, con una renta bruta
de 20.000 euros, supondrá un ahorro del 5%. Si su retribución bruta es de 32.000 euros,
tendrá un impacto del 4,35% y si fuese de 60.000 euros, del 3,42%.

En el caso del IRPF, los 3,3 millones de contribuyentes madrileños podrán beneficiarse en la
campaña de la renta de 2022

El Gobierno regional elimina el impuesto sobre la instalación de máquinas recreativas en
establecimientos de hostelería autorizados, al de Depósito de Residuos y al recargo sobre el
de Actividades Económicas (IAE), que actualmente es del 0%. De esta manera, Madrid se
convierte en la única región de España sin tributos de estas características. En la Comunidad
de Madrid, la recaudación por estos impuestos apenas supone el 0,02% del total. E
Las distintas rebajas de impuestos que han llevado a cabo los gobiernos de la Comunidad de
Madrid desde el año 2004 han supuesto un ahorro a los madrileños de 52.819 millones de
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euros, una media de 16.500 euros por contribuyente.
Durante los últimos años, el Gobierno autonómico ha aprobado rebajas, además de en el
tramo autonómico del IRPF, en los impuestos de Patrimonio, bonificado al 100%; en el de
Sucesiones y Donaciones, Actos Jurídicos Documentados, y en el de Transmisiones
Patrimoniales.
"Queremos lanzar un mensaje muy claro a los inversores, a los empresarios, a las clases
medias y es que en Madrid no nos vamos a inventar impuestos nuevos y vamos a seguir, por
tanto, reduciéndolos y también dejando a cero todos los impuestos propios", ha manifestado
Díaz Ayuso.
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Hacienda "corregirá" el impuesto de plusvalía pero no lo eliminará
EL IMPARCIAL  •  original

Hacienda 'corregirá' el impuesto de plusvalía pero no lo eliminará

La ministra de Hacienda, María Jesús Montero, ha anunciado este miércoles que el Gobierno
aprobará cambios normativos para "corregir" el llamado impuesto de la plusvalía municipal tras
la sentencia del Tribunal Constitucional que lo declaraba contrario a la Constitución.
Montero ha anunciado esta corrección durante la presentación de los Presupuestos Generales
del Estado. Con este cambio legal la ministra ha querido dar "tranquilidad y seguridad" a los
contribuyentes y garantizar la financiación de las entidades locales, que son las que reciben
los recursos de este impuesto.
La pasada semana, la Federación Española de Municipios y Provincias (FEMP)  anunciaba que
pediría al Gobierno de España la aprobación urgente de una norma legal que reforme el
Impuesto sobre el incremento del valor de los terrenos de naturaleza urbana de forma que “se
garantice la seguridad jurídica de los ciudadanos y los Gobiernos Locales y la correspondiente
recaudación para las haciendas locales”. Así lo recoge la Declaración que esta mañana ha
sido aprobada por la Junta de Gobierno de la Federación, reunida en Torremolinos.
"La reciente Sentencia del Tribunal Constitucional declara la nulidad de los artículos relativos
al cálculo de la base imponible del impuesto y hace imposible su aplicación, lo que significa
un fuerte deterioro de las finanzas municipales (alrededor de 2.500 millones de euros
anuales)", argumentaban desde la FEMP.
De este modo, con el borrador que maneja Montero, el impuesto se seguirá pagando, aunque
adaptando la norma para que deje de ser inconstitucional.
El Tribunal Constitucional declaraba la nulidad de varios aspectos del cálculo del impuesto
municipal de plusvalía, ya que éstos determinan que siempre se ha producido una
revalorización de los terrenos durante el periodo de imposición, con independencia de que
haya existido y de su cuantía real.
El fallo considera inconstitucionales distintos apartados del artículo 107 del texto refundido de
la Ley Reguladora de las Haciendas Locales, que establece la base imponible de este
impuesto, y declara la intangibilidad de las situaciones firmes existentes hasta la fecha.
El primero de ellos afecta al artículo 107.1, según el cual la base imponible está constituida
por el incremento del valor de los terrenos, puesto de manifiesto en el momento del devengo y
experimentado a lo largo de un período máximo de 20 años.
En su segundo párrafo, ahora declarado nulo, la ley estipula que, a efectos de determinar esta
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base, habrá de tener en cuenta el valor de los terrenos en el momento del devengo de
acuerdo con una serie de reglas, y el porcentaje anual determinado por cada ayuntamiento.
Es inconstitucional también el  artículo 107.2.a), que fija que en las transmisiones de terrenos el
valor vendrá determinado a efectos del Impuesto sobre Bienes Inmuebles (IBI), esto es,
atendiendo al valor catastral fijado por las Administraciones.
Asimismo, el Pleno declara nulo el apartado 4, que prevé la aplicación de un porcentaje anual,
determinado por cada ayuntamiento, sobre el valor del terreno. Para establecerlo, la ley
dispone que sea el resultado de multiplicar el porcentaje anual aplicable a cada caso por el
número de años a lo largo de los cuales se haya producido un incremento de valor.
La sentencia, que estima la cuestión promovida por el Tribunal Superior de Justicia de
Andalucía, cuenta con el voto particular concurrente del presidente del Constitucional, Juan
José González Rivas, y los votos discrepantes de los magistrados Cándido Conde-Pumpido y
María Luisa Balaguer.
Tal como aparece recogido en el propio  Boletín Oficial del Estado (BOE), el Tribunal de
garantías ya declaró la inconstitucionalidad del apartado 4  de la ley en 2019, en aquellos
casos en los que la cuota resultante a pagar fuera mayor al incremento realmente obtenido por
el ciudadano. Además, ya en 2017, había declarado nulo el impuesto de plusvalía municipal si
no existían ganancias.
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Es la mañana de Federico
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S. Arancibia / M.A. Patiño.  

Córdoba 

La reforma laboral que se está 
negociando en estas semanas 
es clave para conseguir el se-
gundo pago de 12.000 millo-
nes de euros procedentes de 
los fondos europeos para la re-
cuperación, reconoció la vice-
presidenta primera del Go-
bierno, Nadia Calviño, duran-
te la clausura del XX Congre-
so de CEDE celebrado ayer en 
Córdoba, pero añadió que 
“aún más importante es que 
constituya un nuevo marco la-
boral que se adapte a la reali-
dad del empleo del siglo XXI”. 

La vicepresidenta no entró 
en los detalles de la misma 
que están en discusión ahora 
pero la calificó de “nuevo con-
trato social para el ciclo trans-
formador” que se está inician-
do en la actualidad y para ello 
reiteró la necesidad de que to-
da la sociedad debe colaborar 
y cooperar; que la “colabora-
ción público/privada es nece-
saria para la nueva fase que 
ahora comienza. 

Calviño reconoció que hay 
nuevos riesgos que se están 
haciendo más tangibles (no 
los enumeró pero es lógico 
pensar que se refería a los 
problemas de la elevada infla-
ción y los derivados de los 
cuellos de botella en la cadena 
de suministros) pero reiteró 
que la “recuperación está en 
marcha y que viene de menos 
a más”. Como datos ofreció 
que el empleo está ya en nive-
les similares a los de antes de 
la pandemia y que los ingre-

Calviño: la reforma laboral es 
clave para los fondos europeos
12.000 MILLONES EN JUEGO/  Reconoce que hay riesgos que se están haciendo más 
tangibles pero reitera que la “recuperación está en marcha; viene de menos a más”.
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La Vicepresidenta primera del Gobierno de España, Nadia Calviño y 

el Rey Felipe VI, tras la clausura del Congreso Directivos de CEDE.

por la crisis y, concretando en 
la realidad nacional, cómo se 
resuelvan las disposiciones 
sobre los nuevos ERTE, la sa-
lida de las moratorias crediti-
cias y la normativa sobre los 
concursos empresariales 

Fainé pidió a los empresa-
rios que aumenten el tamaño 
de sus compañías; que elimi-
nen las burocracias y fomen-
ten la formación de sus em-
pleados, y al sector público 
que se comprometa a asegu-
rar la sostenibilidad de las fi-
nanzas públicas y sacar ade-
lante el programa de refor-
mas comprometido con las 
autoridades europeas. 

El Rey Felipe VI dijo en su 
intervención en la clausura 
que gracias a la vacunación 
“se reduce el impacto econó-
mico de la pandemia al co-
menzar a reactivarse la movi-
lidad, y a recuperarse el con-
sumo, la inversión y el turis-
mo” y que ello permitirá que 
las empresas “recuperen 
pronto aquellas capacidades 
que se hayan podido ver mer-
madas, configurar un futuro 
más competitivo y aprove-
chéis las oportunidades que 
en estos momentos parecen 
atisbarse como más cerca-
nas”. El Rey terminó señalan-
do que “las empresas y la so-
ciedad confían en vuestra 
profesionalidad como directi-
vos” porque su papel es cada 
vez “más determinante a la 
hora de contribuir a una inno-
vación que afiance la confian-
za colectiva con la que poder 
superar cualquier éxito”.

sos fiscales están creciendo de 
forma fuerte así como la in-
versión, algo que se tardó va-
rios años para conseguirlo en 
la anterior crisis. 

Por su parte, Isidro Fainé, 
presidente de CEDE y de la 
Fundación Bancaria La Caixa, 
empezó su intervención seña-
lando a los directivos que en 
una etapa con riesgos, como la 
actual, deben ayudar a la recu-
peración y aprovechar las 
oportunidades que se presen-
tan. Para salir reforzados de la 
crisis, Fainé dijo que se debe 
“exigir diligencia para llevar a 
cabo los planes estratégicos; 
determinación para concretar 
dichos planes y compromiso 
con los valores de la empresa 
en especial en lo que se refiere 

a la responsabilidad social pa-
ra con los empleados, los 
clientes, accionistas y las so-
ciedades en las que las com-
pañías operan”. 

Fainé reconoció que “el 
sector público (desde las au-
toridades europeas al último 
de los responsables municipa-
les) ha prestado un apoyo ex-
cepcional a empresas y fami-
lias” durante los peores mo-
mentos de la pandemia y se-
ñaló como riesgos futuros “las 
turbulencias que pueden pro-
ducirse cuando se empiecen a 
retirar los estímulos actuales”, 
el impacto de la inflación, la 
futura decisión de la Unión 
Europea sobre el calendario 
de reducción de los elevados 
déficits públicos generados 
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Banco Mediolanum bonifica ayudas de fondos europeos a la
rehabilitación energética de la vivienda
Confidencial Digital  •  original

El banco complementará la ayuda del Gobierno con una bonificación del 40%
BARCELONA, 4 (EUROPA PRESS)
Banco Mediolanum ha impulsado una iniciativa para bonificar las ayudas de fondos europeos
dedicadas a la rehabilitación energética de la vivienda, con el objetivo de promover este tipo
de reformas entre sus clientes.
En declaraciones a Europa Press, el director financiero de Banco Mediolanum, Joan Cunill, ha
explicado que, con la llegada de los fondos, la gente tendrá la motivación para hacer estas
reformas y desde el banco quieren "complementar esta iniciativa" del Gobierno.
"Es un momento en que, después del periodo de pandemia, ha habido un repunte de
demanda de los clientes para hacer reformas en el hogar", ha sostenido.
El banco, cuya totalidad de clientes son particulares, ha impulsado una bonificación del 40%
de lo que dé el Gobierno (que es del 40% de la reforma, con un máximo de 3.000 euros), de
manera que el máximo será de 500 euros.
La iniciativa, puesta en marcha en octubre, aspira a llegar al máximo de clientes posible y
estará disponible a través de dos formas de financiación: el préstamo hipotecario y el préstamo
con garantía dineraria, a través de pignorar valores procedentes de productos de inversión.
"El Gobierno prevé que no deba de ser a hipoteca esta financiación. El cliente puede hacer
una reforma con o sin financiación", ha añadido Cunill.
También ha explicado que, si hay financiación con garantía de valores, cambiarán el tipo de
interés de la operación, de manera que el cliente recibirá la bonificación en forma de una sola
cantidad --limitada a 500 euros-- o bien en forma de un tipo de interés más bajo.
EL "MEJOR MOMENTO" DEL BANCO
El directivo ha señalado que el banco afronta la recuperación postpandemia en un muy buen
momento porque 2020 fue un año récord en captación de patrimonio de clientes, concesión de
préstamos y crecimiento de la red.
"Y 2021 sigue la misma línea de ser un año en que espero que superemos las perspectivas
del año pasado en cuanto a captación de patrimonio, crecimiento de clientes e incluso
crecimiento de red", ha añadido.
El banco gestiona unos 8.500 millones de euros en recursos de clientes, a cierre de
septiembre, y cuenta con una ratio de morosidad de un 0,72%.
REAL DECRETO
El Consejo de Ministros aprobó a inicios de octubre el Real Decreto-ley para regular los
programas de rehabilitación residencial y construcción de vivienda social, dentro del Plan de
Recuperación, Transformación y Resiliencia (PRTR), para el que se destinan 4.420 millones
de euros con cargo a los fondos europeos.
El cuarto programa de este real decreto se centra en fomentar la mejora de la eficiencia
energética de viviendas, con una subvención del 40% de la actuación, con un límite de 3.000
euros por vivienda, y se aplicará a través de las convocatorias públicas de las autonomías.
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El Gobierno acusa a Casado de poner en duda la propia UE al
cuestionar el contrato de los Fondos Europeos
Confidencial Digital  •  original

MADRID, 4 (EUROPA PRESS)
La ministra de Política Territorial y portavoz del Gobierno, Isabel Rodríguez, ha defendido este
jueves que las gestiones con la Unión Europea para el desarrollo de los Fondos Europeos se
están haciendo de forma "absolutamente transparente y rigurosa" y ha criticado al PP por
cuestionarlo.
En los Desayunos Informativos de Europa Press, al ser preguntada por este asunto, Rodríguez
ha denunciado que quien sostenga que esto no se está haciendo de forma transparente y
rigurosa, lo que hace realidad es "poner en duda a todas las instituciones que representan a
toda la UE".
El líder del PP, Pablo Casado, avisó este miércoles al jefe del Ejecutivo, Pedro Sánchez, de
que irá a Bruselas si el Gobierno no hace público esta semana sus acuerdos sobre la
condicionalidad en la recepción de las ayudas europeas.
Asimismo, el Pleno del Senado, con los votos en contra del PSOE, dio luz verde este
miércoles a una iniciativa presentada por el PP en la que se reclama al Gobierno que remita a
las Cortes sus acuerdos sobre la condicionalidad en la recepción de las ayudas europeas.
"La Unión Europea, como todas las administraciones públicas, es una administración muy
exigente con todos nosotros, es absolutamente transparente y rigurosa. Y por tanto, quien
sostenga ese tipo de afirmaciones, lo que pone en duda es a toda la institución que
representa la Unión Europea, en la que confiamos", ha afirmado la portavoz del Gobierno en
relación a esta polémica.
En este sentido, ha ahondado en la "exigencia" que conlleva cada trámite europeo, "en aras a
la transparencia y la legalidad". "Por tanto, sencillamente no le concedo ningún valor, todo lo
contrario", ha apostillado.
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Los fondos europeos, Cataluña y los jóvenes centran el control a
Sánchez
original

elDiario.es depende de ti Este mes ya has leído más de diez noticias. Necesitamos tu apoyo para mantener
elDiario.es. Pero si tus ingresos son muy bajos, tenemos para ti una cuota gratuita. Más información  Hazte
socio/a  Cancela los pagos cuando quieras No puedo pagar  Ya soy socio. Iniciar sesión
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La jornada Wine Next Generation plantea los retos y
oportunidades para la digitalización del sector vitivinícola
T.I.  •  original

Bodegas y empresas tecnológicas se han reunido hoy en el Caixaforum Madrid en la
jornada Wine Next Generation, organizada por la Federación Española del Vino (FEV) para
abordar las necesidades y posibles soluciones en materia de digitalización en el sector del
vino, identificar tendencias y buscar sinergias que aceleren la transformación digital del sector,
desde la producción a la comercialización.
La jornada, organizada en colaboración con AgroBank y las empresas tecnológicas que forman
el Hub Digitalización y Vino, impulsado por la FEV, ha sido inaugurada por el ministro de
Agricultura, Pesca y Alimentación, Luis Planas, que ha destacado que el vitivinícola, gracias a
su constante capacidad de adaptación, es un sector que se ha convertido en el espejo donde
se miran otros muchos sectores de alimentos y bebidas que quieren crecer a través de la
modernización de sus producciones.
Planas ha señalado también que la llegada de los fondos Next Generation UE, el nuevo
marco financiero plurianual y los nuevos objetivos de la PAC configuran un escenario propicio
para acelerar el proceso de innovación y digitalización de todo el sector agroalimentario y del
vitivinícola en particular.
Por su parte, el presidente de la FEV, Emilio Restoy, ha constatado que si bien el sector
vitivinícola ya tiene cierta madurez digital en ámbitos como la producción y elaboración de
vino, la pandemia ha supuesto un fuerte estímulo para avanzar en otros ámbitos como la
comercialización y el marketing, acelerando plazos y situando la digitalización como uno de
los ejes de la estrategia de las bodegas actualmente. A continuación, el presidente ejecutivo y
fundador en WOW Shop y Kapita y ex presidente de El Corte Inglés entre 2014 y 2018, Dimas
Gimeno, ha abierto la sesión de trabajo con su ponencia “Retail Reset: el fin del retail como lo
conocemos”, en la que ha reflexionado sobre el proceso de profunda transformación digital y
omnicanalidad que este sector ha atravesado en los últimos años y las lecciones y
aprendizajes que otros sectores pueden extraer.
Wine Next Generation ha servido también para presentar U-Label, la plataforma de etiquetado
electrónico de vino desarrollada por el sector vitivinícola europeo para ofrecer a los
consumidores información relevante, estandarizada y detallada como el listado de ingredientes,
información nutricional, pautas de consumo responsable e información sobre sostenibilidad,
permitiendo a las bodegas adaptarse así a las nuevas exigencias de etiquetado que se
derivan de la reforma de la PAC.
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Las rentas altas afrontan 

un alza de cotizaciones 

de más del2% en 2023 
Las nóminas de más de 49.672 euros, las más afectadas 

El plan del Gobierno para cebar la to de cuota para las rentas más al- mático" de la base máxima que se 
hucha de las pensiones y que le per- tas. Ya para el próximo 2022, el Go- aplica anualmente en la aprobación 
mitirá tener un colchón para afron- bierno prevé un aumento de las ha- de los Presupuestos Generales, las 
tar el tensionamiento financiero de ses máximas de cotización del l,7%, rentas más altas verán incrementa
la Seguridad Social-debido a la ju- en línea con el avance del salario das sus cotizaciones por encima del 
bilación de la generación del baby mínimo interprofesional y la pre- 2%, ya que se sumará a la subidage
boom- supondrá, al margen de la visión de inflación. Para 2023, si el neralizada del 0,5% que plantea ahoPÁG. 30 
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venido a llamar a este proceso pau-
latino de incremento de las bases 
máximas de cotización la reforma 
silenciosa de las pensiones, ya que 
supone un aumento progresivo de 
la aportación de las rentas más al-
tas que no va en proporción al in-
cremento de la pensión máxima, 
que sería el elemento colateral a 
mejorar con estas subidas de coti-
zaciones para preservar la contri-
butividad del Sistema. Sin ir más 
lejos, entre los 3.198 euros mensua-
les en los que se encontraba topa-
da la base máxima de cotización en 

2010 y los 4.139,4 euros en los que 
se sitúa actualmente, el aumento 
de la cuota registrado por estos suel-
dos en la última década es del 27,7%. 

De hecho, este de la contributivi-
dad de la Seguridad Social es uno de 
los principios que el Ejecutivo re-
chaza socavar de ninguna manera 
pese al despliegue de las reformas 
previstas en materia de pensiones.  

Contributividad del Sistema 

De hecho, en el componente 30 de 
reformas estructurales remitido 
por el Gobierno a Bruselas se re-

fleja que “la adaptación del siste-
ma requiere de una adecuación gra-
dual de las bases de cotización má-
xima que deberá ser concurrente 
con una modificación de la pen-
sión máxima para no afectar a la 
naturaleza contributiva del siste-
ma”. Es decir, el propio Ministerio 
de Inclusión, Seguridad Social y 
Migraciones se hace cargo en su 
propuesta de reforma del sistema 
de pensiones de ese elemento de 
contributividad, que se compro-
mete a mantener abriendo la puer-
ta a una eventual subida de la pen-

Gonzalo Velarde MADRID.  

El plan del Gobierno para cebar la 
hucha de las pensiones y que le per-
mitirá tener un colchón para afron-
tar el tensionamiento financiero de 
la Seguridad Social –debido a la ju-
bilación de la generación del baby 
boom– supondrá, al margen de la 
subida general, un doble incremen-
to de cuota para las rentas más al-
tas. Ya para el próximo 2022, el Go-
bierno prevé un incremento de las 
bases máximas de cotización del 
1,7%, en línea con el avance del sa-
lario mínimo interprofesional y la 
previsión de inflación. Para 2023, si 
el Ejecutivo mantiene el ajuste “au-
tomático” de la base máxima que se 
aplica anualmente en la aprobación 
de los Presupuestos Generales, las 
rentas más altas verán incrementa-
das sus cotizaciones por encima del 
2%, ya que se sumará a la subida ge-
neralizada del 0,5% que plantea el 
Ejecutivo para la contingencia de 
jubilación de la generación de la 
cohorte del baby boom. 

Más allá, este incremento se en-
cuentra estrechamente relacionado 
con el avance anual de la inflación. 
Desde el Ejecutivo reconocen a elE-
conomista que la subida del próxi-
mo 2022 que aparece en los Presu-
puestos es “automática” y responde 
por un lado al avance del SMI que 
ya para este último tercio del año se 
acordó elevar en un 1,6% –si bien, 
estas bases mínimas de cotización 
sujetas al SMI volverán a revisarse 
en el próximo, según los planes del 
Gobierno– por un lado y a la previ-
sión de inflación del próximo ejer-
cicio –el Banco de España sitúa pa-
ra 2022 un IPC del 1,8% de media–. 

Ahora, de cara a la eventual apro-
bación de unos Presupuestos gene-
rales en el próximo año para 2023, 
el Gobierno llevaría a cabo ese ajus-
te automático, que según las previ-
siones de inflación del Banco de Es-
paña, supondría para ese ejercicio 
un alza del 1,6% –que es la estima-
ción que realizó el supervisor en el 
pasado mes de septiembre–. De con-
vivir este ajuste con el incremento 
propuesto por el Gobierno del 0,5% 
general al conjunto de los cotizan-
tes para rellenar la hucha de las pen-
siones entre 2023 y 2032, las bases 
máximas verían incrementar su 
aportación a la Seguridad Social en 
un 2,1%.  

No obstante, esta combinación 
de factores queda algo alejada de la 
pura intención legislativa del Go-
bierno. De hecho, los expertos han 

2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022

Evolución de la base máxima de cotización (€/mes)
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sión máxima, actualmente topada 
en 2.707 euros al mes, es decir, unos 
37.900 euros anuales. 

Ahora, queda por saber cómo ar-
ticulará el Gobierno estas revisio-
nes al alza previstas en la genera-
lidad de las cotizaciones, pero so-
bre todo para aquellos con nómi-
nas superiores a 49.672,8 euros, que 
será el límite a partir del cual los 
rendimientos del trabajo quedan 
exentos de cotizar a la Seguridad 
Social. Cabe recordar en este pun-
to, que ya antes de la reciente pro-
puesta del Gobierno para el meca-
nismo de equidad intergeneracio-
nal, a la cual ha tenido acceso elE-
conomista, el Ejecutivo plasmó 
negro sobre blanco una senda de 
subida de las bases máximas de co-
tización durante los próximos 30 
años, como parte de la reforma de 
pensiones comprometida con Bru-
selas.  

Esta senda de subida, que el Go-
bierno deberá negociar con los agen-
tes sociales en la segunda mitad del 
próximo año, podría configurarse, 
más allá, como una tercera vía de 
alza de las bases máximas, que se 
sumaría al ajuste anual automático 
con el IPC y a la contingencia con 
una duración de una década para 
sufragar el alza del gasto en pensio-
nes, del 0,5% generalizado. 

Las rentas altas afrontan un alza de 

cotizaciones de más del 2% en 2023
El aumento temporal de cuota para las pensiones 
coincidirá con la subida por IPC, prevista en 1,6%

Las nóminas de 49.672 euros anuales soportarían 
el ‘doble’ incremento de cuotas de Seguridad Social

Podemos pide 
el destope  
a las ‘bravas’ 

Unidas Podemos quiere ‘des-

topar’ las bases máximas de 

cotización a la Seguridad So-

cial en la primera parte de la 

reforma del sistema público 

de pensiones que tramita el 

Congreso y para ello ha en-

mendado esta norma presen-

tando este ‘destope’ como al-

ternativa al factor de sosteni-

bilidad, a través de más 

ingresos al sistema. El grupo 

confederal también plantea 

acabar con los coeficientes 

reductores existentes a la ju-

bilación anticipada cuando 

aquellas personas acrediten 

una carrera de cotización de 

más de 40 años. “Puede pa-

liar de algún modo los dese-

quilibrios estructurales en 

cuanto a la financiación de la 

Seguridad Social”, apuntan. 
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eE MADRID.  

La inflación interanual en la OC-
DE volvió a subir un mes más en 
septiembre, en concreto tres déci-
mas hasta el 4,6%, a causa de la 
energía, que en doce meses se ha 
encarecido un 18,9 %, el mayor in-
cremento internaual desde sep-
tiembre de 2008. 

La Organización para la Coope-
ración y el Desarrollo Económico 

(OCDE) indicó este jueves en un 
comunicado que esa subida inte-
ranual de los precios de la energía 
en septiembre fue un punto por-
centual superior a la de agosto. 

La alimentación contribuyó a la 
espiral inflacionista con un ascen-
so interanual del 4,5% en septiem-
bre, después del 3,5% en agosto. 

La inflación subyacente en la OC-
DE progresó una décima en sep-
tiembre al 3,2 %, tras tres meses de 
estabilidad. 

La inflación fue más elevada en 
septiembre en Estados Unidos 
(5,4%) que en la zona euro (3,4%). 
No obstante, el incremento fue más 
fuerte respecto al mes anterior en 
la eurozona (cuatro décimas más) 

que en Estados Unidos (una déci-
ma adicional). 

El índice de precios de produc-
ción industrial de la zona euro re-
gistró el pasado mes de septiem-
bre una subida del 16% en compa-
ración con el mismo mes del año 
anterior, después del 13,4% de agos-
to, lo que supone el mayor repun-
te interanual de la inflación mayo-
rista de toda la serie histórica, se-
gún Eurostat. 

En el conjunto de la Unión Eu-
ropea (UE), los precios de produc-
ción industrial también registra-
ron la mayor subida interanual de 
toda la serie, con un alza del 16,2%, 
después de la subida interanual del 
13,5% en agosto.

La escalada 
inflacionista ya supone 
un 16% interanual entre 
los países del euro

El IPC crece tres décimas, hasta un 4,6% 
interanual, en las economías desarrolladas

8,1  
POR CIENTO 

La inflación subyacente –que 

excluye alimentos sin elabo-

rar y energía– sumó un 8,1% 

interanual en septiembre en 

la Eurozona. En total, los pre-

cios de producción industrial 

de la zona del euro aumenta-

ron un 40,7% en el sector de 

la energía y en un 15,2% para 

los bienes intermedios, así 

como un 3,5% para los bie-

nes de capital y para los bie-

nes de consumo duraderos.
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Según dice, lleva 15 años sin coger-
se un solo día de vacaciones. “Y aho-
ra menos que estamos en plena reac-
tivación postCovid y preparando 
nuestra ciudad para la iluminación 
navideña, que va a suponer cinco mi-
llones de visitas”, señala. De Abel 
Caballero (Ponteareas, 1946) se ha 
dicho que, a una edad en la que la 
mayoría de los políticos están jubi-
lados, él vive su cénit profesional con 
una actividad frenética y una agen-
da de vértigo, imposible para el co-
mún de los mortales. Pero no se que-
ja. Si le das a elegir prefiere el con-
tacto con los ciudadanos y patearse 
la calle a la frialdad de la moqueta y 
los conciliábulos en los despachos. 
Su doble actividad como alcalde de 
Vigo (el más votado de toda Espa-
ña) y presidente de la Federación Es-
pañola de Municipios y Provincias 
(FEMP) pone el broche de oro a un 
currículum dedicado plenamente a 
la “cosa pública” donde ha sido de 
todo desde diputado a ministro, can-
didato a la Xunta de Galicia por el 
PSdeG-PSOE, incluso presidente de 
la Autoridad Portuaria. 

Durante la entrevista realizada te-
lefónicamente y aplazada en varios 
momentos debido a la cambiante ac-
tualidad reclama una legislación ur-
gente sobre las polémicas plusvalías 
declaradas inconstitucionales por el 
Tribunal Supremo. Cree que lo ra-
zonable es que estén en torno al 30% 
y pide celeridad en el tramitación 
parlamentaria para evitar la insegu-
ridad jurídica que se ha creado. Re-
clama una segunda descentraliza-
ción en nuestro país, para que la ad-
ministración local se adecue a los 
tiempos que corren y niega que la 
factura de la luz vaya a ser el talón 
de Aquiles para el Gobierno de Pe-
dro Sánchez. 

Menudo lío se ha organizado con la 
sentencia de las plusvalías, que se-
gún el Tribunal Supremo son incons-
titucionales. ¿Qué va a suponer esa 
sentencia? 
La sentencia anula el modo de cál-
culo de la base imponible del im-
puesto, y por tanto hay que reponer 
ese modo de cálculo porque podía 
ser casi confiscatorio. No es razona-
ble tener una plusvalía de 100.000 
euros y que el impuesto fuera de 
90.000, como ha ocurrido. Ahora es 
preciso que el Gobierno envíe la nue-

va fórmula al Parlamento para no 
llegar a límites de confiscación. 

¿Cuánto calculan que va a costar es-
te mes a las arcas municipales este 
tema? Porque se habla de 2.500 mi-
llones de euros. ¿Es así? 
Sí, nuestra estimación es que en un 
año sería en torno a esa cifra de 2.500 
millones de euros. De momento, 
cuando la sentencia se publique em-
pezará a contar, por eso necesitamos 
primero que la publicación de la sen-
tencia sea inminente, y después una 
rápida respuesta del Gobierno, que 
ya nos ha trasmitido su voluntad de 
aprobar una norma que corrija in-
mediatamente el impuesto en bases 
constitucionales. 

¿Y hasta que eso no ocurra no se pa-
gan plusvalías? 
De momento se aplica la normativa 
vigente, que no se anula hasta que 
se publique la sentencia. 

Aun así, hasta que haya una nueva 
norma hay un vacío legal, y eso su-
pone que, si no hay nada legislado, 
muchos opten por no pagar plusva-
lía, ¿no? 
Eso lo tendrán que decir los juristas 
porque estamos en un periodo in-
termedio difícil de interpretar. Las 
sentencias del Constitucional están 
vigentes desde el momento de su pu-
blicación. En todo caso, puede afec-
tar a la seguridad jurídica de la gen-
te, pero en términos de recaudación, 
si esto ocurre en pocos días, no son 
cifras significativas. Si en el interreg-
no se paga el impuesto lo tienen que 
interpretar los juristas. 

Al menos lo que están descartando 
es que se puedan presentar recur-
sos masivos por las plusvalías que 
se han pagado hasta ahora… 
Es muy difícil juzgar las sentencias 
sin conocerlas, porque las formas y 
los detalles son muy importantes, 
pero al parecer, se cierra la posibili-
dad a que se presenten recursos ma-
sivos. El impuesto se tiene que vol-
ver constitucional con una base im-
ponible, justa, que no puede ser con-
fiscatoria y en el plazo más breve 
posible. Esos son los compromisos 
del Gobierno y creo que la respues-
ta va a ser inmediata. 

¿Y en el Parlamento puede haber 
escollos con los grupos políticos? 
Espero que no. Nosotros tenemos la 
garantía de que el Gobierno va a ac-
tuar de forma inmediata, y le pedi-
mos también a los grupos parlamen-
tarios la mayor premura posible. Por-
que esto tiene una derivada de re-

caudación importante y también de 
inseguridad jurídica para los ciuda-
danos. 

¿Usted cómo cree que debe quedar 
regulada la nueva norma? 
Debe ser justa, y proporcional. No 
podemos hacer un impuesto dema-
siado elevado, sino razonable. La ci-
fra que razonablemente creemos 
que se tiene que pagar de plusvalía 
es un 30%, que es lo que estamos 
aplicando casi todos. Lo que no era 
razonable es que se pagara un 90% 
o incluso se superara el 100%, como 
ha ocurrido ahora. 

¿Qué le quita el sueño al presiden-
te de la FEMP en estos momentos 
de pospandemia? 
Al presidente de la FEMP es difícil 
quitarle el sueño, porque duermo 
muy bien. Lo que me preocupa en 
términos sanitarios es que haya una 
vacunación masiva, de las dosis que 
sean necesarias. Y en segundo lugar, 
que seamos prudentes. La pruden-

cia va a tener que mantenerse du-
rante un tiempo. 

¿Económicamente cómo han que-
dado los ayuntamientos tras la pan-
demia?, ¿la ayuda ha sido suficien-
te? 
En este tiempo hemos recibido del 
Ministerio de Hacienda un apoyo 
significativo. Por ejemplo, un fondo 
de transporte cubrió una parte muy 
importante del déficit que tuvimos 
en los transportes públicos urbanos. 
Hacienda está atendiendo las nece-
sidades de los ayuntamientos de for-
ma razonable. Adicionalmente nos 
acaban de condonar la liquidación 
negativa del año 2020, y esos son 
3.600 millones de euros, lo que no 
había pasado nunca en la historia, 
porque cada vez que teníamos una 
liquidación negativa la teníamos que 
pagar en los plazos que se acorda-
ban. 

Adicionalmente a esto, nosotros 
recibimos de Hacienda la autoriza-
ción para gastar los remanentes, que 

son 15.000 millones de euros, cosa 
que en la etapa de Montoro se nos 
impedía. Los ayuntamientos somos 
unos grandes tractores de la recau-
dación económica y gracias a los fon-
dos de recuperación, transforma-
ción y resiliencia, vamos a conseguir 
cifras por encima de las que deman-
dábamos. Es posible que superemos 
holgadamente el 15% de los fondos 
Next Generation. 

¿Y esa inversión en qué se puede 
traducir? 
Los fondos van a significar una po-
sibilidad de inversión que nunca ha-
bíamos visto. Por ejemplo nosotros 
tendremos en este momento apro-
ximadamente mil millones de trans-
porte, y el año que viene otros mil. 
Tenemos en turismo cifras también 
multimillonarias, y lo mismo para 
energía. Todos los ayuntamientos 
hemos enviado proyectos de trans-
formación, zonas verdes, emisiones 
cero, reactivación turística, rehabi-
litación de comercios, etc. Y esto es 

“La cifra que se debe pagar por plusvalía 
municipal es un tercio de la actual”

La entrevista de

Esther 

Esteban

Abel Caballero Presidente de la Federación Española de Municipios (FEMP) y alcalde de Vigo
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un cambio en la economía de todos. 

¿Cabe el riesgo que los fondos eu-
ropeos sean utilizados como un ar-
ma electoral al servicio del Gobier-
no? 
No. Los fondos europeos no hay po-
sibilidad de que sean utilizados co-
mo un arma electoral al servicio ni 
del Gobierno central ni de los auto-
nómicos ni de los locales. Los crite-
rios para solicitarlos son muy obje-
tivos, tienes que presentar proyec-
tos muy sólidos, y por eso ahí com-
petimos todos contra todos, 
independientemente del color po-
lítico. 

¿Usted sigue pensando que hay que 
promover un cambio constitucional 
para igualar las administraciones lo-
cales a las autonómicas? 
Cuando se reforme la Constitución, 
que no va a ser por ahora, los ayun-
tamientos tenemos que estar ahí. La 
Constitución solo nos dedica 3 de 
sus artículos, y las cosas han cam-
biado mucho desde el año 78. Los 
ayuntamientos intervenimos en to-
do, y no tenemos competencias pa-
ra hacerlo. Por ejemplo, las escuelas 
infantiles de 0 a 3 años prácticamen-
te todas son municipales, y la com-
petencia es autonómica, y lo mismo 
ocurre en temas de medio ambien-
te, cuando somos nosotros los que 
nos ocupamos de las playas y los rí-
os, los órganos de gestión de hospi-
tales, etc. 

¿A eso se refiere cuando reclama 
una segunda descentralización? 
Exactamente a eso. España necesi-
ta una segunda descentralización. 
Hubo una primera muy importan-
te desde el Estado a las Autonomías, 
y ahora es preciso otra de las comu-
nidades autónomas a los ayunta-
mientos. Pero sucede lo contrario, 
está habiendo una absorción de re-
cursos desde las autonomías mien-
tras a nosotros se nos imponen com-
petencias que son de ellas. Por ejem-
plo, yo estoy pagando en mi ciudad 
centros de día de la comunidad au-
tónoma, gestionados por ella, pero 
que la ley me obliga a pagar a mí. Tie-
ne que haber una descentralización 
razonable, estudiada, ecuánime, des-
de las comunidades autónomas a los 
ayuntamientos, porque el mejor fun-
cionamiento de este país lo reclama. 
Las comunidades autónomas son 
historias de un gran éxito de Espa-
ña, y la administración local debe 
adecuarse a los tiempos. 

Oiga, ¿la factura de la luz puede ser 
el talón de Aquiles de Pedro Sán-
chez?, porque parece que está des-
controlada… 
La factura de la luz no puede ser el 
talón de Aquiles de Pedro Sánchez 
porque el presidente está aplicando 
las medidas correctas. Esto no es cul-
pa del Gobierno, sino de los precios 
de la energía, del gas, de un sistema 
de calificación eléctrica en Europa 
que produce inmensos beneficios a 
algunas compañías y de otros mu-

chos aspectos. El Gobierno ha ac-
tuado bajando el IVA, haciendo re-
capacitar a las eléctricas sobre sus 
benéficos desmesurados, y llevando 
el problema a Europa. La actuación 
con este tema ha sido buena. Lo que 
ocurra con la luz no es atribuible a 
un error del Gobierno, cuando esa 
fórmula la aprobó el PP. 

¿Cuánto le va a suponer al Ayunta-
miento de Vigo la iluminación navi-
deña con la nueva tarifa? 
Nosotros tenemos un contrato a pre-
cio fijo, y por lo tanto la subida será 
cero, y además las luces led no con-
taminan. Toda la energía que se usa 
en Vigo es barata. Nuestra factura 
eléctrica de iluminación y de gastos 
de electricidad es de cinco millones 
y medio. Para evitar demagogias, le 
diré que consume más un campo de 
fútbol intermedio, de unos 30.000 
espectadores, que hace 4 o 5 parti-
dos en enero, que toda la ilumina-
ción navideña de Vigo en dos meses 
encendida todos los días. 

Pues a usted le critican muchísimo 
algunos colectivos por este tema… 
Esa crítica es pura demagogia anti-
navidad. Aquí hay un tufillo ideoló-
gico de algunos a quienes la Navi-
dad les gusta poco. Nosotros somos 
de una cultura cristiana, a mí me gus-
ta celebrar la Navidad y a mi ciudad 
también. Vigo va a tener este año cin-
co millones de visitas a lo largo de la 
Navidad, y eso supone unos ingre-
sos económicos para mi ciudad in-
calculables. Por cada euro que in-
vertimos, la ciudad recibe más de 
100, y eso es muy bueno para noso-
tros. 

¿Usted qué dice a los que afirman 
que se está pagando un precio de-
masiado alto a los nacionalistas y 
los independentistas para sacar ade-
lante los Presupuestos Generales 
del Estado? 
Si se trata de pagar un precio, el pre-
sidente que más alto precio pagó pa-
ra tener el apoyo de los nacionalis-
tas fue Aznar, que llegó a ofrecer los 
puertos de interés nacional de Es-
paña. Para hacer un presupuesto hay 
que negociar. Y tal como está confi-
gurado el Parlamento, más. Hubo un 
momento muy importante en Espa-
ña que se pudo cambiar, y fue cuan-
do Ciudadanos pudo haber pactado 
un gobierno con el PSOE, pero no 
se hizo. Lo más importante es que 
los PGE son muy necesarios en es-
te momento, y si eso supone com-
pletar la legislatura, mejor que me-
jor. 

Vamos, que estos PGE garantizan 
que Pedro Sánchez terminará su 
mandato… 
Lo que garantiza es que hay un pre-
supuesto general el año que viene, 
que es fundamental. Porque sin 
presupuestos no podremos desa-
rrollar los fondos europeos, y por 
tanto, si las cuentas del Estado siem-
pre son importantes, ahora más. 
No sé si garantizan la legislatura, 
pero lo que sí garantizan es la reac-
tivación de la economía española 

en un momento importantísimo. 

¿Quién ha ganado el pulso de la re-
forma laboral, Yolanda Díaz o Na-
dia Calviño? Porque ya no sabemos 
si se va a derogar o se va a refor-
mar… 
Yo no sé si hay pulso entre Yolanda 
Díaz y Nadia Calviño o no, pero quien 
toma las medidas de este país es el 
presidente del Gobierno de España, 
Pedro Sánchez. Quien aportó los fon-
dos para los Ertes es Pedro Sánchez, 
y debe tomar las decisiones labora-
les como marca la Constitución. En 
España tenemos que aprender a ma-
nejar los gobiernos de coalición, que 
llevan años funcionando en Europa, 
y aunque los partidos no sean los 
mismos las decisiones, una vez que 
se toman, son únicas. 

¿A usted no le preocupa que Yolan-
da Díaz, su paisana, de Unidas Po-
demos, aparezca en las encuestas 
como más valorada que Pedro Sán-
chez? 
A mí la valoración que me importa 
es la de mi ciudad. No es un tema 
en el que deba entrar el alcalde de 
Vigo. 

Sea como fuere, ¿tendremos refor-
ma laboral antes de final de año y 
será consensuada? 
El presidente ya ha dicho que será 
una reforma consensuada y debe 
tener garantizada la pervivencia. 
Debe ser consensuada y continua-
da, y todas las normas referentes a 
las relaciones laborales deberían 
ser fruto del consenso entre los sin-
dicatos y los empresarios. Esa es 
una manera razonable de hacer las 
cosas. 

¿Qué le parece el bono de alquiler a 
la vivienda para jóvenes de 250 eu-
ros del Gobierno? ¿Es el chocolate 
del loro? 
Es una gran idea, porque nosotros 
tenemos que ayudar a la gente joven 
para que se emancipe y darles todo 
el apoyo posible para que puedan al-
quilar su vivienda. Además de eso, 
todos los ayuntamientos estamos ya 
empezando a planificar la construc-
ción de vivienda de alquiler pública 
protegida, y eso ayudará también a 
la emancipación. 

¿Usted se siente más cómodo des-
pués del XL Congreso del PSOE don-
de se ha vuelto a la centralidad de la 
socialdemocracia? 
Nosotros siempre fuimos socialde-
mócratas, y no recuerdo ningún cam-
bio de posición significado. Son otros 
los que nos situaban más a la izquier-
da o más al centro, pero la realidad 
es que somos el eje de la preferen-
cia política en España. El Gobierno 
de España, con el PSOE gobernan-
do, siempre ha puesto el asunto de 
las actuaciones sociales en el ámbi-
to público, como activación de la eco-
nomía y esa ha sido una fórmula de 
éxito cuando las cosas no van bien. 
Afortunadamente toda Europa ha 
coincidido en que fue un error la po-
lítica de recortes. Recortar es sinó-
nimo de pobreza y sufrimiento y lo 
que tenemos que hacer es lanzar la 
economía. 

Oiga, ¿y en el PSOE se ha acabado 
el poder de los barones? Porque da 
la sensación de que el sanchismo ha 
acabado con el debate… 
Los líderes territoriales y los secre-
tarios generales tienen su espacio y 
su poder. En el congreso de Valen-
cia se demostró el grado de unión 
que tiene nuestro partido. Somos un 
proyecto político para llevar a Espa-
ña adelante en un momento tan di-
fícil como el actual, y lo hacemos jun-
tos. Hacía mucho tiempo que no te-
níamos un congreso de tanto entu-
siasmo y unidad en torno al secretario 
general. Remamos todos en la mis-
ma dirección, y los que sabemos de 
mar, sabemos que eso es una garan-
tía de éxito.

Fondos Europeos:  
“No hay posibilidad 
de que las ayudas  
de la UE sean 
utilizadas como 
arma electoral”    

Factura de la luz:  
“No es culpa del 
Gobierno, sino  
de un sistema que 
produce beneficios 
a algunas empresas”    

Luces navideñas  
“Por cada euro que 
invertimos en Vigo, 
la ciudad recibe  
más de cien,  
lo que es bueno”   

Nacionalistas:  
“Hubo un momento 
importante, cuando 
Ciudadanos pudo 
haber pactado un 
gobierno con PSOE”      

Cuentas públicas:  
“Sin Presupuestos 
no podremos 
desarrollar los 
fondos europeos, 
son fundamentales”    

Reforma laboral:  
“No sé si hay pulso 
entre Díaz y 
Calviño, quien toma 
las decisiones es el 
presidente Sánchez”   

ALEX ZEA
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Ni una pandemia, ni la conflicti-
va convivencia en el Gabinete co-
mún, ni las encuestas en contra,
ni el encaje de bolillos al que se
ve constantemente obligado para
no perder el apoyo parlamenta-
rio. Nada ha podido de momento
con la mala salud de hierro del
Gobierno, que va sorteando obs-
táculo tras obstáculo. El de ayer
no era menor: el aval del Congre-
so para allanar el camino a la tra-
mitación de los Presupuestos del
Estado, el cheque que necesita el
Ejecutivo para garantizar su su-
pervivencia hasta las próximas
elecciones. La votación volvió a
poner de manifiesto que, mien-
tras no cambien las circunstan-
cias políticas, unamás que holga-
damayoría de la Cámara (188 vo-
tos en esta ocasión) está dispues-
ta a sostener a la coalición de iz-
quierdas. Lo que no quiere decir
que todos se encuentren felices
con la actitud del Gobierno. Las
quejas de los aliados se dejaron
oír en el Congreso, la más enérgi-
ca la de ERC, que dice que el Eje-
cutivo se está comportando con
“soberbia”.

En los primeros días de sep-
tiembre, cuando se iniciaba el
nuevo curso político, el portavoz
del PNV en el Congreso, Aitor Es-
teban, pronosticó: “Habrá Presu-
puestos, a trancas y barrancas,
pero creo que los habrá”. El “a
trancas y barrancas” es ya el mo-
do de vida habitual del Ejecutivo,
que ayer se pudo dar una peque-
ña fiesta en el Congreso, con el
presidente, la mayoría de sus mi-
nistros y los diputados de los dos
grupos gubernamentales ovacio-
nando en pie a la titular de Ha-
cienda, María Jesús Montero,
por su exitosa defensa de los Pre-

supuestos ante la Cámara. Los
aplausos borraban el eco de los
reproches que algunos de los alia-
dos del Gobierno habían lanzado
al viento del hemiciclo antes de
consentir que las cuentas sigan
su tramitación. Y dejaban en evi-
dencia que las fuerzas de los gru-
pos que pretendían tumbar el
proyecto siguen siendo escasas:
156 votos, una suma más hetero-
génea aún en la que entraron to-
do el bloque del centro y la dere-
cha de ámbito nacional, junto al
independentismo de choque de
Junts y la CUP.

Las cuentas han pasado el
trance más difícil, el del aval par-
lamentario a su tramitación, pe-
ro aún queda más de un mes de
camino para su aprobación defi-
nitiva. Ahora habrá que negociar-
las capítulo a capítulo, mandar-

las al Senado y traerlas de vuelta
al Congreso para votarlas antes
de que acabe el año. Desde el
miércoles, cuando se inició el de-
bate presupuestario, todos los
grupos que salieron en auxilio
del Gobierno frente a las siete en-
miendas a la totalidad de la oposi-
ción advirtieron de que su postu-
ra no es un “cheque en blanco” y
que todavía habrá que trabajarse
su apoyo final. Lo avisó ERC y lo
ratificaron los dos grupos nacio-
nalistas vascos, al igual que el va-
lenciano y el gallego, el regionalis-
ta cántabro, Nueva Canarias y
Teruel Existe.

De tanto escucharlo, la minis-
tra de Hacienda rogó ayer: “No
hace falta que lo repitan más, lo
tenemos claro. Sabemos la arit-
mética parlamentaria”. Montero,
sin entrar en cruces dialécticos
se mostró comprensiva con las
peticiones de todos, desde los que
exigen medidas más escoradas a
la izquierda hasta las reivindica-
ciones específicas de los grupos
territoriales.

ERC no le reclamó tanto cues-
tiones concretas como un cam-
bio de actitud. Su portavoz, Ga-
briel Rufián, volvió a reivindicar
la cuota para el catalán, el galle-
go y el euskera en las platafor-
mas audiovisuales, que el PSOE
se ha comprometido a negociar

con los independentistas en una
futura ley. “En ningún lugar se
legisla contra las lenguas de tu
propio país”, protestó Rufián. Pe-
ro sus reproches principales
—con la contundencia marca de
la casa— tuvieron un fondo más
político. El portavoz de ERCargu-
mentó que el Gobierno se vale
del miedo a la derecha —“su mo-
tor es el miedo”, sentenció— para
amarrar sus apoyos parlamenta-
rios. Y esa circunstancia le permi-
te vivir ahora lo que definió como
“un momento altivo, un momen-
to alfa”. “La soberbia esmala con-
sejera”, fue su primer aviso. Lue-
go vino un segundo: “Empiezan a
tener a demasiada gente cabrea-
da”. Y aún un tercero: “Calculen
bien sus fuerzas, no sé si les que-
da gasolina para tanto viaje”.

De las admoniciones de Ru-
fián se pasó al tono siempre di-
plomático del PNV. Su diputada
Idoia Sagastizabal fue mucho
más crítica con la derecha por
sus propuestas de bajadas de im-
puestos, una “quimera”, dijo, pro-
pia de “curanderos” y “populis-
tas”. Lo que no le impidió subra-
yar que su partido está descon-
tento con las inversiones del Esta-
do en Euskadi y que su postura
en la votación final de los Presu-
puestos dependerá de que se asig-
nenmás fondos para la red ferro-
viaria vasca.

Por la izquierda, el diputado
de EH Bildu Oskar Matute refor-
zó otra de las quejas esgrimidas
por Rufián: la ausencia de una
reforma fiscal “más justa”. Lami-
nistra se remitió al informe que
a comienzos de año presentará
el comité de expertos al que Ha-
cienda ha encargado una pro-
puesta. Matute entró a fondo en
la herida aún no cerrada en el
Gabinete por las diferencias en-
tre PSOE y Unidas Podemos so-
bre la reforma laboral. “Si no la
derogan, perderán las elecciones
y será responsabilidad suya que
gobierne la derecha”, apretó a la
ministra. Matute expresó su sos-
pecha de que el Ejecutivo “pre-
tenda pedir permiso a la patro-
nal” y acometa solo una “deroga-
ción parcial”. En ese caso, abun-
dó el portavoz abertzale, “quizás
pierdan el apoyo de los grupos
de izquierda”.

En el interminable pulso entre
ERC y Junts, Gabriel Rufián
dejó ayer en el Congreso un
sonoro alegato contra las
posiciones políticas de su socio
en Cataluña. Después de que
ambos grupos se dividiesen en
la votación de los Presupues-
tos, Rufián se lanzó: “Cataluña
es mucho más que una discu-
sión entre Esquerra y Junts”.
Y remató: “Todos somos catala-
nes, votemos a quien votemos.
Ser independentista no te hace
más catalán”.

El portavoz de ERC tam-
bién desató la airada protesta
del diputado de Ciudadanos,
Edmundo Bal, por haber dicho
que el ya exdiputado de Uni-
das Podemos Alberto Rodrí-
guez fue condenado por la
“denuncia falsa de un policía”.

Rufián: “Voten
lo que voten,
son catalanes”

El Congreso rechaza los vetos a
los Presupuestos entre quejas
al Gobierno de sus aliados
ERC opina que el Ejecutivo “está cabreando a demasiada gente”

El voto contrario
a las cuentas
reúne a la derecha
con Junts y la CUP

EH Bildu avisa de
que si no se deroga
la reforma laboral
será difícil su apoyo

XOSÉ HERMIDA, Madrid

El portavoz parlamentario de ERC, Gabriel Rufián, ayer durante el debate de las enmiendas a la totalidad de los Presupuestos. / ANDREA COMAS
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ALEJANDRA OLCESE MADRID 

El Gobierno ha propuesto en la me-
sa de diálogo social para la reforma 
de las pensiones una subida de 0,5 
puntos en las cotizaciones sociales 
que se mantendría a lo largo de la 
próxima década para engordar los 
ingresos de la Seguridad Social y 
compensar los gastos asociados a la 
jubilación de los babyboomer. 

Esta medida, que afectará directa-
mente a empresas y trabajadores, 
podría tener un efecto colateral: re-
cortar la creación de empleo en has-
ta 30.000 puestos de trabajo cada 
año, según se desprende de distintos 
estudios. 

El Banco de España estima que la 
elasticidad del empleo a un incre-
mento de los costes laborales ha sido 

de entre el -0,3 y el -0,5 en los últi-
mos años, según recoge en su último 
informe sobre el impacto de la subi-
da del Salario Mínimo Interprofesio-
nal en el empleo, en línea con el pro-
nóstico que hacen otros expertos co-
mo el Instituto de Estudios 
Económicos, que la sitúan en el -0,4. 

Esto implica que por cada punto 
que aumentan los costes laborales, el 
empleo se ve reducido entre 0,3 y 0,5 
puntos, una estimación que está en 

línea con los cálculos que se han ma-
nejado tradicionalmente. 

«Se cuantifica la elasticidad del 
empleo respecto al coste laboral real 
entre -0,2 y -0,3, el primer año, y cer-
ca de -1,6 a largo plazo», recogía ya 
en los años 90 el Ministerio de Eco-
nomía en un análisis sobre la posible 
reducción de cotizaciones sociales a 
cambio de aumentar la imposición 
indirecta, una medida que entonces 
estaba sobre la mesa. 

La subida de cotizaciones sociales 
planteada ahora por Escrivá afecta-
rá únicamente al sector privado, ex-
cluyendo a priori a los trabajadores 
autónomos. 

Teniendo en cuenta que, según la 
última Encuesta de Población Acti-
va (EPA), hay en España 13,43 mi-
llones de asalariados, un incremen-
to de 0,5 puntos en las cotizaciones 
sociales, con una elasticidad de 
hasta -0,5, podría reducir el nivel de 
empleo de la economía española de 
forma permanente en 33.580 pues-
tos de trabajo, según confirman a 
este medio distintos economistas 
que avalan el cálculo. 

Se asume en este cálculo que el 
aumento de 0,5 puntos en las coti-
zaciones sociales recae íntegramen-
te en la parte de la cuota que pagan 
los empresarios (las compañías 
abonan un tipo del 23,6% y los tra-
bajadores un 4,7%), pero cuánto 
mayor sea la parte que se repercute 
a los empleados, menor será el im-
pacto de la medida en el empleo. 

Si ese aumento de 0,5 puntos se 
reparte equitativamente entre am-
bos, de forma que los empresarios 

asuman ahora un tipo del 23,85% y 
los trabajadores del 4,95%, la posible 
merma de puestos de trabajo estaría 
en torno a 15.000. 

Los datos más actualizados de la 
OCDE muestran que España es el 
sexto país de toda la organización y 
el cuarto de la Eurozona con el nivel 
más alto de cotizaciones sociales so-
bre el total de recaudación. En la ra-
tio cotizaciones sociales sobre PIB, 
España se sitúa en el octavo lugar. 

Sin embargo, mientras la parte de 
la cuota que pagan las empresas es 
de las más altas de Europa, la que 
asumen los trabajadores es muy in-
ferior a la media, por lo que habría 
más margen para subirlas y equipa-
radas con la media europea. «La 
menor presión fiscal en las cotiza-
ciones sociales agregadas para Es-

paña corresponde fundamental-
mente al menor peso que tienen las 
cotizaciones pagadas por los em-
pleados. Éstas, en España, repre-
sentan el 1,9%, mientras que en la 
UE son el 4,3%. Por el contrario, las 
cotizaciones pagadas por los em-
pleadores son superiores en el caso 
español (8,4% del PIB) a las de la 
UE (7,4%)», explica en un estudio el 
profesor Antonio Gómez Gómez-
Plana, titular de Economía Aplicada 

de la Universidad de Navarra. En 
conjunto, las cotizaciones sociales 
sobre el PIB superan el 12%. 

Escrivá ha llevado la propuesta 
de subir las cotizaciones sociales a 
la mesa de diálogo social después 
de haber encontrado reticencias a 
su Mecanismo de Equidad Interge-
neracional, con el que quería ofre-
cer a la generación del babyboom 
la posibilidad de elegir entre jubi-
larse más tarde o asumir un recor-
te en su pensión. 

La polémica suscitada por estas 
intenciones ha llevado al ministro a 
buscar un plan alternativo, aunque 
podría ser insuficiente ya que un in-
cremento de 0,5 puntos sólo repercu-
tirá en una recaudación adicional de 
1.700 millones de euros al año, como 
ha adelantado este medio.

30.000 empleos 
menos si suben 
las cotizaciones 
El mercado se contrae entre un 0,3% y un 0,5% 
por cada punto que crecen los costes laborales

El ministro de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones, José Luis Escrivá, en una rueda de prensa. EUROPA PRESS

El Gobierno quiere 
que trabajadores y 
empresas aporten 
1.700 millones más

23,6%
Cotizaciones. 
Hasta ahora, las 
compañías abonan 
un tipo del 23,6% y 
los trabajadores,  
un 4,7%.
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JAVIER GONZÁLEZ NAVARRO 
MADRID 

La ministra para la Transición Ecoló-

gica, Teresa Ribera, quiere aprobar de 

forma urgente una nueva metodolo-

gía para el cálculo de la tarifa regula-

da o pvpc (precio voluntario al peque-

ño consumidor) que tienen casi 11 mi-

llones de clientes domésticos y pymes 
con el objetivo de que no dependa to-

talmente del mercado mayorista para 

conseguir así un abaratamiento de la 

misma, la cual, se ha duplicado en los 

últimos meses. 

La medida que están ultimando en 

el departamento de Ribera obligará a 

numerosas plantas de renovables a 

vender la electricidad que producen a 

los consumidores domésticos y pymes 

que tienen la tarifa regulada y a las in-

dustrias con gran consumo energéti-

co para que tengan un precio razona-

ble, lejos de los casi 200 euros el me-

gavatio hora (MWh) actuales. 

A 60 euros el MWh 
La idea que maneja el ministerio es fi-

jar un precio de entre 57 y 60 euros el 

MWh a la electricidad que generan 

esas plantas, lo que rebajaría conside-

rablemente tanto la tarifa regulada 

como los precios a las industrias, al-

gunas de las cuales, como se ha publi-

cado en estas páginas, tienen que de-

tener su producción durante varias 

horas al día para evitar los elevados 

costes energéticos. 

Se estaría hablando de una deman-

da conjunta de unos 55 teravatios 

(TWh), de los que unos 23 TWh se des-

tinarían a los pequeños consumido-

res y el resto a las industrias electroin-

tensivas, según ha podido saber ABC 

de fuentes de las empresas. 

A falta de conocer la letra pequeña,  

esta medida no gusta en las empresas 

afectadas porque entienden que se tra-

ta de una imposición «improvisada y 

drástica» y supondrá un fuerte recor-

te en sus ingresos en un escenario de 

precios elevados. «Cuando en 2020 los 

precios se hundieron, no fuimos a pe-

dir limosna a nadie», subrayan. 

Por eso, han pedido a Teresa Ribe-

ra que el nuevo mecanismo sea volun-

tario y temporal o excepcional. Lo pri-

mero está casi descartado, pero lo se-

gundo es compartido por el ministerio, 

al igual que el mantenimiento de la se-

guridad jurídica. Su intención es que 

se aplique solo en 2022. 

Además, la medida podría ocasio-

nar un daño colateral al abaratar la ta-

rifa regulada en detrimento de los pre-

cios a plazo del mercado liberalizado, 

lo que puede provocar una pérdida de 

clientes de las comercializadoras in-

dependientes.

Las renovables darán luz barata  

a clientes con tarifa e industrias

∑ Esta imposición de 
Ribera para bajar los 
precios irá al Consejo 
de Ministros del martes

La presidenta del BCE, Christine 
Lagarde, habló ayer sobre los 
esfuerzos de los gobiernos por 
remodelar las cestas energéticas 
de los países del euro y advirtió 
de que «en la fase actual, no 
podemos depender exclusiva-
mente de la energía renovable», 
informa Rosalía Sánchez desde 
Berlín. Lagarde apuntó además 
que «el dramático cambio 
climático solo puede evitarse si 
las emisiones de CO

2
 se reducen 

a cero y esta transición debe 
realizarse rápidamente si se 
quieren lograr los objetivos del 
Acuerdo Climático de París», 
admite, señalando que «es 
probable que la transición tenga 
algunos costes».

Lagarde: «No 
podemos depender 
exclusivamente  
de la energía verde»

Christine Lagarde, presidenta del Banco Central Europeo  // EFE
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D. CABALLERO / T. S. VICENTE 

MADRID 

El Banco de España recoge en su In-

forme de Estabilidad Financiera de 

otoño de 2021 publicado ayer que la 

situación económica española «ha 

mejorado» desde abril, al tiempo que 

la incertidumbre sobre la senda de 

crecimiento de la economía españo-
la a corto y medio plazo «se ha redu-

cido» gracias a la mejora de la situa-

ción sanitaria y económica. Sin em-

bargo, alerta de que la evolución 

económica puede verse afectada por 

varias vulnerabilidades y riesgos, que 

«permanecen todavía en niveles ele-

vados», incluyendo una recuperación 

desigual entre sectores o una eleva-

da inflación más persistente de lo 

que actualmente se calcula.  

En concreto, alerta de que si los 

problemas en las cadenas de sumi-

nistros acaban por lastrar la activi-

dad económica mundial de forma in-

tensa y persistente, «ello afectaría 

también de forma más duradera a al-

gunas ramas industriales» de Espa-

ña. En esta línea, añade que la posi-

bilidad de que el alza de los precios 

de las materias primas y algunos bie-

nes intermedios sea «menos pasaje-

ra de lo que se supone en la actuali-

dad», lo que podría presionar la ren-

ta de hogares y empresas. «Esa mayor 

persistencia podría dar lugar a una 

traslación de las subidas de costes a 

los precios finales y las demandas sa-

lariales, dando lugar a un repunte de 

la inflación de una naturaleza más 

intensa y duradera que la anticipa-

da en este momento».  

El informe lanza también una ad-

vertencia sobre el sector financie-

ro: «Los riesgos sobre el sistema ban-
cario son relevantes y parte de los 

potenciales deterioros latentes en 

las carteras de crédito podría mate-

rializarse en los próximos trimes-

tres». 

Sobre las principales vulnerabili-

dades de la economía y del sistema 

financiero español, destaca la «debi-

lidad» de ciertos segmentos de em-

presas y hogares, en especial, aque-

llos ligados a la hostelería, el turis-

mo, el transporte o fabricación de 

automóviles, que han acumulado los 

mayores incrementos de deuda ban-

caria y de crédito dudoso. Ahora bien, 

remarca que las previsiones centra-

les sobre la economía española, en el 

corto plazo, recogen la continuación 

de la recuperación, favorecida por el 

progreso en la campaña de vacuna-

ción, el levantamiento de las medi-

das de contención de la pandemia y 

el respaldo de las políticas económi-

cas, así como la llegada de los fondos 

europeos.

Alerta del Banco de 
España: suministros  
e inflación amenazan 
la recuperación
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Etats-Unis :
les frontières 

rouvrent enfin
l A compter de lundi, les Européens

vaccinés pourront de nouveau
se rendre aux Etats-Unis.

l Les frontières étaient fermées
depuis mars 2020.

l Un énorme soulagement
pour les compagnies aériennes.

l Les filiales américaines redeviennent
accessibles aux cadres européens.

 // PAGES 20-21 ET L’ÉDITORIAL DE DAVID BARROUX PAGE 17
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Les Etats-Unis ont amorti la crise avec du tourisme et du voyage d’affaires domestiques. Photo Kevin Mohatt/Reuters

caines n’émeut guère les macro-
économistes. « On peut avoir un 
effet sur la croissance à la marge, 
mais le redémarrage va être très pro-
gressif et par rapport à la taille de 
l’économie américaine, les exporta-
tions internationales de services liés 
au voyage n’ont pesé que 0,3 % du PIB
américain l’an dernier », pointe Gre-
gory Daco, chef économiste US à 
Oxford Economics. Le manque à 
gagner reste impressionnant : en 
2019, ces exportations de services, 
qui représentent les montants 
dépensés par les visiteurs interna-
tionaux aux Etats-Unis (y compris 
les étudiants), étaient presque trois 
fois plus importantes, à 200 mil-
liards de dollars.

Choc sectoriel
Les Etats-Unis ont amorti la crise 
avec du tourisme et du voyage 
d’affaires domestiques, mais sans 
l’effacer. En août comme en sep-
tembre, le nombre de passagers 
dans les aéroports américains était 
d’un quart inférieur à celui des 
mêmes mois de 2019, selon les chif-
fres de l’US TSA, l’agence gouverne-
mentale américaine.

Avec la réouverture, « le choc sec-
toriel sera plus important, que ce soit
sur l’hôtellerie, la restauration ou les
transports. Il le sera aussi pour cer-
taines villes très dépendantes du tou-
risme sur les côtes Est et Ouest des 
Etats-Unis, ou à Chicago », pointe 
Gregory Daco.

A New York, le revenu par cham-
bre disponible a rebondi à quelque 
165 dollars en septembre, mais reste
inférieur de 40 % à ce qu’il était en 
septembre il y a deux ans, indique le
contrôleur financier de la ville. Et la 
demande a grimpé à 2,2 millions de 
chambres au mois de septembre, 
mais accuse toujours un déficit de 
1,2 million par rapport à la même 
période 2019.

Il y a aussi toujours 40 % de pro-
meneurs en moins dans le quartier 
de Times Square qu’en septem-
bre 2019, selon les chiffres de 
l’Alliance de Times Square. Et les 
taxis jaunes ne font toujours pas la 
moitié du nombre de trajets qu’ils 
faisaient avant la crise, selon la 
Commission des taxis et limousines
de la ville.

De longs délais anticipés 
par le secteur du voyage
Avec la reprise des échanges, les 
tensions sur l’emploi et les prix 
seront scrutées. Face à une forte 
demande et une offre encore 

réduite, les prix ont flambé ces der-
niers mois aux Etats-Unis pour les 
billets d’avion ou les locations de 
voitures. « L’effet immédiat d’une 
hausse de la demande est une hausse
des prix. Mais cette réouverture arri-
vant dans une période creuse, cela 
laisse une marge de manœuvre à 
l’offre pour s’ajuster », tempère 
Gregory Daco.

Le secteur du voyage anticipe de
longs délais avant de retrouver le 
niveau d’activité de 2019. « Les res-
trictions persistantes du Covid et une
approche disparate de la réouver-
ture à travers le pays empêcheront le
segment des voyages d’affaires de se 

rétablir avant au moins 2024 », 
estime US Travel, qui représente les
entreprises.

La réouverture des frontières est
néanmoins un soulagement pour 
les entreprises étrangères, qui ne 
pouvaient plus envoyer leurs cadres
visiter les filiales américaines. Et 
elles espèrent que les nouvelles 
règles de circulation vont aussi per-
mettre de relâcher les tensions sur 
l’obtention des visas de travail, eux 
aussi largement paralysés depuis 
plus d’un an par le « travel ban ».

(
Lire l’éditorial de David

Barroux Page 17

l A compter du lundi 8 novembre, 
les Européens vaccinés contre le 
Covid-19 pourront de nouveau voya-
ger librement vers les Etats-Unis.
l La reprise sera lente pour 
l’industrie du voyage d’affaires, 
estime US Travel qui représente 
les entreprises du secteur.
l Les grandes villes américaines 
attendent les touristes étrangers.

Les Etats-Unis rouvrent leurs frontières, 
mais le retour de l’activité sera progressif

VOYAGE

Véronique Le Billon
 @VLeBillon

—Bureau de New York

L e s  f r o n t i è r e s  a m é r i c a i n e s 
s’ouvrent. A compter du lundi 
8 novembre, les Européens, quand 
ils sont vaccinés contre le Covid, 
pourront de nouveau voyager libre-
ment aux Etats-Unis. Ce n’était pas 
arrivé depuis… mars 2020, quand 
Donald Trump avait interdit 
d’entrée sur le territoire tout non-
Américain ayant circulé dans les 
deux semaines précédentes dans 
l’espace Schengen. D’autres pays 
avaient, eux aussi, été soumis à ce 
« travel ban » américain à des dates
diverses, parmi lesquels la Chine, 
l’Inde ou le Brésil. 

En septembre, sous la pression
diplomatique, la Maison-Blanche a 
annoncé que ces critères géogra-
phiques, qui n’avaient plus de sens 
sanitaire, étaient remplacés par 
une obligation de vaccination. 
L’ouverture des frontières améri-

Avec la reprise des 
échanges, les tensions 
sur l’emploi et les prix 
seront scrutées. 

Face à une forte 
demande et une offre 
encore réduite, 
les prix ont flambé 
ces derniers mois aux 
Etats-Unis pour les 
billets d’avion ou les 
locations de voitures.
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Fed, a giugno stop al piano acquisti 
Piazza Affari vola ai livelli pre Lehman
Merca ti

Da novembre l’intervento 
della banca céntrale sara 
ridotto di 15 miliardi al mese

A Milano il Ftse Mib toma 
a 27.300 punti, come 
a setiembre del 2008

La Federal reserve ha deciso di av- 
viare giá da questo mese la riduzio - 
ne gradúale degli acquistí di bond. II 
taglio sará di 15 miliardi al mese in 
modo che il cosiddetto tapering si 
concludaa giugno prossimo. I futu- 
re sui Fed Funds indicano il 90% di 
possibilitá di un aumento dei tassi 
Usa a luglio. Intanto ieri Piazza Affa- 
ri ha superato una soglia a suo modo 
storica: ilFtse Mib é tomato sopra i 
27.300 punti, livello che non vedeva 
da inizio setiembre 2008, cioé pri
ma del crack Lehman Brothers.

—Servizi alie pagine 2e 3
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La galoppata di Piazza Affari: 
il Ftse Mib torna al pre Lehman
Mercati. Indice oltre i 27 .300 punti, livello che non vedeva da inizio setiem bre 2 0 0 8  prim a del crack 
della banca Usa: considerando i dividendi, il listino m ilanese é tom ato  ai livelli delle quotazioni 2 0 0 7

VltoLops

Siamo oltre i 27.300 punti. Una sogüa 
che per il Ftse Mib non solo rappre- 
senta un guadagno del 23% da inizio 
anno (migllore performance, insieme 
a Parigi, tra i piincipali listini europei) 
ma simbólicamente é ancora piürile- 
vante: si tratta dello stesso livello che 
le biue chip italiane esibivano a inizio 
setiembre del 2008, prima che il crack 
di Lehman Brothers infliggesse una 
batosta alie borse globali facendo 
sprofondare Piazza Affari fino a 
12.332 punti (marzo 2009) e l'S&P 500 
di Wall Street a 666 punti (ieri per la 
cronaca l’indice Usa passava oltre i 
4.600 in area di record).

Se poi consideriamo i dividendi 
elargiti nel frattempo (con una media 
superiore al 3% annuo e pari al 55% 
complessivo) si puó affermare che 
Piazza Affari si é del tutto Uberata del- 
l’ombra dell’ultima grande crisi fi- 
nanziaria. Sommando i dividendi il 
Ftse mib “total retum” sarebbe in zo
na 4omiia punti, livelli che sfoggiava 
nel 2007. Insomma, le lancette del no- 
stro listlnosono tórnate indietrodi 14 
anni. Va detto che la risalira non é sta- 
tapernulla semplice.

Causata da motivi reall (tra il 2008 
e il 2013 ilP ilé  arretrato di oltre otto 
punti percentuali) la Borsa italiana ha 
dovuto prima affrontare gil strascichi 
della crisi globaie innescata dalla bol
la subprime e poi la crisi deü’Eurozo- 
na, con i rendlmentidei titoli della pe

riferia (quelli che un tempo veni vano 
chlamati Piigs) balzati alie stelle. Tan
to nel novembre del 20 11 (quando il 
govemo técnico di Mario Monti rlm- 
piazzó quello di Berlusconi) quanto 
nel luglio 2012 (prima che l’allora go- 
vematore della Bce Mario Draghi Jan- 
dasse 11 famoso «what ever it takes» 
per salvare l'euro) lo spread BTp- 
Bund superava I 570 punti base. II 
bancocentrico Ftse Mib (nel cul calcó
lo il peso dei titoli finanziari incide per 
oltre il 30%) accusava il colpo ripor- 
tandosi nell’estate nel 2012 sul míni
mo dei i2mila punti. Dopo un recupe
ro in area 24mila punti nel 2015, l’in- 
dice scivoiava sotto iigmila nell’esta
te del 2016. Economía interna fragüe, 
zavorrata dal peso degli interessi sul 
debito pubblico, unitamente all’awio 
dei rialzo deitassi negü Usa le princi- 
paü cause. Dopodlché si sono fatti 
sentiré gil effetti del quantitative ea- 
slng della Bce e delia política dei tassi 
a o e il listino si é riaffacciato intomo 
ai 24-2Smila punti. Una soglia consi
derara “ maiedetta”, ritoccata a feb- 
braio 2020 prima che ci pensasse la 
pandemia a regolare nuovamente i 
conti verso U basso. Inquesto 2021 pe
ro quella storica resistenza é stara rot- 
ta e ora siamo oltre i 27tnlla punti che, 
come detto, sarebbero 4omlla con- 
teggiando i dividendi chespesso ven- 
gono dimenticati dagii analisti dato 
che si tratta di valori che scompaiono 
dai radar dei grafici, dato che escono 
dal listino ed entraño nei conti cor-

renti degli azionisti.
La versione 2.0 di Piazza Affari ha 

visto beneficiare i settori in modo có
rale: banche, energetici ed industrian 
Nessuno escluso. Almeno tre le ragio- 
ni deUarinasdra. A partiré dalT “effet- 
to Uraghi” . Si sa, in finanza non esi- 
stono le coincidenze. L’ultimo grande 
impulso rialzista é partítoesattamen- 
te un anno fa, a  inizio novembre. A 
quei tempi iniziava a prendere corpo 
U rumor deU’arrivo di Mario Draghi al 
govemo, divenuto realtá a febbraio.

Draghi ha riportato fiducia e credl- 
bilitá internazionale verso l’Italia e 
questo ha contribuito anche a far 
scendere lo spread e i rendimenti sui 
titoli di Stato. Ottima notizia per i tito
li bancari che in pancía nedetengono 
l’equivalente di circa 400 miliardi.

Con Draghi in campo, molti fondi

é E ffe tto  Draghi 
nell’ultimo rimbalzo: 
nel 2 0 2 1  si so no ridotte 
le posizioni rib a ssiste  
degli hedge fund

hedge ribassisti sul listino sono 
“scappati” . E questo é ilsecondofat- 
tore dietro il rimbalzone del listino 
müanese. Spesso penalizzato oltre i 
suoi (de)meriti perché utilizzato dai 
grandi investitori come gamba rf- 
bassista di strategie di spread tra- 
ding, quelle in cui si va long su un li
stino considerato forte mentre ci si 
copre andando “ short” su un altro 
considerato piü fragüe. «Poco prima 
deU’arrivo di Draghi abbiamo assisti- 
to a un cambio di passo verso Piazza 
Affari - spiega Pietro di Lorenzo, 
amministratore di Sos trader -.Molti 
fondi hedge si sono affretrati a chiu- 
dere le posizioni short su alcuni titoli 
del listino. Un tecnicismo che in au
tomático ha spinto verso le alto le 
quotazioni. Venendo meno la pres- 
sione ribassista molti titoli indu
strian hanno potuto riprendere slan- 
cio e quindi riportarsi sul valore in
trínseco. Non é un caso a mió aw iso 
che In questo momento titoli come 
Ferrari, Campari, Prysmian ed Inter- 
pump slano sui massimi storici».

La terza spinta arriva dai titoli 
energetici, di cui U listino é ricco, che 
hanno benefidato lo scorso autunno 
del “ reflation trade" e negü ultimi 
mesi del rincaro delle materie prime. 
Ora pero arriva U compito piü diffici- 
le. Bisogna meritarsi di stare in alto. 
Altrimenti 11 mercato non perdona. 
Sale con le scale ma quando scende 
prende l’ascensore.

fcftPftOOUOONERSERrAIA
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Novas regras 
para o mercado 
votadas antes 
da dissolucáo
HOME PAGE Z
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Novas regras
para o 
mercado 
váo a votacao 
na próxima 
semana

J0A0 NUNO 
MENDES

1S negocios soBulimg ¡ s o t e

GRANDE CONFERENCIA

O Futuro 
dos Mercados 
Financeiros

O secretario de Estado das Finanzas, Joáo Nuno M endes, adiantou que o Governo pos o novo CVM entre os diplom as prioritarios.

0 Governo incluiu o novo Código dos Valores Mobiliários na lista de diplomas 
prioritários para aprovar antes da dissoluqáo do Parlamento, sob pena de atetar 
a tranche do PRR agendada para o segundo trimestre do próximo ano.

PATRICIA ABREU
pabreu@negocio5.pt

O Governo eolocoii a 
votacao do novo 
C ódigo dos Valores 
Mobiliários entre 
os diplomas priori

tários a levar a aprovacáo dos de- 
putados antes da dissolucáo da 
Assembleia da República. A ex
pectativa é que o documento com 
as novas regras para o mercado de 
capitais seja levado á votacao final 
já na próxima semana, evitando 
que todo o traballio desenvolvido 
para aprovar o documento volte á 
estaca zero.

A semellranca do que fez com 
outros diplomas, como acontecen 
esta semana com as novas regras 
do teletrabalho. que já  estavam em 
fase avancada de finalizacáo. o 
Executivo está a acelerar a vota- 
cao do novo código para os m er
cados. De acordo com a infonna- 
cáo divulgada pelo secretário de 
Estado das Financas. Joáo Nuno 
Mendes. a votacao final global do 
documento está agendada para a 
próxima semana, nao se confie - 
cendo para já o dia para a votacao.

“A expectativa é que na próxi
ma semana possamos ter o códi
go aprovado". adiantou Joáo 
Nuno Mendes. na conferencia do 
Jogo da Bolsa, organizada pelo 
Negocios em parceria com a Go- 
Bulling. O novo Código dos Valo
res Mobiliários deu entrada na As

sembleia da República em rnaio 
deste ano e a proposta de revisáo 
foi aprovada na generalidade em 
julho deste ano, tendo entretanto 
seguido as varias fases para che- 
gar a aprovacáo final, depois de

Caso nao seja 
aprovado antes 
da dissolucáo, 
diploma volta 
á estaca zero.

ouvidas todas as associacóes. se
gundo explicou ao Negocios o se
cretário de Estado.

Segundo Joáo Nuno Mendes, 
a versáo final do diploma com as 
novas regras para o mercado de 
capitais náo deverá divergir mili
to do documento proposto pelo 
Executivo. tendo sido bem rece- 
bido pelo mercado.

O Executivo quer ver o docu
mento aprovado antes que o Pre
sidente da República decrete a 
dissolucáo do Parlamento, o que 
iiia deitar por térra todo o traba- 
llio realizado nos últimos meses, 
urna vez que o diploma teña de 
voltar a entrar' no Parlamento e se
guir todos os passos até á aprova
cáo global. Por outro lado, atrasar 
a votacáo do diploma poderia pór 
em causa urna tranche do Plano

de Recuperacáo e Resiliéncia 
(PRR) para o segundo trimestre 
do próximo ano. urna vez que este 
■‘cheque" depende da concretiza- 
cáo das novas regi as para o mer
cado.

O novo código é visto como 
urna peca fundamental para pro
mover a dinamizacáo do mercado 
de capitais. O documento traz im
portantes alteracóes. que visam 
atrair novas empresas para o mer
cado. As novas regras introduzem 
alteracóes que váo desde eliminar 
entreves á entrada e á salda, redu- 
zir exigéncias de cariz nacional, 
passar o limite para comunicar 
posicóes qualificadas de 2% para 
5%, introduz o voto plural e o cer
tificado de legitimacáo. assim 
como facilita reiisóes de precos de 
OPA e ofertas c-oncorrentes. ■
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Climate goals at risk after US and 
China shun coal pact, IEA wam s
#• Setback for COP26 »  Hope of hitting París target cióse to zero’»  More time for poor nations
FT REPORTERS

The US and China have shunned the 
UK’s  flagship coal pact, deahng a severe 
blow to  the  COP26 climate summ it and 
prompting the  world’s leading energy 
body to  w am  th a t the  chances of limit- 
ing global warming to  the  goals of the 
Paris accord were “cióse to  zero”.

Fatih Birol, head of the  International 
Energy Agency, said a  deal to phase out 
the use of the dirtiest fossil fuel was one 
of three actions tha t m ust emerge from 
the  Glasgow meeting for the  rise in  tem- 
peratures to stay below 1.5C since pre
industrial times.

Global tem peratures have already 
risen an estimated 1.1C in that period

“W ithout addressing this problem, 
the  chances to  reach our 1.5C target is

cióse to  zero,” Birol told the  Financial 
Times. “I hope a ll th e  countries are 
going to b ep arto fa  deal where they can 
take these early steps for early retire- 
ments o r repurposing the ir coal plants.”

The UK hosts w anted the  summ it to  
be known for consigning “coal to  his- 
to ry” b u t were forced to  w eaken the  
p act to  draw  m ore signatories. The 
tim efram e was extended  to  allow 
another decade, or even longer, for coal 
plantshutdowns.

After frantic last-m inute negotia- 
tions, 4 0  countries including South 
Korea, Vietnam and Poland signed the 
pledge, which commits them to shutting 
tlieir coal plants and ha lting licences for 
new plants.

A fu rther six countries including 
Indonesia and Morocco signed up  to

portions of the deal, without endorsing 
the entire pact. The world’s  top  three 
coal consumers in China, India and US, 
representing 72 per cent of global emis- 
sions from  coal-flred power, did not 
sign, and neither did Austraha.

“Phasing ou t coal in  China and India 
evenoverthenexttwodecadesissimply 
not feasible due to  tlieir rebanee on coal 
to meet demand,” said Dan Klein atS&P 
Global Platts.

The US said i t  was still committed to  a 
“clean energy future” and is preparing 
to  endfinancingforfossil fuels overseas. 
The Biden administration has its hands 
tied as it  tries to  win the support of Joe 
Manchin for its critical infrastructure 
plan. Manchin is a  Democrat senator for 
coal-producingWestVirginia.

Under the pact, developed countries

Phasing out 
th e  dirtiest 
fossil fuel was 
one of th ree  
actions tha t 
m ust emerge 
fromCOP26 
if tem peratures 
r ise sa re to  
be  checked

promised to quit coal in the  2030s “o r as 
soon as possible thereafter”, compared 
with an original target of2030 proposed 
by  Alok Sharma, COP presidenL The 
pledge is not legallybinding.

Developing countries have until the 
2040s o r “as soon as possible there
after”. Poland, w hich imexpectedly 
signed up, said it  considered itself a 
developing country and would phase 
outcoalby around2049.

Indonesia, the  biggest coal exporter 
and rebant on coal fo r almost two-thirds 
of its energy, did n o t endorse the  clause 
aimingto stop new powerplants. 
Reporting byLeslie Hook, Neil Hume,
Jim Pichará, Nathalie Tilomas,
Camilla Hoágson andMehreen Khan
Greenwashlng susplclons page 3
GllllanTettpage19
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Boiling point 
Ethiopia rebels 
gainground
An Ethiopian w oman weeps in  Addis 
Ababa during an event marking the fust 
anniversary of the  conflict between fed
eral forces and the Tigray People’s Lib
eration Front

A State of emergency was ra tified yes- 
terday after TPLF forees moved towards 
the capital and Abiy Ahmed, the prime 
minister, had pledged on Wednesday to 
“b ury this enem y with our blood and 
bones”. The TPLF said i t  was 300km 
north of the capital, after joining other 
groups opposed to  the govemment.

Getachew Reda, a  sénior member of 
the TPLF, wrote on Twitter: “Joint oper- 
a tions will continué in  the  days and 
weeks ahead. #theRegimeMustGo! ” 
Escal a ti ng vlolence page 2 
David Pllllng page 19

STR/EPA-EFE/Shu
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Bank of England unnerves investors 
by holding back from interest rate rise
CHRIS GILES AND TOMMY STUBBINGTON
LONDON

A powerful rally sw ept global bond 
m arkets yesterday a fte r  the  Bank of 
England confounded expectations by 
holdinginterestrates atrecordlows.

The decisión surprised m any investors 
who had spent the  p ast few weeks posi- 
tioning for a shift towards tighter mone- 
tary pobey from leading central banks.

“This is a  m arket th a t’s been wrong- 
footed,” Mike Riddeb, a portfoko man
ager a t  Allianz Global Investors. “These 
moves are pretty huge.”

Ten-year UK gbt yields sank 0.13 per- 
centage points to  0.94 per cent, reflect- 
ing higher prices. Short-dated govern- 
m entdebtnotchedup even bigger gatas, 
w ith two-year yields falbng 0.21 per- 
centage point to  0.48 p e r cent, as inves
tors reined in the ir expectations fo r a

steeprise in interest rates over the Corn
ing year.

The raby  cascaded across the Atlan
tic, with the  US 10-year Treasury yield 
fahing 0.07 percentage point to  LSI per 
cent, and the  two-year yield down 0.07 
percentage point to 0.41 per cent — the 
biggestone-day rally since March2020.

The BoE decided to  hold rates even as 
itpubbshed its highest inflation forecast 
for a  decade. Predicüng inflation would 
reach 5 per cent next spring, the  rate- 
setdngMonetary Pobey Committee said 
i t  was likely th a t ra te  rises would be 
needed “over coming months”.

But the urgeney on tackbng inflation 
was dialled down compared w ith BoE 
govemor Andrew Bailey’s comments 
last m onth th a t the  MPC “wib have to 
act” to restrain rising prices.

The MPC attempted to  quell market 
disquiet after the announcement with

sig n á is  th a t  i t  w ould  s t i l l  n eed  to 
increase interest rates to tame inflation.

Ben Broadbent, a  BoE deputy gover- 
nor, said rates “were unlikely to  stay 
constant” a t  0.1 p e r cent because th a t 
would imply inflation would not get 
back to  the central bank’s 2 per cent tar- 
get until 2025 attheearhest.

But Bailey was reluctant to be  drawn 
on when it would act and suggested the 
BoE would n o t raise rates to  1 per cent 
b y  the  end of 2022 because the  central 
bank’s forecasts showed inflation would 
fall below its 2 per cent ta rge t in the 
médium term if they tightened that far.

The BoE decisión carne a day after Jay 
Poweh, chair of the Federal Reserve, sig- 
nalled it  was too early for a US rate rise, 
saying th e  cen tra l ban k  w ould be 
“patient” before acting.
Patlent Powell page 4 
Day In markets page 11
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BY AARON ZITNER
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Youngkin received
more votes in
Falls Church City
thanTrump did
in 2020.

Highest:
Rappahannock
County 79.8%

Source: The Associated Press

Note: As of 1 p.m., Wednesday

Republican Glenn Youngkin had high turnout
throughout the state, including suburban
and urban areas.

Meanwhile, Democrat TerryMcAuliffe
didn’t exceed 80% of Biden’s vote total
in anyVirginia locality.

 Democratic Gov. Murphy ekes
out win in New Jersey......... A4

 Buffalo’s mayor declares
victory............................................ A6

 Maine voters reject power
line for hydro imports.......... A6

The Republican victory in
Virginia’s race for governor
and the party’s unexpectedly
strong showing in New Jersey,
where the Democratic incum-
bent narrowly prevailed, gave
the GOP hopes that it had
found new strategies for re-
gaining control of Congress

next year, while leaving Demo-
crats worried about a dispir-
ited voter base.

The two races for governor,
the first major tests of voter
opinion since President Biden’s
election, suggested that voters
were frustrated with Demo-
cratic leadership and uneasy
with some liberal policy stances.

Voters in Minneapolis re-
jected a police-overhaul mea-
sure, proposed in the after-
math of the George Floyd
killing by police, that would
have ended a requirement that
the city have a police depart-
ment with a minimum number

of officers. In New York City,
voters chose a former police
officer, Democrat Eric Adams,
as their next mayor, after a
campaign in which he cast
himself as an advocate for po-
lice and public safety. GOP can-
didates for district attorney on
Long Island won in two of the
nation’s largest counties—Suf-
folk and Nassau—underscoring
public pushback against New
York’s bail reform law.

In Virginia, Republican Glenn
Youngkin defeated Democrat
Terry McAuliffe in a gubernato-
rial campaign that turned in
large part on Mr. Youngkin’s

claim that parents had been
stripped of a voice in their chil-
dren’s education and a promise
to ban critical race theory from
the classroom. Virginia officials
have said the theory, which
holds that American institu-
tions favor white people, isn’t
part of the curriculum.

The toll on Democrats in
PleaseturntopageA4

Votes Offer Road Map to GOP
And a Warning for Democrats
Republican in Virginia
kept base energized
without tying himself
too closely to Trump
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ing. Mr. Murphy, a former
Goldman Sachs executive who
was first elected in 2017, raised
taxes on millionaires and ex-
panded educational programs.

New Jersey has the highest
property taxes relative to
home value of any state, ac-

cording to a study released
this summer by the Tax Foun-
dation, a Washington-based
think tank that generally fa-
vors lower tax rates.

Registered Democrats out-
number Republicans by more
than one million in the state,

according to the New Jersey
secretary of state’s office.
That’s up from a Democratic
advantage of around 700,000
voters in 2009, when Republi-
can Chris Christie defeated Jon
Corzine’s bid for a second term.

New Jersey doesn’t require

recounts in close elections, but
a candidate can request one
from a judge if they have rea-
son to believe there has been a
vote-counting error.

Mr. Murphy said late
Wednesday the results showed
that New Jersey voters wished
to continue with the direction
he has set. “We need to keep
moving forward on our shared
journey to a stronger and
fairer New Jersey,” he said.

Mr. Ciattarelli’s campaign
spokeswoman, Stami Williams,
said all options remain on the
table. “With the candidates
separated by a fraction of a
percent out of 2.4 million bal-
lots cast, it’s irresponsible of
the media to make this call
when the New Jersey secretary
of state doesn’t even know how
many ballots are left to be
counted,” Ms. Williams said.

Polls in the weeks before
the election projected Mr. Mur-
phy with a comfortable lead,
and Republicans said the
closer-than-expected result
was a sign of voter frustration.

During the campaign Mr.
Murphy said he provided sta-
ble management during the
Covid-19 pandemic, and Mon-
mouth University polls showed

his job approval rating re-
mained above 50% since the vi-
rus arrived in March 2020.

Mr. Ciattarelli has criticized
Mr. Murphy’s requirement that
school students wear masks in
the classroom and faulted the
governor for a policy early in
the pandemic that allowed
nursing homes to accept
Covid-19 patients from hospi-
tals. Mr. Murphy said masking
is needed to keep children safe
and called the coronavirus
nursing home deaths a tragedy.

Voters’ concerns about
Covid-19 waned in the weeks
leading up to the election, leav-
ing an opening for Mr. Ciat-
tarelli’s core fiscal campaign
theme, said Patrick Murray, di-
rector of the Monmouth Uni-
versity Polling Institute.

Julie Roginsky, a Democratic
consultant who worked for Mr.
Murphy during his 2017 cam-
paign, said he could have had a
stronger showing if he had fo-
cused more on affordability
and less on national trends. “It
turns out that you can’t ignore
the No. 1 issue that voters in
New Jersey have had for the
last 30 years—affordability and
property taxes—and expect to
win,” she said.

Democratic New Jersey Gov.
Phil Murphy held on to his of-
fice in a race that ended up
much closer than the polls had
suggested before Election Day.

Mr. Murphy fended off Re-
publican Jack Ciattarelli, a for-
mer state assemblyman, to be-
come the first Democrat since
1977 to win re-election as gov-
ernor of the Garden State. Mr.
Ciattarelli led Mr. Murphy on
election night, but the incum-
bent pulled ahead as more
mail-in votes were counted.

The Associated Press de-
clared Mr. Murphy the winner
Wednesday evening, when the
Democrat was ahead by about
19,000 votes out of more than
2.4 million ballots cast.

Mr. Murphy campaigned on
his record during his first
term in office, touting the le-
galization of marijuana and in-
creases to the state’s minimum
wage during his tenure. In re-
cent weeks, both President Bi-
den and Vice President Kamala
Harris appeared with Mr. Mur-
phy in the state.

Mr. Ciattarelli criticized Mr.
Murphy’s fiscal policies and
promised to cut state spend-

BY JIMMY VIELKIND

Murphy Ekes Out a Narrow Win in N.J.

New Jersey Democratic Gov. Phil Murphy on Wednesday celebrates re-election to a second term.
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Party Loses on Issues Key to Voters
the key gubernatorial elections
in Virginia and New Jersey, but
also in places as disparate as
Minneapolis, Buffalo, N.Y., Seat-
tle and New York City.

In an era where culture wars
often best policy debates in
driving voters, those topics rep-
resent a new cutting edge. Re-
publicans are taking advantage
and the Democrats’ progressive
wing is feeling the pain.

Worries about inflation also
played a role in Tuesday’s out-
comes, of course, and Demo-
cratic candidates in Virginia

and New Jersey were left low
on ammunition by their
party’s inability to put internal
squabbles aside to pass legis-
lation on infrastructure, social
programs and climate change.
In the vacuum, Democrat
Terry McAuliffe in Virginia
chose to run against not just
his Republican foe, Glenn
Youngkin, but against former
President Donald Trump. That
didn’t turn out to be enough.

Instead, the fear and anger
that often drive voters in to-
day’s polarized environment

found new and different outlets.
It appears that when people are
angry about what they think is
happening to their children and
their own personal safety, they
strike out in response.

That was most obvious in
Virginia, where Mr. Youngkin
pushed the race in its final
weeks as far as he could to-
ward a quintessentially local is-
sue: whether “woke” culture is
being pushed into school curri-
cula against parents’ wishes.

Elsewhere, the backlash
PleaseturntopageA6

BY GERALD F. SEIB

There will be a lot of sophis-
ticated analysis of Tuesday’s
election results, but the most
important takeaway might be
the simplest.

In their totality, Tuesday’s
election results
suggest Democrats
are suffering be-

cause they’ve lost control of
two issues of gut-level impor-
tance to voters: education and
public safety. That lesson blares
out from the results not just in

ANALYSIS
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Maine residents voted to
reject a $950 million power
transmission line under con-
struction there to import Ca-
nadian hydropower, raising a
hurdle for a long-pursued
method of adding clean energy
in New England.

The effect the vote will
have on the 145-mile line
wasn’t immediately clear. Two
subsidiaries of Avangrid Inc.,
the parent company of the line
builder Central Maine Power,
filed a lawsuit in state court
Wednesday challenging the
ballot measure. Electricity
customers in Massachusetts
are paying for the line, and it
is a key part of that state’s
plan to curb emissions.

The vote against the west-
ern Maine power project had
59.2% support with 95% of
precincts reporting by midday
Wednesday, according to the
Associated Press, which pro-
jected a win for opponents of
the line.

The transmission line is
slated to deliver 1,200 mega-
watts of power, about the
same capacity as a large nu-
clear-power reactor, by tap-
ping power from Canadian
company Hydro-Quebec. Im-
porting electricity from Cana-
dian dams has long appealed
to Northeastern states that are
trying to reduce burning of
fossil fuels, but it hasn’t been
easy. Maine opponents have
been battling for years to de-
feat a project they have lik-
ened to an extension cord
stretched through their for-
ested landscape for Massachu-
setts’ benefit.

“I call on CMP to stop all
construction as the people of
Maine have spoken,” said Tom
Saviello, a former Republican
lawmaker in the state and one

of the anti-line campaign lead-
ers, regarding Central Maine
Power.

Avangrid said it believes
the ballot measure violates
federal and state law by trying
to undo an approved project.
Work on the transmission line
started early this year and
Avangrid said about 100 new
poles are already in the
ground.

“While the outcome of this
election is disappointing, it is
not the end of the road and we
will continue to advocate for
this historic and important
clean energy project,” Avan-
grid said.

The project has support
from backers including Maine
Democratic Gov. Janet Mills
and U.S. Energy Secretary Jen-

nifer Granholm, who urged
Mainers ahead of the election
to vote to keep the project in-
tact. Ms. Granholm said the
line will reduce carbon emis-
sions and cut energy costs.

Some opponents claim the en-
vironmental benefits of buying
hydropower from Quebec are
overstated.

It could take as long as two
months for the ballot mea-

sure’s language to go into ef-
fect, as officials complete
counting and certify the re-
sults, according to the secre-
tary of state’s office in Maine.

The ballot campaign was
expensive, with proponents of
the project including Avangrid
and Hydro-Quebec pouring
tens of millions of dollars into
opposing the referendum,
Maine finance records show.
On the other side were owners
of some existing New England
power plants, including natu-
ral-gas-fired generators. Next-
Era Energy Resources, a unit
of NextEra Energy Inc. and
owner of New Hampshire’s
Seabrook nuclear plant, spent
$20 million on the effort to
oppose the new power line, re-
cords show.

An earlier transmission-line
proposal, pitched instead
through New Hampshire,
failed in 2018 under similar
opposition. Massachusetts
utilities cut ties with that
project in favor of the Maine
route, but are once again fac-
ing uncertainty in their quest
for Canadian hydropower.

“This is a setback for the
delivery of clean energy into
Massachusetts on the timeta-
ble the state established,” said
a spokesman for National Grid,
a utility there. He said the
company would allow the ap-
peals process to move ahead
and will work with Massachu-
setts on the next steps as
needed.

—Jimmy Vielkind
contributed to this article.

BY JON KAMP

Maine Voters Reject Power Project
Companies file suit
after residents spurn
$950 million line for
hydroelectric imports

Poles for transmission lines were recently installed in Moscow, Maine, to bring hydroelectric power from Canada to New England.

B
R
IA
N
S
N
Y
D
ER

/R
EU

TE
R
S

Opponents called it
an extension cord
throughMaine to
Massachusetts.
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Ir a comentarios

CaixaBank anuncia que la web
de Bankia desaparecerá de
forma inminente CINCO

DÍAS

Madrid | 4 NOV 2021 - 10:25 CET

La integración tecnológica de CaixaBank y Bankia acelera

en la recta final del año. Hace unas semanas, el banco que

dirige como consejero delegado Gonzalo Gortazar anunció

que la banca digital de Bankia desaparecerá: "En unas

semanas CaixaBankNow será tu nueva banca digital",

aseguró, como publicó este periódico el pasado 15 de

octubre. Ahora, van un paso más allá y, como era previsible,

anuncian directamente el cierre de la página web de Bankia:
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"Bankia.es pronto dejará de estar disponible y se

redireccionará a CaixaBank.es", anuncia el banco.

CaixaBank ha preparado unas respuestas para guiar a los

clientes de Bankia, más de cuatro millones de

particulares, en la transición. Así, explican que

CaixaBankNow será la nueva banca digital a partir de la

integración tecnológica, pero hasta entonces deberás

continuar utilizando la app y web de Bankia.

Para autorizar determinadas operaciones, como

transferencias y traspasos, el cliente necesitará

descargarse la app CaixaBank Sign, la app de firma móvil de

CaixaBank. Se podrá acceder a CaixaBankNow con el mismo

usuario y contraseña que se utiliza para acceder a la banca

digital de Bankia.

CaixaBank Sign es la app de firma móvil de Caixabank,

necesaria para autorizar determinadas operaciones como

transferencias, traspasos, etc. Puedes descargarla en las

tiendas disponibles para Android, IOS y Huawei. Esto

equivaldrá a una firma.  Hay tres opciones para configurar

CaixaBank Sign: con el método de firma anterior, a través de

mail o con un código obtenido en oficina o a través de un

cajero

CaixaBank recomienda  la opción “con el método anterior

de firma”. Solo tendrás que poner la misma clave de firma

que utilizabas en Bankia e introducir el código que recibirás

por sms al número móvil que facilitaste en su momento y

que constará en la base de datos.

Hace unas semanas, se produjo la metamorfosis de los

cajeros de la antigua Bankia, que han pasado a funcionar

con la nueva plataforma de CaixaBank, como informó

CincoDías el pasado 12 de octubre. No es un cambio de

fondo, solo de forma, y se ha ido realizando progresiva,

según la nueva CaixaBank.

IBEX 35 NASDAQ EUR / USD
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Los 4,1 millones de clientes minoristas de la antigua Bankia

estaban acostumbrados a utilizar los cajeros de su entidad

y a seguir unas determinadas instrucciones. Ahora han

cambiado, aunque esencialmente su capacidad operativa es

la misma y pueden disfrutar de la más amplia red de cajeros

sin comisiones de toda la banca española.

CORONAVIRUS COVID-19  CORONAVIRUS  PANDEMIA  BANCOS  
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CaixaBank liquida su participación del 9,92% en Erste por 1.503
millones
Á. Gonzalo  •  original
CaixaBank cerró ayer la transmisión de su participación accionarial del 9,92% en el austríaco
Erste Group Bank mediante la permuta del 4,5% y la venta a inversores institucionales del
5,42% restante a institucionales en una colocación acelerada. El importe total de la operación
ascendió a 1.503 millones, según informó la entidad a la CNMV. El banco que dirige Gonzalo
Gortázar ya informó el pasado 21 de octubre al mercado su intención de salir del grupo
financiero.
Erste Group Bank es uno de los principales grupos financieros en la Europa Central y del
Este, en el que CaixaBank posee el 9,9% de los derechos de voto a través de acciones y
derivados (el 4,5% estaba cubierto por contratos de permuta de acciones que podían ser
liquidados en efectivo o mediante la entrega de las acciones subyacentes a las contrapartidas
de dichos contratos).
En una colocación entre institucionales, el banco puso a la venta 23,3 millones de acciones, el
5,42%. El precio de colocación fue de 38 euros por acción, por un total de 885 millones. El
precio se determinó al final del proceso de construcción del libro de órdenes y los resultados
de la enajenación. BofA Securities y Erste Group actuaron como coordinadores conjuntos en la
colocación acelerada.
Según informó Caixabank, la operación tendrá un impacto positivo en la cuenta de pérdidas y
ganancias de 54 millones de euros brutos. En cuanto a la solvencia, supondrá un incremento
en la última ratio reportada CET1 (ex acuerdo transicional IFRS9) de 16 puntos básicos.
El grupo que preside José Ignacio Goirigolzarri sale así de un banco en el que entró en 2008,
con una participación inicial del 4,5%, y que luego aumentó en 2009 hasta el 10,1%.
CaixaBank decidió vender toda su participación en esta entidad teniendo en cuenta “las
condiciones de mercado” a la hora de iniciar este proceso de colocación, a lo que se suma
que el banco español pretende focalizar su atención en su negocio de bancaseguros en
España y Portugal. Además, la entrada en vigor de las nuevas reglas de Basilea III penalizan
estas participaciones.
Respecto a la participación del 5,42% que vendió, CaixaBank ya informó de que mantenía
conversaciones con la Fundación Erste para vender ese paquete accionarial “a determinados
compradores potenciales pre-identificados”. En paralelo a este proceso de venta, “CaixaBank
liquidará físicamente sus posiciones de contrato de permuta con relación a sus
aproximadamente 19,3 millones de acciones de Erste Group”.
La participación de CaixaBank estaba valorada en algo más de 1.600 millones de euros. El
valor en libros a junio era de 1.565 millones, de ahí que casi no tenga efectos en la cuenta de
resultados.
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